
POR QUE?
E vem uma pergunta de vá-

rios conhecidos da política par-
tidária. Por que este Capiau, ido-
so e cansado, não fez parte da
criação do PT? Fácil entender. Já
em 1980, como entende até hoje,
que o nome da agremiação polí-
tica teria que ser “Partido de Tra-
balhadores”, já que o artigo de-
finido “o” no plural dá a enten-
der que todos os trabalhadores
estão no PT. Não há trabalha-
dores em outros partidos? Pare-
ce que, depois algum tempo, o ex-
presidente Fernando Henrique
Cardoso (FHC) apresentou a mes-
ma posição por não ter entrado
na legenda. Pode ser lenda?

PESO
De uma coisa este idoso e

cansado Capiau tem certeza, de-
pois da coletiva de ontem. O peso
político de Piracicaba — destacan-
do-se a liderança da deputada es-
tadual Professora Bebel —, em
defesa da educação como inves-
timento, está claro, cristalino, e o
presidente Lula, na mesma linha
de pensamento, saberá usar a
caneta na hora exata, ouvidos os
ministros da Educação, Camilo
Santana, e da Fazenda, Fernan-
do Haddad. Mais do que certo e
justo que a UFSCar instale seu
campus em Piracicaba, somando-
se aos campi que já são reconhe-
cidos no Brasil e no Exterior.

APOIO
E este jornal manifesta total

e irrestrito apoio ao trabalho de-
senvolvido pelas lideranças em
favor da instalação de um cam-
pus da Universidade Federal de
São Carlos (UFSCar) em Piraci-
caba, baseando-se na estrutura
deixada pela Rede Metodista de
Ensino. Lamentável de um lado
pelo fim da Unimep, mas certo
em trazer uma universidade fe-
deral no Município. E que todo
aquele patrimônio não vire mo-
tivo de especulação imobiliária,
pois esse bem é para a sociedade.
Nada melhor do que para a edu-
cação, com a UFSCar. Aplausos.
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LULA — I
Durante a coletiva de ontem,

o ex-prefeito José Machado (PT)
recordou do presidente Lula (PT)
fazendo visitas a Piracicaba, es-
pecialmente em seu governo, dois
mandatos no Centro Cívico. E ci-
tou que a primeira vez que Lula
esteve em Piracicaba foi a convite
do então presidente do Sindicato
dos Bancários, Deocleciano Vi-
llar, que instalou a oposição na
cidade. Villar era funcionário do
Banco do Brasil (BB). Correto.

LULA — II
Ele se esqueceu — ou não sa-

bia — que essa primeira visita do
presidente Lula, em agosto de
1978, foi em parceria com este jor-
nal, quando o idoso e cansado
Capiau tinha 24 anos (...) e o en-
contro teve, também, a participa-
ção do jornalista Audálio Ferrei-
ra Dantas, então candidato a de-
putado federal e presidente do
Sindicato dos Jornalistas Profis-
sionais no Estado de São Paulo.

LULA — III
O presidente ficou hospeda-

do no Hotel Esplanada e, com sua
falecida esposa Marisa, veio com
uma Brasília, amarela, bem co-
nhecida já nos tempos de greve
dos metalúrgicos. Despontava o
líder sindicalista, mas ainda não
aparecia, para o público, o futuro
político, pois Lula não falava em
partido. Com certeza, depois, en-
tendeu que teria que criar uma
legenda. E, em 1980, foi criado o
Partido dos Trabalhadores (PT).

Fotógrafo do Capiau

O ex-prefeito Barjas Negri
(PSDB), em alto estilo, con-
versa com o ex-deputado es-
tadual Roberto Morais (Cida-
dania). Independente de lo-
cal, não é difícil entender por-
que se encontraram, mas é
difícil saber o que conversa-

ram. O cardápio, claro, girou
em torno de 2024, já que Bar-
jas tem afirmado, em alto e
bom som, que é pré-candi-
dato a prefeito de Piracica-
ba, e o mesmo ocorre com o
ex-vereador e ex-deputado
estadual por seis mandatos.

ENCONTRO

Em 30 dias, Ministério indicará os
caminhos para instalação da UFSCar

O Ministério da Educação
(MEC) estabeleceu um prazo má-
ximo de 30 dias para dar uma
posição sobre os caminhos a se-
rem seguidos para instalação de
um campus da (Universidade Fe-

Divulgação

A nata da Odontologia reunida.
Dias atrás se encontraram Ge-
raldo Claret de Mello Ayres, An-
tonio Oswaldo Storel, Milton
Nascimento, Waldemar Roma-
no e Antonio Durval Oliveira Dor-
ta. Todos, em comum, possu-
em a Odontologia como ofício.
Alguns se destacaram na práti-
ca odontológica, no ensino da

odontologia ou na política (três
foram vereadores). Reuniram-
se para comemorar mais um
natalício de Waldemar Roma-
no. Se somadas as idades de
cada um, com alegria, chega-
mos a quase meio milênio de
experiência da vida. Parabéns
a Waldemar, abraços a todos
deste idoso e cansado Capiau.

NATA DA ODONTOLOGIA

Na coletiva de imprensa, ontem (03), foi destacada a importância da união da cidade para garantir a UFSCar no Campus Taquaral

Divulgação

Deputada Professora Bebel e José Machado, que estiveram no MEC, disseram
que o governo está sinalizando positivamente; comitiva foi quarta, 2, a Brasília

deral de São Carlos) no campus
Taquaral da Unimep, desativado
no início deste ano pela Rede
Metodista de Ensino. Foi o que
garantiu o secretário executivo do
Ministério da Educação e Cultu-

ra, Leonardo Osvaldo Barchini
Rosa e membros do MEC, duran-
te audiência com uma comitiva
de Piracicaba, composta pela de-
putada estadual Professora Be-
bel (PT), o ex-prefeito José Ma-

chado, professor Ely Eser Barre-
to César, secretário de Organiza-
ção do PT em Piracicaba, Pedro
Totti, e o secretário municipal da
Educação, Bruno Roza, na tarde
de quarta (02), em Brasília. A8

Divulgação

O ex-presidente da República
Michel Temer fez, através de ví-
deo ao presidente do Diretório
Municipal do MDB, André Augus-
ti, uma mensagem especial ao
aniversário de Piracicaba — “pa-
rabéns ao povo, às autoridades”,
afirmou — destacando a pujan-

ça da cidade e da Região. “Que-
ro lhe dar um abraço, Andre, que-
ro cumprimentar as autoridades
de Piracicaba, todo o povo, e di-
zer da satisfação em cumpri-
mentar o Município, pela prospe-
ridade”, disse, acrescentando
que “sabe que sou aí de Tietê”.

MENSAGEM DE MICHEL ATRAVÉS
DO MDB LOCAL PELOS 256 ANOS

As lojas de rua e corredores
comerciais de Piracicaba vão fun-
cionar em horário especial nas vés-
peras do Dia dos Pais. Na sexta-
feira (11), o comércio pode abrir das
8h às 22h e no sábado (12), das 8h
às 18h.  O Sincomércio Piracicaba
estima um aumento médio nas
vendas de 7% no Dia dos Pais des-
te ano, na comparação com a data
de 2022. “O cenário econômico
mais estável e otimista deve favo-
recer o comércio no Dia dos Pais
deste ano. Inflação em queda, taxa
de juros caindo e uma pequena re-
dução do desemprego são alguns
dos motivos apontados”, explica o
presidente do Sindicato, Itacir No-
zella. O Dia dos Pais é a primeira
data do segundo semestre que deve
movimentar o comércio, embora
com menor apelo em relação ao
Dia das Mães ou dos Namorados.
Itens de vestuário, calçados e aces-
sórios são os preferidos na hora
de presentear, mas segmentos
como o de eletrônicos e de ferra-
mentas também costumam ser
beneficiados. O tíquete médio deve
ficar em torno de R$ 150 neste ano.
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DivulgaçãoComércio tem
horário especial
no Dia dos Pais

MARINHO NA CIDADE
O ministro do Trabalho, Luiz Marinho,
visita Piracicaba hoje, cumprindo uma
ampla agenda, a convida da deputa-
da estadual Professora Bebel (PT);

programação começa às 8 horas no
Parque Tecnológico e termina depois
das 20 horas, no Teatro São José, com
encontro com a militância petista. A7

Divulgação

NO RODA VIVA
Luciano Veronezi (foto)
irá registrar com seus
traços os principais
momentos do progra-
ma da TV Cultura, a
partir de segunda, 7;
antes, o oficial foi Pau-
lo Caruso, falecido
recentemente. A10
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Douglas Alberto F.
de Campos Filho

No cálculo, a in-
tegral de uma
função foi cria-

da  or ig ina lmente
para determinar a
área sob uma curva
no plano cartesiano
e também surge na-
turalmente em deze-
nas de problemas da física.

Na matemática, o cálculo
diferencial é um subcampo do
cálculo que estuda as taxas nas
quais as quantidades mudam.
É uma das duas divisões tra-
dicionais do cálculo, sendo a
outra o cálculo integral - o es-
tudo da área sob uma curva.

Não é preciso acreditar em ci-
ência, mas o entendimento que nos
vivemos dentro de nossas vidas
científicas é matemática clássica
quanto a física quântica e o enten-
dimento mesmo parcial do univer-
so será em outro artigo, pois não
estou falando de crenças, mas de
Ciência que não é preciso acredi-
tar ela simplesmente existe.

Este trabalho tem como obje-
tivo um estudo da história do Cál-
culo Diferencial e Integral, atra-
vés de pesquisa bibliográfica. O
Cálculo Diferencial e Integral é
uma poderosa ferramenta mate-
mática utilizada nas mais varia-
das áreas da ciência, e por isso está
presente na grade curricular bási-
ca de muitos cursos de gradua-
ção, tais como: Engenharias, Fí-
sica, Química, entre outros; e está
fundamentado nos conceitos de
limite, derivada e integral.

A história da Matemática é
antiga, quase como a própria his-
tória da humanidade; remonta a
povos que após inventar a escrita
e a se fixar na terra necessitaram
vencer a natureza, e com isso de-
senvolveram a tecnologia e a Ma-

temática. Os conceitos
de Cálculo são estuda-
dos pela humanidade
há séculos, na busca de
soluções de problemas
envolvendo áreas e tan-
gentes. Esses conceitos
foram sendo aperfeiço-
ados ao longo do tem-
po. Grandes nomes de-
ram suas contribuições
ao avanço do Cálculo,

tais como Arquimedes, Kepler e Fer-
mat. No século XVII, Newton e Lei-
bniz chegaram, de forma indepen-
dente, a importantes resultados no
campo do Cálculo, e por isso, são
considerados os criadores do Cál-
culo. Após Newton e Leibniz, ou-
tros grandes nomes da Matemáti-
ca também contribuíram para o
aperfeiçoamento da teoria, como:
L'Hospital, Lagrange, D'Alembert,
Cauchy, Weierstrass e Riemann.

Quando a ciência se mistura
a discursos apaixonados e poéti-
cos, o resultado não poderia dei-
xar de ser uma profunda sensa-
ção de inspiração. Caso o assunto
abordado e a forma como ele é ex-
posto sejam realmente tocantes,
podem provocar até mesmo um
senso de reverência para com a
natureza e a vida como um todo...

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico

Fome-palavra
Às vezes, roubo oÀs vezes, roubo oÀs vezes, roubo oÀs vezes, roubo oÀs vezes, roubo o
pão das igrejas -pão das igrejas -pão das igrejas -pão das igrejas -pão das igrejas -
de qualquerde qualquerde qualquerde qualquerde qualquer
uma, tanto fazuma, tanto fazuma, tanto fazuma, tanto fazuma, tanto faz

Ao ator Roma
Sarcedo.

   (Um homem
entra em cena)

T e n h o  f o m e .
Uma fome danada
que não passa. Ainda
ontem comi uma peça
inteira de Ibsen, sozi-
nho no quarto - para
não ter que dividir
nada com ninguém. Passei a noite
deitado, sem poder dormir, di-
gerindo a peça quase sem dige-
rir, letra por letra, como uma
cobra esticada ao sol. Achei que
minha fome tivesse sumido.
Aquele enjoo na boca, aquela sa-
liva espessa subindo e descendo
a garganta. Fiquei sem andar por
dois dias. Nem pelo centro da ci-
dade eu me arrisquei a caminhar
- até para não correr o risco de
ver e comer alguma casa de bo-
necas. Depois, a fome foi voltan-
do, foi voltando. E a cobra virou
um perdigueiro, um lobo, um
urso. Era como se eu não comece
há décadas. Fiquei desesperado.
Saí à caça. Qualquer coisa servia.
Fome! Era fome o que eu tinha. E
o que se faz diante da fome? Dei
por mim e a minha boca já espu-
mava sangue de palavras fres-
cas: "finger foods" que ar-
ranquei à força de um dicio-

nário de inglês antes
do almoço. Hummm...
(Lambe os dedos).

Tenho fome! Tenho
uma fome danada que
não passa. Tenho fome
até depois que como.
Tenho fome até quan-
do estou comendo. Às
vezes, roubo o pão das
igrejas - de qualquer

uma, tanto faz. E como! Como
sem sacrifícios. Aliás, sacrifícios
me lembram igrejas e ceias - e
ceias, claro, me dão fome. Comi
Freud e sua ceia totêmica. Como
as entregas, os dízimos, a imola-
ção, a tentativa de contato mís-
tico com deuses e deusas. Sim.
Eu como as igrejas e suas tradi-
ções, seus dogmas, seus fiéis e
sua moralidade falsa. Ai, fome
abençoada que não passa! Devo
ter trazido alguma coisa comigo,
não pode ser, (procura algo nos
bolsos), nunca saio de casa sem
nada - apesar de a rua ser sem-
pre um prato cheio. Escutou?
(Põe as mãos na barriga). Escu-
taram? É fome! Talvez eu ache
alguma igreja aberta. Ou não.
Não. Talvez seja melhor comer
aqui mesmo pela praça. Comida
de rua! Hmmm... (Fecha os olhos
com desejo, tentando farejar no ar
algum sabor). Co-mi-da de rua!

Alê Bragion

Amo comer na rua. Assalto
sem medo seus carrinhos de ca-
chorros-quentes de histórias, de
gentes suando pelo centro da ci-
dade feito salsichas. Começo sem-
pre comendo causos no mercadão.
A glosa mole do povo. Iguaria!
Devoro pastéis de conversas joga-
das foras, de cotovelos que se cho-
cam lado a lado no balcão. Engulo
tudo. As vozes que saem da televi-
são ligada ao fundo da pastelaria
rolam no meu estomago - glop,
glop, glop. Um gole de garapa para
assentar as coisas. Depois, um
café. O homem ao lado lamenta
que caiu num golpe e perdeu a
poupança. Uma criança berra. Al-
guém pede uns trocados para co-
mer - o que eu nunca nego, porque
quero sempre matar as fomes. E
como. Todos. Tudo. E saio com
fome. (Leva as mãos à cabeça em
sinal de aflição). Maldita fome
que não cede, isso sim. Maldita
fome que não venço! (Volta a pro-
curar algo no bolso). Não é possí-
vel que eu não tenha trazido
nada. (Se espanta). E quem quer
o nada? Eu quero é o prato dado

por clemência aos que não co-
mem há séculos. Arre, fome!

Quero as histórias dos que
esperam, as confissões feitas nos
divãs dos analistas, os pecados
revelados dentro dos confessio-
nários. Quero o lamento triste de
quem perdeu sem ter apostado,
a mentira feita ilusão de vitória,
as juras de amor desacontecidas.
Quero os ismos, os neologismos,
os cataclismos verbais em con-
vulsão. Quero a mistura de quem
erra o que diz, a reticência de
quem se corrige, de quem gagueja
em receio. Quero a revelação do
desejo, o chiste, a violência do
verbo. Quero a overdose das bi-
bliotecas, a gula das livrarias, a
perversão da língua. Não me ve-
nham com jejuns de vida, com
regimes de sensações, com a di-
eta dos costumes. Quero comer
o que é dito com o calor dos
olhos, o espanto de quem hesi-
ta. Arre, fome! O que eu tenho é
fome de fome. (Procura algo
novamente algo nos bolsos).

Não é possível que eu não
tenha trazido nada... (sai).

———
Alê Bragion é doutor
em Teoria e História
Literária pela Uni-
camp. Cronista deste
matutino desde 2017

Uma oferta irrecusável
Sergio O. Moraes

Prezado Ivan, faço
uma oferta ir-
recusável. Vai

prestando atenção que
não é pouco e é pra
hoje. Eu já havia te pe-
dido para deixar o fi-
nal de semana livre a
partir de sexta à tar-
de, então lá vai. Hoje,
sexta-feira, 20 horas, a Bibliote-
ca Municipal de Piracicaba rece-
be um quarteto de cordas - den-
tro da programação da bibliote-
ca para o aniversário da cidade!

Não é tudo, vamos devagar.
Faz parte da programação da
biblioteca para o aniversário da
cidade e nos traz música - qua-
tro músicos da nossa terra, o
Quarteto Piracicabano, esse é o
nome. Lembra da minha carta
do dia 7, quando falei da Audi-
ência Pública do dia 28 de ju-
nho, para conversar sobre o Pla-
no Municipal do Livro, Leitura,
Literatura e Bibliotecas (PMLLLB)?
Trabalhar "por uma Piracicaba
leitora"? Lembra? Lembra que
eu escrevi que um dos princípi-
os que norteia o PMLLLB é: "a
difusão do entendimento de que
as bibliotecas não são meramen-
te espaços para depósitos ou
acondicionamento de livros"?
Então. Tai mais um exemplo.

Sim, é mais um, eventos
acontecem "direto" o ano todo na
Biblioteca, mas este é de um sim-
bolismo, tem um significado que
me leva a destacá-lo. Ivan, é a
apresentação de estreia do Quar-
teto. Além do amor à música, cla-
ro, os quatro guardam em co-
mum uma relação profunda com
a Escola de Música de Piracica-
ba Maestro Ernest Mahle (EM-
PEM). Meu caro, você escolheu
o exílio voluntário da terra que
não mais reconhecia: os espaços
e ambientes culturais educacio-
nais fechados, ameaçados ou com
a participação popular reduzida -
a EMPEM, a UNIMEP Taquaral,
o Observatório Astronômico, a Pi-
nacoteca Municipal, o Conselho
Municipal de Política Cultural, a
Biblioteca Municipal ameaçada
de perder o prédio especialmen-
te construído para abrigá-la.

Entendeu meu caro o signifi-
cado desse concerto, pelos seus

músicos, local e mo-
mento? É a estreia do
Quarteto, é a comemo-
ração dos 256 anos da
nossa terra, é um baita
presente de arte, cultu-
ra, educação, "coisas"
que a cidade mais tem
perdido. Na Audiência
Pública do dia 28, con-
tei na carta, foi pedido
que a implantação do

PMLLLB começasse pelo bom sen-
so, pela rejeição da ideia de
transferência da Biblioteca, e
olha ela, olha a parceria com o
Quarteto, o simbolismo de sua li-
gação com a EMPEM, o presente
para Piracicaba. Presente que po-
deria ser completado pelo anún-
cio: "a Biblioteca Municipal fica!"
Já pensou? Aniversário da cida-
de, seu presente Piracicaba, não
será tomado. A cidade sorriria.
Pedir bom senso é pedir demais?

Voltando Ivan, não tenho
dúvida que você irá gostar e mui-
to. Então, na sexta-feira você vem
direto, hospeda-se em casa e à
noite iremos juntos ouvi-los, sa-
borear o ambiente, o "Parabéns"
à nossa terra, de um jeito tão li-
gado à sua história. E não se pre-
ocupe, não é trabalho, para que
ficar na janela da sua casa olhan-
do o prédio da Pinacoteca, so-
frendo com o vazio? Na minha,
poderemos seguir na prosa até o
sono bater. Ah,tem mais uma, a
integrante do Quarteto foi nossa
colega no "SUD". Pense na gos-
tosura extra do reencontro.

 E, só para dar uma "dica" da
programação que te espera: no
sábado um bolo de fubá feito na
hora, café quentinho e rever Don
Vito Corleone dizendo a Johnny
Fontane: "Vou fazer uma oferta
que ele não pode recusar". E aí?

Fraterno abraço, boa via-
gem e até daqui a pouco!

———
Sergio Oliveira Mora-
es, físico e professor
aposentado Esalq/USP

Entendeu meuEntendeu meuEntendeu meuEntendeu meuEntendeu meu
caro o significadocaro o significadocaro o significadocaro o significadocaro o significado
desse concerto,desse concerto,desse concerto,desse concerto,desse concerto,
pelos seuspelos seuspelos seuspelos seuspelos seus
músicos, localmúsicos, localmúsicos, localmúsicos, localmúsicos, local
e momento?e momento?e momento?e momento?e momento?

Dia Internacional da Cerveja
Gregório José

Acerveja tem uma
importância sig-
  nificativa para o

mundo em diferentes
aspectos, abrangendo
aspectos culturais, so-
ciais, econômicos e até
mesmo históricos. A
cerveja é uma bebida
muito popular no Brasil e faz par-
te da cultura e do cotidiano de
muitos brasileiros. Ela é ampla-
mente apreciada em diferentes
ocasiões e contextos sociais, de-
sempenhando diversos papéis
na vida das pessoas no país.

Os primeiros registros de fa-
bricação de cerveja têm aproxima-
damente 6 mil anos e remetem aos
Sumérios, povo mesopotâmico. A
primeira cerveja produzida foi,
provavelmente, um acidente. Do-
cumentos históricos mostram
que em 2100 a.C., os sumérios
alegravam-se com uma bebida
fermentada, obtida de cereais.

De acordo com dados do re-
latório anual da empresa de pes-
quisa de mercado Kirin Holdin-
gs, a República Tcheca é o país
com o maior consumo per capi-
ta de cerveja do mundo. O rela-
tório mais recente, referente ao
ano de 2019, aponta que o con-
sumo médio de cerveja por pes-
soa na República Tcheca foi de

a p r o x i m a d a m e n t e
188,6 litros por ano.

A tradição cerve-
jeira é muito forte na
República Tcheca, e a
cerveja faz parte da
cultura e da identida-
de do país. Há uma
grande variedade de
cervejas disponíveis, e
o consumo da bebida

está presente em diversas ocasi-
ões sociais e eventos festivos.

É importante notar que o con-
sumo de cerveja varia significati-
vamente entre os países, sendo in-
fluenciado por fatores culturais,
hábitos alimentares, regulação go-
vernamental e disponibilidade lo-
cal de bebidas alcoólicas. Outros
países que também têm altos ní-
veis de consumo de cerveja inclu-
em Alemanha, Áustria, Polônia,
Lituânia e Letônia, entre outros.

Bruxelas, como a capital da
Bélgica e sede da União Euro-
peia, é conhecida por sua rica
cultura cervejeira e pela varieda-
de de cervejas disponíveis na ci-
dade. A Bélgica é famosa mun-
dialmente por sua tradição cer-
vejeira e pela produção de cerve-
jas artesanais de alta qualidade.

Em Bruxelas, é possível en-
contrar uma grande quantidade
de bares, cervejarias e estabeleci-
mentos especializados em cervejas.
A cidade oferece uma ampla va-
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Avalorização das
negociações cole-
  tivas foi o tema

central do tradicional
Congresso de Advoga-
dos, promovido pela Fe-
deração dos Comerciá-
rios do Estado de São
Paulo (Fecomerciári-
os). O evento aconteceu
dias 27 e 28 de julho, no auditório
do Centro de Lazer dos Comerciá-
rios, em Praia Grande, litoral pau-
lista.  Em sua 15ª edição, contou
com a participação de cerca de 350
advogados e advogadas oriundos
dos 72 Sindicatos Filiados à Fede-
ração, além de lideranças sindi-
cais comerciárias. Luciano Ribei-
ro, diretor de Assuntos Trabalhis-
tas e Jurídicos da Federação, foi o
coordenador-executivo. Palestra-
ram dois ministros e uma minis-
tra do Tribunal Superior do Tra-
balho (TST). Também apresenta-
ram painéis, dois desembargado-
res do Tribunal Regional do Tra-
balho (TRT) da 15ª Região, um
Procurador do Trabalho do Mi-
nistério Público do Trabalho da 2ª
Região e três advogadas especia-
listas em Direito do Trabalho.

APRIMORAMENTO - As
palestras, de elevada qualidade, fo-
ram acompanhadas por uma sele-
ta plenária. Os palestrantes divi-
diram conosco seus largos conhe-
cimentos e vivências em torno do

tema, o que garantiu
profundas reflexões e
debates. O assunto é re-
levante. Trouxe apri-
moramento para os
operadores do direito
colocá-lo em prática em
suas bases territoriais,
porque o Congresso ge-
rou uma diretriz unitá-
ria. Esta unidade forta-
lece a luta do sindica-

lismo comerciário paulista, na de-
fesa dos interesses dos comerciá-
rios e dos práticos de farmácia do
Estado de São Paulo, ao abrir ca-
minhos para conquistarmos
avanços econômicos e sociais que
a categoria precisa e merece.

UNIDADE - O encontro tem
esse potencial, ou seja, unificar a
luta dos  Sindicatos Filiados à Fe-
deração nas questões jurídicas,
com o respaldo da participação
ativa do público presente. Portan-
to, este produtivo Congresso, a
exemplo dos demais anos, segue
superando as expectativas. Profis-
sionais do Direito do Trabalho,
dirigentes e lideranças sindicais
retornaram às suas bases com
novos conhecimentos para coloca-
rem em prática na defesa da cate-
goria. Todos puderam constatar o
importante papel desenvolvido por
Sindicatos, Federações e Confede-
rações, ao reafirmarem os seus
posicionamentos diante das dis-
cussões de temas antigos e novos,
em um mundo em transforma-
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Negociações coletivas em debate

ção, que desafia todos os atores
do mundo do trabalho, como ocor-
re com as negociações coletivas.

CONHECIMENTOS - O
Congresso ofereceu aos participan-
tes a possiblidade de esclarecerem
dúvidas com renomados pales-
trantes, trocarem ideias e experi-
ências, com os próprios colegas de
sindicatos de outras regiões do
Estado, além de adquirirem novos
conhecimentos. Também foi mui-
to útil, para ampliar o conhecimen-
to, principalmente para os profis-
sionais mais novos, sobre o dia a
dia e funcionamento, por exemplo,
dos TRTs. Neste sentido, todos
destacaram os desafios do Tribu-
nal para dar agilidade nos proces-
sos, com um número limitado de
magistrados. Outro aspecto posi-
tivo foi a oportunidade dos pre-
sentes, apresentarem aos pales-
trantes, as dificuldades que os sin-
dicatos enfrentam no seu traba-
lho diário, entre outras questões.

ALINHAMENTO - O even-
to serviu também para alinhar
as estratégias de trabalho dos
corpos jurídicos dos Sincomerci-
ários e Sinprafarmas filiados à
Federação, com o objetivo de ob-
ter melhores resultados para os
trabalhadores e suas demandas.
Um Congresso desse porte, dei-
xa clara a necessidade de as en-
tidades sindicais continuarem a
investir na capacitação de suas
equipes e em inovação, diante
das novas realidades que o mer-
cado de trabalho apresenta. Da
mesma forma, fica evidente que
a luta pela preservação dos di-
reitos dos comerciários não con-
templa somente o judiciário, mas
também, o executivo e o legisla-
tivo. Neste sentido, na Câmara
dos Deputados, vou iniciar o se-
gundo semestre de trabalhos, com
intensa agenda na Comissão do
Trabalho, onde sou terceiro vice-
presidente. Diante de um mundo
em transformação, com constan-
tes ataques aos direitos traba-
lhistas é preciso estar atento em
todas as instâncias, para evitar
o avanço de projetos e propos-
tas que prejudiquem a classe
trabalhadora como um todo.

———
Luiz Carlos Motta, presi-
dente da Fecomerciários
e da Confederação Naci-
onal dos Trabalhadores
no Comércio (CNTC), de-
putado federal (PL/SP)

riedade de cervejas locais, inclu-
indo as famosas cervejas trapis-
tas, lambics, abadias e outras es-
pecialidades belgas. Além disso,
Bruxelas é o lar de muitos festi-
vais de cerveja ao longo do ano.

Alguns pontos que desta-
cam a relevância da cerveja
para a sociedade: Aspecto cul-
tural, social, turístico, econômi-
co, histórico e gastronômico.

A cerveja tem sido histori-
camente associada a momen-
tos de convívio social, como
encontros com amigos, festas
e  comemorações.  Ela  atua
como um agente de socialização,
promovendo interações e rela-
ções sociais entre as pessoas.

"Sextou", Papai!
O termo "Sextou" tornou-se

popular no Brasil na última dé-
cada e está associado ao início
do final de semana, especial-
mente à sexta-feira à noite. A ex-
pressão é uma gíria que surgiu
nas redes sociais e se espalhou
rapidamente pela cultura brasi-
leira, sendo amplamente utiliza-
da para marcar o início do mo-
mento de lazer e descontração.

Embora não haja uma ori-

gem oficial registrada, o termo
"Sextou" é frequentemente asso-
ciado à ideia de que a semana de
trabalho acabou e que é hora de
aproveitar o final de semana, re-
laxar e se divertir. A expressão
geralmente está relacionada a
confraternizações com amigos,
encontros sociais e, em alguns
casos, ao consumo de bebidas al-
coólicas, incluindo a cerveja.

O fenômeno do "Sextou" re-
flete a cultura descontraída e fes-
tiva dos brasileiros, que valori-
zam os momentos de lazer e so-
cialização com amigos e familia-
res. A popularização da expres-
são nas redes sociais e sua ado-
ção pelos usuários contribuíram
para que se tornasse uma parte
integrante da linguagem cotidia-
na e da cultura jovem no Brasil.

É importante ressaltar que,
embora a expressão esteja as-
sociada a momentos de diver-
são e descontração, o consumo
de bebidas alcoólicas, incluin-
do a cerveja, deve ser feito com
responsabilidade e moderação,
garantindo a segurança e o bem-
estar de todos os envolvidos.

Por isso, a primeira sex-
ta-feira de agosto é o "Dia
internacional  da  cerveja" .
Portanto, "Sextou", Papai!

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo



CONSTRANGEDOR
O presidente Arthur Lira

(PP/AL) diz que pediu aos par-
lamentares, melhor postura
quando das CPIs. Também se
sentiu incomodado com o lamen-
tável comportamento dos depu-
tados (as) gritando e ofenden-
do. Mas, não adiantou. Nada
resolveu. Continuam as condu-
tas vergonhosas dentro do
Congresso Nacional. É algo an-
gustiante. Depõe contra a casa
de leis, a política, a educação e
aos costumes de um país que
tem um povo acolhedor e tra-
balhador. Pouco ou nada se

extrai de positivo. É preciso en-
contrar punições extremas/durís-
simas para que autoridades des-
preparadas e mal-educadas, se-
jam rigorosamente penalizadas.

PONTO FINAL
Hoje, 4 de agosto, aniversá-

rio do centenário Jornal de Pira-
cicaba da consagrada família
Losso Netto. Foi o primeiro a
entrar em nossos lares trazendo
notícia e informação. Cumpri-
mentamos o diretor Marcelo Bar-
tuíra, a editora jornalista Fer-
nanda Moraes e abraçamos fun-
cionários e colaboradores do JP.
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Casa do Povoador recebe
mostra com selos da cidade
Piraselos, que abre neste sábado, 5, com visitação gratuita, tem elos,
envelopes e carimbos comemorativos de vários acontecimentos e datas

O Centro de Pesquisa e Aten-
dimento Odontológico para Paci-
entes Especiais – Cepae, da Facul-
dade de Odontologia de Piracicaba
(FOP – Unicamp) promove o “I
Fórum sobre Aleitamento Mater-
no do Cepae”. O Fórum, que cele-
bra os 30 anos do Cepae e o mês
dedicado ao aleitamento materno,
acontecerá nos dias 10 e 17 de agos-
to, com três eventos: uma mesa
redonda, um minicurso e um semi-
nário, envolvendo 12 profissionais
presentes e mais diversas participa-
ções online. O evento é destinado a
profissionais da área de saúde e to-
dos que têm interesse no tema.

Amamentar traz inúmeros
benefícios não somente para o bebê
como também para a mãe. A orga-
nização Mundial da Saúde preco-
niza que 100% das crianças sejam
amamentadas de forma exclusiva
até completar 180 dias de vida (6
meses). Porém, o último levanta-
mento feito pelo ENANI (Estudo
Nacional de Alimentação e Nutri-
ção Infantil) encomendado pelo
Ministério da Saúde e publicado em
2019, mostra que apenas 23,3% são
amamentadas de forma exclusiva
no Brasil. Se pensarmos que aos 4
meses de vida é quando se dá a
maior prevalência de desmame,
pode-se pensar que ao sexto mês
somente cerca de 10% das crian-
ças ainda estejam sendo alimen-
tadas apenas com o leite mater-
no, tal como já mostrava a II Pes-
quisa de Prevalência de Aleitamen-
to Materno nas capitais Brasileiras
e Distrito Federal, publicada pelo
Ministério da Saúde em 2009.

Com o objetivo de elevar es-
ses índices, são realizadas vári-
as ações de estímulo à amamen-
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Cepae promove evento
de aleitamento materno

tação, especialmente durante o
mês de agosto, que é o mês dedi-
cado ao Aleitamento Materno.

A Mesa Redonda “Incentivo e
proteção legal às mulheres traba-
lhadoras que amamentam no Bra-
sil e em outras partes do mundo”
do dia 10-08 (8h00) contará com
um advogado, um psicólogo e uma
nutricionista que discutirão as leis
de incentivo ao aleitamento mater-
no, contrapondo a realidade bra-
sileira com as informações apre-
sentadas por participantes onli-
ne de diversos países do mundo.

O Mini Curso “Conceitos
básicos para tornar-se um agen-
te de estímulo à amamentação”,
que acontecerá dia  17-08
(8h30), ministrado por uma ci-
rurgiã-dentista e uma enfermei-
ra, abordará as bases científi-
cas da amamentação, desde a
produção do leite materno aos
problemas de manejo da lactação.

O seminário “O aleitamento
materno sob a ótica de diferen-
tes áreas da saúde”, que será dia
17, às 13h30, encerra o I Fórum
com um time de sete profissio-
nais (cirurgiã-dentista, nutricio-
nista, fonoaudióloga, enfermeira,
psicóloga, otorrinolaringologista
e pediatra) que farão abordagens
específicas sobre o aleitamento
materno, falando sobre a impor-
tância da amamentação de acor-
do com a sua especialidade.

A taxa de inscrição é 1 kg de
alimento não perecível (a ser en-
tregue no dia de cada evento).

SERVIÇO
Mais informações e inscri-
ções: www.fop.unicamp.br/
agostodourado.
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Quarteto Piracicabano faz estreia
com apresentação na Biblioteca

A Biblioteca Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto traz a
público hoje, 4, às 20h, o Quarteto
Piracicabano. A apresentação faz
parte da programação da bibliote-
ca para celebrar o aniversário de
256 anos da cidade e marca a es-
treia do quarteto, formado por
Maria Lúcia Zagatto Krug (violi-
no), Fhelipe Serafim (violino), Ale-
xandre Bragion (viola) e Paulo
Bandel (cello). O evento é gratuito
e tem apoio da Prefeitura de Pira-
cicaba, por meio da Semac (Secre-
taria Municipal da Ação Cultural).

Criado no início de 2023, o
Quarteto Piracicabano é decorren-
te do quarteto Opus4 – conjunto
que durante dez anos (2010 a
2020) manteve uma atividade cons-
tante de ensaios e apresentações em
Piracicaba. A nova formação con-
ta também com dois novos inte-

grantes, Maria Lúcia e Fhelipe Se-
rafim. A proposta do novo quar-
teto é a de promover encontros e
proporcionar momentos de troca
de experiências com o público.

No programa da noite, apre-
sentarão um repertório bastante
intimista e instigante que conta
com íntegra do Quarteto do Impe-
rador (de Joseph Haydn), o 1º
movimento do Quarteto 1975 (de
Ernst Mahle) além de composições
de Handel, Alberto Nepomuceno e
do argentino Mariano Mores.

SERVIÇO
Quarteto Pi rac icabano.
Hoje, 4, às 20h, na Bibliote-
ca Municipal Ricardo Ferraz
de Arruda Pinto. Entrada
gratuita. Na rua Saldanha
Marinho, 333. Informações/
WhatsApp: (19) 3433-3674.

Divulgação

Concerto faz parte da programação do aniversário de Piracicaba

A Casa do Povoador, à mar-
gem do rio Piracicaba, na avenida
Beira Rio, um equipamento manti-
do pela Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural), abre
amanhã, 5, a exposição Piraselos,
idealizada pela nova diretoria do
Clube Filatélico e Numismático de
Piracicaba, que tem como tema se-
los alusivos ao município. A mos-
tra faz parte da programação que
celebra os 256 anos da cidade.

A exposição tem 51 pran-
chas com reproduções de uma
coleção do ex-vice presidente da
entidade realizadora, Fernando
Cesar Silvano, e também de um
dos mais antigos filatelistas lo-
cais, Nelson Spada. A curado-
ria é de Paulo Araripe, Adolpho
Queiroz e Elisabete Bortolin.

São selos, envelopes e carim-
bos comemorativos de vários acon-
tecimentos e datas, como a antiga
EXFINUPI (Exposição Filatélica e
Numismática de Piracicaba), que
teve alcance internacional até o fi-
nal dos anos 1990, projeto que a
nova diretoria pretende retomar.

Entre as preciosidades da
mostra estão selos antigos do sé-
culo 19, emitidos pela Prefeitura de
Piracicaba, que cobrava emolu-

mentos dos munícipes para aten-
der a requerimentos dos cidadãos
para esclarecimentos, prestação de
serviços e solicitações diversas.

A Prefeitura de Piracicaba
também é representada na exposi-
ção com selos alusivos ao Salão In-
ternacional de Humor, Museu His-
tórico e Pedagógico Prudente de
Moraes, Jogos Abertos do Interi-
or, Fundação Municipal de Ensi-
no, Festa do Divino e divulgações
diversas para atrair turistas. Tem,
ainda, um selo que comemorou o
bicentenário de Piracicaba, em 1967.
Na ocasião, o antigo Departamento
de Cultura realizou concurso públi-
co e o autor do peixe que estampa o
selo foi o artista Renato Wagner.

Além desses a mostra terá em
exposição selos comemorativos na
Esalq (Escola Superior Luiz de Quei-
roz), Acipi (Associação Comercial e
Industrial de Piracicaba), Institu-
to Educacional Piracicabano, Colé-
gio Salesiano Dom Bosco, Esporte
Clube XV de Novembro de Piraci-
caba, entre outras instituições e
entidades que promoveram seus
eventos com as edições de selos
postais comemorativos, num tem-
po em que as correspondências pre-
valeciam na troca de informações
e relacionamentos das pessoas.

Divulgação

Exposição está montada em diversos espaços da Casa do Povoador

O coordenador do projeto
de recriação do clube, o enge-
nheiro agrônomo Paulo Arari-
pe, reforça que a mostra foi pen-
sada para coincidir com o ani-
versário da cidade. “Foi o jeito
que encontramos de nos reinse-
rirmos nesta festa, nesta cida-
de, com objetivo de mostrarmos
a história de Piracicaba através
da filatelia e, com isso, nos
abrirmos a conhecer novos co-
lecionadores, mostrarmos aos

estudantes da cidade a impor-
tância deste campo como coleci-
onismo e instrução histórica.”

SERVIÇO
Exposição Piraselos. Inau-
guração amanhã, 5, às 9h,
na Casa do Povoador. Na
avenida Beira Rio, sem nú-
mero. Visita de segunda a
sexta-feira, das 9 às 12h e
das 13 às 16h; aos sábados
e domingos, das 13h às 17h.
Informações: (19) 3434-8605.
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Conferência nacional debate os desafios da categoria
“Brasil sempre democrático:

com distribuição de renda, direi-
tos, emprego decente e proteção
ao meio ambiente”. Este é o tema
da 25ª Conferência Nacional d@s
Trabalhador@s do Ramo Finan-
ceiro, que acontece em São Paulo
entre hoje, 4, a domingo, 6. O
evento promove uma ampla re-
flexão sobre a conjuntura políti-
ca e econômica do país e os desa-
fios atuais da categoria bancária.
Destacam-se temas como refor-
ma tributária, regulamentação
das plataformas digitais e inteli-
gência artificial, e transformações
no mercado de trabalho e orga-
nização do ramo financeiro.

Para o presidente do Sindi-
cato dos Bancários de Piracica-
ba, José Antonio Fernandes Pai-
va, o evento acontece em uma
nova conjuntura política e eco-
nômica, influenciada por um
momento de reconstrução do
país. “E temos também um pro-
cesso de mudanças tecnológicas
intensas, com impactos sobre o
mundo do trabalho”, observa.

“Neste ano temos uma nova
realidade, marcada por mudan-
ças de postura e novas ações por
parte do Governo Federal. Preci-
samos pensar os impactos dessa
mudança sobre a categoria ban-
cária e quais as melhores estraté-
gias e luta para este momento”,
afirma Paiva, que também é vice-
presidente da Feeb) Federação
Estadual dos Bancários de São

Paulo e Mato Grosso do Sul).
O Sindicato dos Bancários de

Piracicaba terá a presença de cin-
co delegados na Conferência: José
Agnaldo Roncasaglia (Bradesco),
Letícia Peres Farias Françoso
(Santander), Maurício Vieira No-
bre Júnior (CEF), Lucas Correa
Tavares da Silva e Paschoal Ver-
ga Júnior (Banco do Brasil).

PALESTRAS - O ministro
das Relações Institucionais, Ale-
xandre Padilha, faz a palestra de
abertura da Conferência, nesta
sexta-feira, 04, às 18 horas, so-
bre o tema “Reconstrução do Bra-
sil: ações do Governo Federal.

No sábado pela manhã acon-
tecem duas mesas redondas. A pri-
meira, às 9h30, será sobre Conjun-
tura Internacional, tendo como
convidado o diretor acadêmico da
Faculdade 28 de Agosto Moisés
Marques; e a segunda, às 11h, será
sobre Regulamentação das Plata-
formas Digitais e Inteligência Ar-
tificial, com as presenças do depu-
tado federal Orlando Silva (PcdoB)
e do biólogo Átila Iamarino.

No período da tarde, às 14h15,
Rosângela Vieira dos Santos, do
Dieese, e Ricardo Berzoini, ex-mi-
nistro dos governos Lula e Dilma,
participam de mesa sobre o tema
Reforma Tributária: Progressiva e
Distributiva. A partir das 16h, Vi-
vian Machado e Gustavo Macha-
do Cavarzan, do Dieese, partici-
pam de mesa sobre Transforma-
ções no Mercado de Trabalho e Or-

ganização do Ramo Financeiro.
No domingo, a partir das

9h30, acontece a apresentação
dos resultados da Consulta Na-
cional dos Bancários 2023 e pro-
nunciamento das centrais sindicais
e correntes que compõem o Co-
mando Nacional dos Bancários.

A Conferência acontecerá na
Quadra do Sindicato dos Bancá-
rios de São Paulo, com organi-
zação da Contraf-CUT (Confede-
ração Nacional dos Trabalhado-
res do Ramo Financeiro da CUT),
Federações e Sindicatos e Co-
mando Nacional dos Bancários.

Divulgação

Paiva, presidente do SindBan Piracicaba:
“Vivemos um momento de reconstrução do Brasil”

Ministro Zanin. Piracicaba comemora!
José Oscar Silveira Jr.

Há alguns dias
os meios de co-
municação do

país comentam inces-
santemente sobre a
mais nova nomeação
para a vaga de ministro
do Supremo Tribunal
Federal (STF), em subs-
tituição ao ministro Ricardo Levan-
dowisk. Piracicabano, o ministro
Cristiano Zanin transcendeu os li-
mites do interior paulista para des-
bravar a advocacia na capital, se
destacando em grandes escritóri-
os, estabelecendo um nome forte na
advocacia, o que foi consolidado
com a defesa de Luís Inácio Lula
da Silva na Operação Lava Jato.

Aguerrido, Zanin assumiu
um papel desafiador, que todos
nós, advogados, assumimos na de-
fesa dos direitos de alguém que é
acusado. No caso de Zanin, ainda

mais, pois todo o país
estava enviesado apoi-
ando a atuação tenden-
ciosa de um juiz federal
que, posteriormente,
confirmou que sempre
teve intenção política,
ao ser nomeado como
ministro da Justiça do
Governo Bolsonaro.
Formando dupla de

ataque com o Procurador da Re-
pública Deltan Dalagnol, o então
juiz Sérgio Moro assumiu um pro-
tagonismo na operação que a lei
proíbe no ordenamento jurídico
desse país. Juiz não movimenta as
peças do tabuleiro; juiz julga com
base em provas, nada mais.

Zanin? não! Ele exerceu seu
papel, nos termos exatos da Cons-
tituição Federal: defesa. Sim, o
advogado é indispensável à admi-
nistração da Justiça, como esta-
belece o artigo 133 da Constitui-
ção. Não por menos, merece o re-

Desejamos sorteDesejamos sorteDesejamos sorteDesejamos sorteDesejamos sorte
ao novo ministro,ao novo ministro,ao novo ministro,ao novo ministro,ao novo ministro,
fazendo votosfazendo votosfazendo votosfazendo votosfazendo votos
sinceros de quesinceros de quesinceros de quesinceros de quesinceros de que
o Brasil continueo Brasil continueo Brasil continueo Brasil continueo Brasil continue
exercendo aexercendo aexercendo aexercendo aexercendo a
Justiça nosJustiça nosJustiça nosJustiça nosJustiça nos
termos da lei,termos da lei,termos da lei,termos da lei,termos da lei,
nada mais.nada mais.nada mais.nada mais.nada mais.

conhecimento de ter sido corajoso
ao enfrentar peças de um jogo já
marcado. Não entramos aqui no
mérito sobre ser ou não o acusado
Lula, inocente. A questão é o mé-
rito de Zanin. Jovem, aguerrido,
advogado, discreto. Controle emo-
cional e conduta ilibada, já ficou
demonstrada quando ao ser for-
temente ofendido no banheiro de
um aeroporto por um suposto ci-
dadão de bem, manteve uma cal-
ma sobrenatural, digna de poucos.

A nomeação de Zanin não

desmerece em nada a cadeira que
de agora em diante assumiu, de-
fendendo a Constituição Federal
na Suprema Corte; ganha a advo-
cacia, ganha a democracia, ganha
nossa cidade. Piracicaba já é co-
nhecida por ser celeiro de grandes
nomes na música, nos esportes, no
jornalismo. Nessa sequência, po-
demos mencionar Cesar e Pauli-
nho, Tato do Fala Mansa, Chicão
e Jura (ex-jogadores do São Paulo
e da Seleção Brasileira), Roberto
Cabrini, dentre outros. Agora, no
Judiciário, temos a honra de ter
um conterrâneo, representando
essa cidade tão maravilhosa e im-
portante para o país: Piracicaba.

Desejamos sorte ao novo mi-
nistro, fazendo votos sinceros de que
o Brasil continue exercendo a Justi-
ça nos termos da lei, nada mais.

———
J o s é  O s c a r  S i l v e i r a
J u n i o r ,  a d v o g a d o  e
professor de Direito
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‘Uma Noite no Mirante’ tem edição
para comemorar 256 anos da cidade
Banda Ruby Woo e cantora Natália Cabral são as atrações do
evento que acontece hoje, 4, na praça do Chafariz do Mirante

A quinta edição de 2023 do
evento Uma Noite no Mirante,
na praça Antônio Benites, conhe-
cida como a praça do Chafariz
do Mirante, acontece hoje, 4, a
partir das 18h, em comemoração
aos 256 aos de Piracicaba. As
atrações musicais são a banda
Ruby Woo e cantora Natália Ca-
bral. A entrada é gratuita e o even-
to integra as ações de revitaliza-
ção do Engenho Central, uma ini-
ciativa da Prefeitura de Piracica-
ba por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural).

Com visual pin-up, a Ruby
Woo é formada por quatro mu-
lheres, Amanda Antunes (vocal),
Winny França Rocha (baixo),
Rebeca Maciel (guitarra) e Bru-
na Ramos (bateria). O quarteto
feminino apresenta clássicos do
rock dos anos 1950, 1960 e 1970.

Cantora, violonista e com-
positora de Piracicaba, Natália
Cabral está no mercado musi-
cal desde 2015 e toca música
popular brasileira e versões de
clássicos internacionais. Deu
início à carreira com a banda

Cabral e os Colonizadores Por
Engano e, juntos, gravaram
dois álbuns com composições
inéditas e todas compostas por
ela. Natália já se apresentou em
festivais, como a Virada Cultu-
ral Paulista, em 2015, no Loco-
motiva Festival, em 2015 e
2018, Sesc Piracicaba, em 2018,
e este ano no Sesc Sorocaba.

O evento Uma Noite no Mi-
rante foi criado para envolver
todos os tipos de gêneros e tra-
dições musicais, com o objetivo
de oferecer à população muita
cultura, com atrações de quali-
dade em um ambiente agradá-
vel para todos. No local haverá
ainda food trucks com a venda
de doces, salgados e bebidas.

SERVIÇO
Uma Noite no Mirante. Hoje,
4, das 18h às 22h. Chafariz
do Mirante na praça Antônio
Benites, início da avenida
Dr. Maurice Allain (em fren-
te ao número 100), Nova Pi-
racicaba. Entrada gratuita.
Informações: 3403-2600.

Natalia Cabral está na cena musical de Piracicaba desde 2015

Divulgação

Os professores, auxiliares do-
centes e funcionários administra-
tivos das ETECs (Escolas Técnicas)
e Fatecs (Faculdades de Tecnolo-
gia) do Centro Paula Souza entra-
rão em greve por tempo indetermi-
nado a partir de 8 de agosto de
2023. A decisão foi aprovada em
assembleia geral realizada na tar-
de de quarta-feira, 2, na sede do
Sinteps, sindicato que representa a
categoria. A assembleia geral con-
validou os resultados das assem-
bleias setoriais (em cada unida-
de) e formalizou a deflagração da
greve. Até a manhã de ontem, 3,
71 unidades já haviam anuncia-
do a adesão e a expectativa é que
esse número cresça ainda mais.
No dia 8, às 14h, haverá um ato
de lançamento da greve, no cam-
pus da Fatec/SP (Praça Coronel
Fernando Prestes, nº 74), prédio
onde também está instalado o
Sindicato. Dali, sairá uma passe-
ata pela Av. Tiradentes, rumo à
administração central do Centro
Paula Souza (Rua dos Andradas,
140, bairro Santa Ifigênia, SP).

Nesta greve, são quatro reivin-
dicações centrais: 1) fim do arro-
cho salarial — temos perdas salari-
ais acumuladas há anos. Enquan-
to a inflação avança mês a mês,
nossos salários seguem congelados
e perdendo poder de compra. Que-
remos que a Superintendência do
Centro Paula Souza e o governo
Tarcísio de Freitas negociem com
nossa entidade sindical, o Sinteps,
a reposição destas perdas. Assim
como a Assembleia Legislativa
(Alesp) aprovou um reajuste de
50% nos salários do governador e
de seus secretários, e também um
reajuste ao pessoal da segurança
pública, é preciso que se faça justi-
ça com os trabalhadores das
ETECs e Fatecs, que se dedicam
para manter a instituição entre as
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Funcionários de ETECs e Fatecs
anunciam greve a partir do dia 8

referências de qualidade na edu-
cação pública. A proposta enviada
pelo governador à Alesp, que prevê
6% de reajuste para as “outras”
categorias do funcionalismo, é avil-
tante e não repõe a mínima parte
do que perdemos para a inflação;
2) pelo imediato pagamento do Bô-
nus Resultado — embora seja um
direito da categoria, todo ano o go-
verno manipula as datas a seu bel
prazer, pagando o Bônus Resulta-
do quando bem entende. Quere-
mos o pagamento imediato; 3) pela
revisão da nossa carreira e atendi-
mento dos anseios da categoria —
há anos estamos reivindicando a
revisão da nossa carreira, que foi
implantada em 2014 e que deixou
para trás muitos direitos importan-
tes. Queremos que a Superintendên-
cia do Centro e o governo estadual
negociem com o nosso Sindicato as
reformas desejadas pelos trabalha-
dores e as aprovem o quanto an-
tes. Elas dizem respeito à nossa
valorização como profissionais do
Centro e a melhores condições de
trabalho para todos. Também rei-
vindicamos contratações urgentes,
de funcionários/as e docentes,
para suprir as necessidades das
nossas ETECs e Fatecs; e 4) defesa
das escolas do Centro Paula Sou-
za — por meio da Secretaria de
Educação (Seduc), o governo Tar-
císio está propondo a implemen-
tação de ensino técnico diretamen-
te na rede estadual, à margem do
Centro Paula Souza, que é o órgão
estadual paulista responsável por
essa modalidade de ensino há mais
de 50 anos, com notória qualida-
de e respeito da sociedade. A pos-
sibilidade de uma ‘rede paralela’
de ensino técnico – sem investi-
mentos, sem estrutura laborato-
rial e sem contratação de profes-
sores habilitados – será um golpe
de morte nas nossas ETECs.

O Hospital Regional de Piraci-
caba anunciou a abertura de três
processos seletivos para contrata-
ção de funcionários. As inscrições
devem ser realizadas até o próxi-
mo dia 17, pelo site da Fascamp
(www.fascamp.org.br), exceto o
cargo de auxiliar de limpeza que
deverá ser presencialmente nos
Recursos Humanos do HRP em
dias úteis, nos horários: das 9h
às 11h30 e das 14h30 às 16h.

Os cargos em aberto são auxi-
liar de limpeza com salário de R$
1.662,73, considerando a carga
horária máxima de 40 horas se-
manais. Os requisitos exigidos para
efetuar a inscrição são: ensino fun-
damental completo e experiência
profissional mínima de seis meses
na área de higiene e limpeza. Tele-
fonista com salário de R$  2.084,46
considerando a carga horária má-
xima de 36 horas semanais. O can-
didato deve ter o ensino médio com-
pleto e experiência profissional mí-
nima de seis meses na área de tele-
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Hospital Regional abre
três processos seletivos

fonia. Auxiliar de farmácia com
salário de R$ 2.286,32, consideran-
do a carga máxima de 40 horas
semanais. Necessário ensino médio
completo e experiência profissional
mínima de 06 (seis) meses na fun-
ção de Auxiliar de Farmácia, na
área de Farmácia Hospitalar.

Os colaboradores têm direito
ao vale-alimentação (compatível
com a carga horária), sendo R$
533,70 ao mês, aos profissionais
com carga horária até 6h diárias
ou R$425,25 ao mês, para profissi-
onais com carga horária superior
a 6h diárias. Vale-refeição de R$
31,33 por dia trabalhado (apenas a,
profissionais com carga horária su-
perior a 6h diárias) e Vale Trans-
porte conforme determinado por lei.

É importante que todos os
candidatos realizem a leitura do
edital  disponível  no site:
www.fascamp.org.br. Em caso de
dúvidas sobre o processo orienta-
mos que o candidato envia e-mail
para contato@fascamp.org.br.

TURISMO EM ARTEMIS
O vereador Josef Borges (So-
lidariedade) participou, nesta
terça-feira (1º), do primeiro
encontro da Oficina de Plane-
jamento Participativo, no polo
em Artemis, numa realização
da Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Desen-
volvimento Econômico Traba-
lho e Turismo, em parceria
com o Sebrae-SP (Serviço
Brasileiro de Apoio às Micro e
Pequenas Empresas). A ofici-

na tem como tema o Progra-
ma para o Desenvolvimento
do Trade de Turismo de Pira-
cicaba, com o objetivo de fo-
mentar negócios de turismo
em Artemis para aumentar o
faturamento, reduzir os custos
e tornar a região mais atrati-
va. A discussão continuará em
um segundo encontro, no pró-
ximo dia 8, às 18h, no ponto
de apoio do Terras de Artemis.
A participação é gratuita.

Assessoria Parlamentar

Cerca de 250 mães e nutrizes
participaram do Mamaço – tradi-
cional encontro de amamentação
simultânea para incentivar o alei-
tamento materno mostrando os be-
nefícios potenciais da alimentação
natural na vida do bebê e em alu-
são ao Agosto Dourado – realiza-
do na tarde de ontem, 3, no Giná-
sio Municipal Waldemar Blatkau-
skas. O evento faz parte das come-
morações dos 256 anos de Piraci-
caba e integra a 7ª Semana Muni-
cipal de Aleitamento Materno
(SMAM), promovida pela Secreta-
ria de Saúde, por meio do Comitê
Municipal de Aleitamento Mater-
no e Alimentação Complementar
Saudável e demais parceiros. A ati-
vidade teve a presença de diversas
autoridades locais, entre elas o pre-
feito Luciano Almeida, a primei-
ra-dama e presidente do Fundo
Social de Solidariedade, Andréa
Almeida, e o subsecretário de Saú-
de, Augusto Muzilli Jr., e o verea-
dor Gustavo Pompeo, represen-
tando o Legislativo Municipal.

Além do Mamaço, as mães e
crianças também tiveram um mo-
mento de descontração por meio
de apresentações do coral Cante
Outra Vez e de dança contemporâ-
nea com a bailarina Natália Alleo-
ni e, para as crianças, atividades
lúdicas, pula-pula, além de pipoca,
algodão-doce e kits lanche ofereci-
dos pelas entidades parceiras da
SMAM. A Semdettur (Secretaria
Municipal de Trabalho, Renda e
Turismo) também esteve presente
para captar currículos de mães que
precisam de um emprego e equi-
pes do cartão Pira Cidadão tam-
bém participaram fazendo o cadas-
tramento do público do evento.

Neste Agosto Dourado, a par-
tir do tema Apoie a amamentação:
faça a diferença para mães e pais
que trabalham, conforme explicou
o prefeito Luciano Almeida, é ne-
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Mamaço supera expectativas e reúne 250 pessoas no ginásio
Divulgação

Ludmila Ercolim, presidente do Comitê Municipal de
Aleitamento Materno, enfatizou a importância das empresas
colaborarem com as funcionárias que estão amamentando

cessário ampliar as discussões so-
bre o aleitamento materno dentro
das empresas. “Este evento traz
uma discussão muito importan-
te, por isso trouxemos a Semdet-
tur para captação de currículos e
oferta de vagas de emprego às
mães que precisam. Além disso,
todos os parceiros envolvidos es-
tão de parabéns pelo enfoque na
importância da mãe poder ama-
mentar seu filho e o pai poder
acompanhá-la neste momento. A
Prefeitura sempre está de portas
abertas para incentivar a ama-
mentação e a alimentação saudá-
vel das nossas crianças”, afirmou.

Ludmila Ercolim, presiden-
te do Comitê Municipal de Alei-
tamento Materno e Alimentação
Complementar Saudável, enfati-
zou a importância das empresas
colaborarem com as funcionári-
as que estão amamentando.
“Precisamos apoiar os pais e as
mães no retorno ao trabalho,
mas isso não deve prejudicar o
aleitamento do bebê que deve ser
exclusivo materno, pelo menos,
até os seis meses de idade”, disse.

Incentivadora da amamen-
tação, a diarista Fátima Alves,
de 55 anos, fez questão de parti-
cipar do evento trazendo sua fi-
lha, a analista fiscal Daniele Pi-
nheiro, de 37 anos, e a neta Anto-
nella, de apenas dois meses.
“Quando fui mãe tive problema
para amamentar, mas naquela épo-
ca não tinha a preocupação que te-
mos hoje. Incentivo todas as mães
a oferecer o leite materno o máxi-
mo possível, pois só traz benefíci-
os a vida da criança”, enfatizou.

Segundo Daniele, é impor-
tante participar de ações como
esta. “Sou mãe de primeira via-
gem e tive muita dificuldade no
início, porém, o trabalho dos pro-
fissionais de saúde, incentivo da
minha mãe, consegui me dedicar

e hoje é natural amamentar mi-
nha filha. Vim ao encontro para
incentivar que mais mães se dedi-
quem e amamentem”, completou.

DOAÇÃO – De acordo com
o Banco de Leite de Piracicaba,
mantido pelo Hospital dos For-
necedores de Cana (HFC), no
primeiro semestre deste ano, 122
mães foram doadoras, o que ge-
rou uma captação de mais de
184 litros de leite beneficiando
mais de 470 mães e bebês que
receberam a doação do leite.

Neste sentido, conforme des-
tacou a primeira-dama Andrea Al-
meida, a Secretaria Municipal de
Infraestrutura e Meio Ambiente
(Simap) ofertou uma muda de ár-
vore nativa para cada mãe que se
cadastrasse para ser doadora para
o banco de leite. “É uma forma de
incentivar a doação de leite mater-
no e de fomentar a consciência am-
biental”, disse. Até às 16h, 30 mu-
das de árvores foram entregues
para as novas mamães doadoras.

EVENTOS – A programação
do Agosto Dourado também con-
templa uma roda de conversa com

o tema: A garantia de direitos para
a mulher trabalhadora que ama-
menta, que será conduzida por
Rogério Tuon, médico pediatra, e
Natália Climas, enfermeira do Ban-
co de Leite Humano do Hospital
dos Fornecedores de Cana (HFC).
Serão dois encontros abertos ao
público, com início às 14h, sendo o
primeiro no dia 9/8, no Salão da
Igreja de Jesus Cristo dos Santos
dos Últimos Dias (rua Humberto
Venturini, 620, Vila Sônia) e o ou-
tro no dia 31/08, no Centro Social
do Novo Horizonte (rua Professora
Laura Fernandes de Campos Fer-
rari, 145 – Jd. Novo Horizonte).

São parceiros destas ações as
secretarias de Educação (SME),
de Assistência e Desenvolvimen-
to Social (Smads), de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras (Se-
lam), de Ação Cultural (Semac),
Trânsito (Semuttran), Transpor-
tes Internos (Semutri), além da
Drogal, Lions Club Independência,
Rotary Clube Piracicaba, Artesãs
do Amor e Tricoteiras do Amor.

Confira a programação comple-
ta no @comitealeitamentopiracicaba
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Cinquenta vias receberam reforço na sinalização
A Prefeitura, por meio da Se-

cretaria Municipal de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transportes
(Semuttran), reforçou entre os
dias 20/7 a 3/08, a sinalização ho-
rizontal e vertical em diversos pon-
tos de 12 avenidas, 33 ruas e cinco
estradas, totalizando 50 vias.

A ação faz parte da estraté-
gia da Semuttran que realiza sis-
tematicamente uma série de ser-
viços de revitalização e reforço de
sinalização de trânsito horizon-
tal e vertical em ruas e avenidas
da cidade, com objetivo de garan-
tir mais segurança para pedes-
tres, ciclistas e motoristas no trân-

sito. Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
do, faixa de canalização e desa-
celeração, Linha de Redução de
Velocidade (LRV), entre outros.

De acordo com a Semut-
tran, a tinta especial utilizada
na sinalização horizontal con-
tém microesferas de vidro, que
permitem melhor visualização
por refletir a luz dos veículos.
Quando necessário, os serviços
também incluem a instalação de
tachão e tachinha e troca de pla-
cas da sinalização vertical e aérea.

Vias atendidas: Avenidas 31

de Março (faixa de pedestres), Ar-
mando de Salles Oliveira (vagas),
Brasil (vagas), Carlos Martins So-
dero (sinalização de lombada),
Cristóvão Colombo (sinalização
horizontal), Doutor Edgard Con-
ceição (vagas), Estados Unidos
(vagas), Itália (vagas), Jaime Pe-
reira (vertical de sentido), Laran-
jal Paulista (sinalização de lomba-
da), Presidente Kennedy (vagas)
e Ulhôa Cintra (vagas). Ruas 13
de Maio, Benedito Bonzon Pente-
ado, Cacilda Becker, Carlos de
Campos, Castro Alves, Clara Nu-
nes, Rosário, Dona Eugênia, Flo-
riano Peixoto, Francisco Alves,

Francisco Salmeron Aguillar, Ge-
neral Osório, Gomes Carneiro, Go-
vernador Pedro de Toledo, Gua-
poré, Heitor Villa Lobos, Ipiranga,
José Pinto de Almeida, Luiz Ro-
drigues de Moraes, Manaus, Ma-
ria Nazareth, Paulo Bruhns, Re-
gente Feijó, Samuel Neves, Santa
Cruz, São João, São José, Soroca-
ba, Sud Menucci, Tiradentes, Vie-
gas Muniz e Voluntários de Pira-
cicaba; Travessa Alemanha; Estra-
das Elias Gabriel da Silva PIR-173/
SP-304, Carlos Augusto da Silvei-
ra PIR-288, Elvira Gil de Toledo
PIR-001/230, Moacir Pasqual PIR-
192 e Nair Borges Soares PIR-354.
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Prefeitura oferece curso
de cuidador de idosos
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‘Pira nos Bairros’ acontece
no bairro Jardim Caxambu
Com serviços públicos à população, terceira edição do evento será amanhã, 5,
das 9h às 13h, na Escola Municipal Joaquim Carlos Alexandrino de Souza

A terceira edição do Pira nos
Bairros acontece amanhã, 5, na
Escola Municipal Joaquim Carlos
Alexandrino de Souza, no bairro
Jardim Caxambu, das 9h às 13h. A
iniciativa consiste em reunir, em um
único lugar, diferentes serviços da
Prefeitura, abrangendo todas as
secretarias municipais, com pro-
gramação cultural e esportiva, bem
como cadastro para vagas de em-
prego e cursos de qualificação, ve-
rificação de pressão arterial e de
glicemia; vacinação contra a raiva
para cães e gatos, entre outros.
Todas as atividades são gratuitas.

“Queremos cada vez mais os
cidadãos perto dos serviços que a
Prefeitura disponibiliza para eles,
por isso criamos o Pira nos Bair-
ros, com atividades para toda a
família, porque muitas vezes nem
todo mundo consegue fazer o que
precisa pois está em horário de tra-
balho. E estamos muito felizes com
as duas primeiras edições que já re-
alizamos, nas regiões dos bairros
Santa Rosa e Vila Sônia, com grande
participação da população”, comen-
tou o prefeito Luciano Almeida.

Entre os serviços oferecidos
pela Secretaria Municipal de Saú-
de no Pira nos Bairros estão testes
rápidos de IST/AIDS, orientação
sobre alimentação saudável, avali-
ação antropométrica (peso e altu-
ra) e marcador de consumo alimen-
tar, vacinação, verificação de pres-
são arterial e de glicemia, ação de
promoção e prevenção em saúde
bucal (rastreio de câncer bucal) e

ação de promoção e prevenção em
saúde bucal (atividade educativa).

Já a Secretaria Municipal de
Finanças disponibiliza consulta e
parcelamento de débitos (IPTU e
taxas diversas) e orientação sobre
remissão e isenção de impostos/ta-
xas. Quanto à participação da Se-
muttran, é com palestras educati-
vas sobre segurança no trânsito,
emissão dos cartões de transporte
público e de estacionamento de ido-
so e informações e instruções so-
bre o APP Zona Azul Piracicaba.

Também no Pira nos Bairros,
a Smads (Secretaria Municipal de
Assistência e Desenvolvimento
Social) faz atualização do Cadas-
tro Único/ Orientações CRAS/
CREAS, apresentações do Servi-
ço de Convivência e Fortalecimen-
to de Vínculos – SCFV e passa
informações sobre os serviços e
programas da Assistência Social.

Outras secretarias munici-
pais participantes do Pira nos
Bairros são a Semdettur (Secre-
taria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e
Turismo), com cadastro para va-
gas de emprego e cursos de quali-
ficação, além de orientações so-
bre o Banco do Povo e sobre MEI
(Microempreendedor individual),
e a Semuhget (Secretaria Muni-
cipal de Habitação e Gestão Ter-
ritorial), com realização/atualiza-
ção do Cadastro de Demanda
para Habitação de Interesse Soci-
al, orientações às famílias envol-
vidas nos processos de regulari-
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Cartão Pira Cidadão é emitido durante o Pira nos Bairros

zação fundiária (REURB-S) e aos
mutuários da antiga EMDHAP,
da CDHU e, do Programa Mi-
nha Casa Minha Vida (CAIXA).

PET – Para os animais de esti-
mação, a Prefeitura disponibiliza
diversos serviços, por meio da Si-
map ( Secretaria de Infraestrutura
e Meio Ambiente), como agenda-
mento de castração para cães e ga-
tos, orientação veterinária, com
consultório itinerante, e vacinação
contra a raiva para cães e gatos.

ARTE – Também neste sá-
bado, a Semac (Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultural) ofere-
ce apresentação musical da
Banda Máfia do Jazz, ativida-
des infantis, pintura facial e dis-
tribuição de balões e livros,
além de pipoca e algodão-doce.

MAIS – As secretarias muni-
cipais de Governo (Semgov) e de
Agricultura e Abastecimento
(Sema) e a Guarda Civil integram a
programação com emissão do Car-
tão Pira Cidadão, a oficina Horta
em Casa e apresentação do Canil
da Guarda Civil Municipal, respec-
tivamente. E o Semae estará no lo-
cal com informações sobre a Ta-
rifa Social, levantamento de dé-
bitos, atualização de cadastro e
consultas e orientações em geral.

SERVIÇO
Pira nos Bairros. Amanhã, 5.
Das 9h às 13h, no bairro Jar-
dim Caxambu, na Escola Mu-
nicipal Joaquim Carlos Alexan-
drino de Souza (Rua Paulo Bru-
nhs, 441). Entrada gratuita. In-
formações: (19) 3426-3819.

SSSSSOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADE

Câmara homenageia advogados, com
foco nas prerrogativas da categoria

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realizou nesta quarta-feira
(2), às 19h30, reunião solene em
comemoração ao Dia Municipal de
Defesa das Prerrogativas da Ad-
vocacia Piracicabana, por iniciati-
va do vereador Laércio Trevisan Jr.
(PL), no decreto legislativo 9/2014,
de sua autoria. As homenagens
foram entregues a Ana Maria Do-
mingues Ferreira, Daniela Coim-
bra, Rodrigo Corrêa Godoy, Anto-
nio Ayrton Mianiassi Zeppelini,
Paulo Sérgio Amstalden, Sueli Apa-
recida Morales Felippe, Bernadete
de Lourdes Nunes, Renato Ferraz
Tésio e Tiago de Souza Nogueira.

Fruto do decreto legislati-
vo 9/2014, o Dia Municipal de
Defesa das Prerrogativas da Ad-
vocacia Piracicabana homena-
geia os profissionais que defen-
dem as prerrogativas previstas
nos artigos 6º e 7º da lei 8.906/
1994, que tratam da não hierar-
quia, nem subordinação entre
advogados, magistrados e mem-
bros do Ministério Público, de-
vendo todos tratarem-se com
consideração e respeito recípro-
co, e estabelecendo os direitos dos
profissionais da área do direito.

A solenidade foi transmitida
ao vivo pela TV Câmara (nos ca-
nais 11.3 da TV digital, 4 da NET e
9 da Vivo TV) e também pôde ser
conferida nos perfis oficiais da Câ-
mara, no Facebook e no YouTube.

SOLENIDADE - O ex-presi-
dente da OAB-Piracicaba, Carlos
Avancini abriu o ciclo de sauda-
ções na solenidade mencionando
as muitas vezes em que esteve na
Câmara, em diferentes assuntos da
OAB, destacou os dois pilares prin-
cipais da Ordem, que sustentam a
entidade, com destaque à ética e as
prerrogativas. Avancini também
falou da honra em ter sido o pri-
meiro coordenador regional em
Piracicaba. “Temos que ter prerro-
gativas fortes, pois se o advogado
se sentir acuado, com medo, se
dobrar, ser serviçal, não adianta
as prerrogativas. Acredito que es-
tou fazendo saudação a todos.
Aqui não existe profissional medro-
so que se dobre perante o juiz”, fi-
nalizou Avancini, em saudação a
todos os contemplados da noite.
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Reunião nesta quarta (2), conforme iniciativa do vereador Trevisan Jr. (PL) homenageou nove profissionais

A Procuradora Chefe Legis-
lativa, da Câmara Municipal de
Piracicaba, Patrícia Midori Kimu-
ra discursou na sequência, cum-
primentando a todos, além de pa-
rabenizar o vereador Trevisan Jr.
pela relevância da solenidade. Ela
discorreu sobre o exercício da ad-
vocacia pública, com foco na Câ-
mara, além de realçar o papel das
prerrogativas do advogado. E,
referendou as transformações
ocorridas, no final do ano de
2021, na consolidação da Procu-
radoria Legislativa da Câmara.

O conselheiro estadual da
OAB-São Paulo, Max Pavanello
também registrou suas considera-
ções na solenidade, além de regis-
trar a participação de Fernanda
Dal Picollo como a primeira mu-
lher, em 90 anos de história, na
coordenação das prerrogativas da
OAB em Piracicaba. “Todos os ho-
menageados têm relevantes servi-
ços prestados à advocacia. Prer-
rogativa é nossa trincheira de com-
bate, mas não em nome próprio, e
sim em nome da defesa de um cole-
ga. Para mim, sempre gostei muito
das prerrogativas, o fazer alguma
coisa em prol da advocacia”, con-
cluiu o magistrado, que se colocou
à disposição em acolher as deman-
das de Piracicaba em São Paulo.

A presidente Fernanda Dal
Picolo, também ocupou a tribuna
de honra na solenidade para regis-
trar a sua satisfação pela solenida-
de, quando a Câmara instituiu o
Dia da Advocacia, no que agrade-

ceu a todos os gabinetes, em noite
muito importante, de celebrar a
“paixão que nos une. Não há justi-
ça sem o advogado. Advogado é
aquele que sonha com a justiça.
Vivemos muito mais no Fórum do
que com nossa família. O advoga-
do é o mais diligente, em defesa da
população, exercendo um verdadei-
ro sacerdócio, para transformar no
profissional que o assiste. Muitas
vezes abre mão de seus familiares,
na busca de justiça para seus cli-
entes”, concluiu a oradora em
saudação aos homenageados.

O autor da solenidade, verea-
dor Trevisan Júnior saudou a to-
dos, e falou da satisfação em pres-
tar esta homenagem, que vem des-
de 2014. “Vocês se fizeram valoro-
sos por isso. O mais importante é o
reconhecimento, o combate, reco-
nhecer as prerrogativas”, disse o
parlamentar, que também discor-
reu sobre a sua própria formação
na advocacia, além de referendar
a trajetória de Prudente de Mora-
es, primeiro presidente civil do Bra-
sil, que depois de sua rica trajetó-
ria política retorna para Piracicaba
para continuar a sua disposição em
servir o cidadão pela advocacia.

“Vivemos em tempos difíceis,
em país dividido, com um Supremo
rasgando a Constituição e o Con-
gresso e o Senado calados. Quem
está no comando não tem ficha lim-
pa para enfrentar o sistema”, pon-
derou o parlamentar, lembrando
que acima de tudo o advogado tem
compromisso com a sociedade.

O presidente da Comissão de
Prerrogativas da 8ª Subseção da
OAB-Piracicaba, Tiago de Souza
Nogueira preparou um discurso
para sinalizar a evolução dos pri-
meiros cursos de direito pelo Brasil
e, pontuou expoentes, a exemplo de
Prudente de Moraes e na contem-
poraneidade, Antonio Messias Gal-
dino - ex-presidente da Câmara e
advogado - com atuações memo-
ráveis. Nogueira também falou da
atuação da mulher e, destacou a
condição primordial do advogado
ao se colocar como a voz do cida-
dão, ao exercer uma função que se
reverte como num sacerdócio.

 Na sequência da solenida-
de, Daniela Coimbra usou a pa-
lavra em nome de todos os ho-
menageados, comentou sobre o
legado de Ditinha Penezi, nas
suas quatro legislaturas consecu-
tivas pela Câmara de Piracicaba.
“Acima de tudo agradeço a Deus,
minha família e por estar na pro-
fissão”, disse a oradora, que tam-
bém citou familiares que se deslo-
caram de outras localidades para
acompanhar a reunião solene.

Daniela também fez uma refe-
rência à sua mãe, pela influência
na escolha da profissão, “com ética,
retidão e pureza de caráter”, disse,
além de agradecer familiares, ami-
gos e todos laureados da noite. Ela
também falou da condição de ser
presidente da Comissão da Mu-
lher, em nova visão sobre o direito
das mulheres e de outras melho-
rias, em aprendizado pela vida.

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho e Turismo (Sem-
dettur), vai lançar o curso gratuito
de cuidador de idosos, com o obje-
tivo de formar profissionais que
irão auxiliar na promoção do en-
velhecimento saudável desse seg-
mento da população. Com carga
horária de 160 horas, ministrado
nos períodos da manhã e noite no
Senac, o curso tem início previsto
para o mês de setembro. Os inte-
ressados podem fazer a inscrição
até o próximo dia 14 pelo site http:/
/semdettur.piracicaba.sp.gov.
br/qualificacao/inscreva-se.

As inscrições são prioritári-
as para quem tem 18 anos, ensi-
no fundamental completo e está
desempregado, autônomo ou
MEI. A convocação será feira
atendendo as exigências da prio-
ridade e por ordem de inscrição.

José Luiz Ribeiro, titular da
Semdettur, lembrou que a rea-
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O curso de Cuidador de Idosos tem carga horária de 160h

lização desse curso atende uma
demanda do mercado de traba-
lho que a cada dia necessita de
mais profissionais capazes de
atender as necessidades dos
idosos. “Precisamos cada vez
mais de mão de obra qualifica-
da para garantir a qualidade de
vida e autonomia das pessoas
que, de maneira geral, têm sua
expectativa de vida ampliada
nos dias de hoje por diversos
fatores, entre eles o avanço da
medicina”, frisou o secretário.

IMPORTANTE – Não será
fornecido vale-transporte para o
curso. É permitida somente 1 ins-
crição por CPF, caso o candida-
to faça mais de uma inscrição,
será considerada somente a úl-
tima. Inscrições realizadas sem
toda documentação exigida se-
rão desclassificadas. A Semdet-
tur entrará em contato com os
candidatos que conseguirem a
vaga para realizar a matrícula.

LLLLLANÇAMENTOSANÇAMENTOSANÇAMENTOSANÇAMENTOSANÇAMENTOS

Novo Hyundai HB20 ganha versões
adicionais para os modelos 2024

A Hyundai Motor Brasil
apresenta, a partir deste mês,
mais versões para o Novo Hyun-
dai HB20, ampliando a gama de
configurações do hatch produzi-
do em Piracicaba. Os destaques
ficam por conta dos itens de de-
sign, conforto e segurança que
passam a complementar, de série,
a especificação de modelos já pre-
sentes no portfólio, oferecendo as-
sim possibilidades ainda mais va-
riadas para atender diferentes per-
fis de consumidores. A denomina-
ção “Plus” ou “Safety” é acrescen-
tada para identificar os novos pro-
dutos. Confira abaixo as novida-
des de cada uma das quatro no-
vas versões do Hyundai HB20.

HB20 SENSE PLUS 1.0
MT – Nova versão do HB20 Sen-
se conta com mudanças no paco-
te visual exterior, como maçane-
tas externas e retrovisores na cor
do veículo, além de acabamento
preto fosco nas molduras das
portas e também na coluna B.

HB20 LIMITED PLUS 1.0
MT – Com base no HB20 Limited,
a nova configuração traz painel de
instrumentos digital Supervision
Cluster, chave presencial Smart
Key, console central revestido em
couro e maçanetas externas croma-
das. O modelo mantém itens de des-
taque da versão Limited, como ro-
das de liga leve diamantadas de 15",

sensor de estacionamento traseiro,
câmera de ré, sistema de acendi-
mento automático dos faróis, vidros
elétricos com sistema one-touch
para todas as portas e volante com
ajuste de altura e profundidade.

HB20 COMFORT PLUS
TGDI AT – Nova versão do
HB20 Comfort TGDI oferecerá
equipamentos de conforto e se-
gurança, como câmera de ré,
acendimento automático dos
faróis e volante com regulagem
de altura e profundidade.

HB20 PLATINUM SAFE-
TY TGDI AT – Com a base do
HB20 Platinum, a nova configura-
ção oferece o pacote de segurança
avançada Smartsense, com funções
como frenagem automática (FCA),
assistente de permanência e cen-
tralização em faixa (LFA e LKA),
farol alto adaptativo (HBA) e de-
tector de fadiga (DAW). Outra no-
vidade da versão são os bancos re-
vestidos em couro na cor preta com
acabamento perfurado, além dos
equipamentos já presentes na con-
figuração Platinum, como 6 airba-
gs, assistente de partida em ram-
pa, controle de estabilidade, painel
digital Supervision Cluster, rodas
de liga leve de 16" diamantadas,
retrovisores de rebatimento elé-
trico, chave presencial Smart Key
com partida do motor por botão,
lanternas em LED e Bluelink.

EXTRAVASAMENTO DE ESGOTO
O vereador Gi lmar Rot ta
(PP) e o o engenheiro Gui-
lherme Cirino, da Empresa
Mirante, estiveram no Par-
que Rua do Porto, segun-
da-feira (31), após solicita-
ções de moradores para
aver iguar  um ex t ravasa-
mento de esgoto na rua XV

de  Novembro  e  aven ida
Beira Rio. De acordo com
os relatos de moradores lo-
cais, o esgoto entra nas resi-
dências e tem causado trans-
tornos e preocupação. Gil-
mar Rotta se prontificou a
notificar o Executivo para to-
mar as providências cabíveis.
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Secretaria de Obras inicia reforma
da ponte do Ribeirão do Guamium
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Reunião contou com a presença de sindicalistas e trabalhadores do setor

Na noite desta segunda-feira
(31), o vereador Cássio Luiz Barbo-
sa (PL), o Cássio Fala Pira, reuniu-
se no Salão Nobre da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba com enfermei-
ros e técnicos de enfermagem para
tratar sobre o processo de repasse
do novo piso salarial da categoria.

A reunião contou com a pre-
sença de Jefferson Caproni, pre-
sidente da Sinsaúde-SP (Sindica-
to dos Empregados em Estabele-
cimentos de Serviços de Saúde de
São Paulo), Cristina Helena, pre-
sidente do Sindicato dos Servido-
res Públicos Municipais de Itapi-
ra, Elaine Leoni, presidente do
Seesp (Sindicato dos Enfermei-
ros do Estado de São Paulo), a
advogada Estela Cristina de Tole-
do Piza Rossi e José Osmir Berta-
zzoni, do Sindicato dos Trabalha-
dores Municipais de Piracicaba.

O debate com profissionais
da área envolveu o processo de
repasse, em Piracicaba, dos no-
vos valores do piso salarial naci-

onal do enfermeiro, do técnico
de enfermagem, do auxiliar de
enfermagem e da parteira, insti-
tuído por meio da Emenda Cons-
titucional 124/2022, de 14 de ju-
lho de 2022. A Lei Federal
14.581, de 11 de maio de 2023,
abriu crédito especial no valor de

R$ 7,3 bilhões em favor do Mi-
nistério da Saúde para a assistên-
cia financeira complementar aos
Estados, Distrito Federal e muni-
cípios para o pagamento do piso.

O piso dos enfermeiros será
de R$ 4.750,00, do técnico de
enfermagem será de 70% desse

valor, ou seja, R$ 3.325,00; e
dos auxiliares de enfermagem e
das parteiras o percentual de
50%, o que representa R$
2.375,00. O vereador informou
que vai encaminhar um requeri-
mento solicitando informações
sobre o tema ao Poder Executivo.

PPPPPRIMEIRARIMEIRARIMEIRARIMEIRARIMEIRA     INFÂNCIAINFÂNCIAINFÂNCIAINFÂNCIAINFÂNCIA

Mais de 2.100 crianças são
atendidas pela secretaria
Acesso aos serviços e programas de atenção às famílias com
crianças na primeira infância ocorre por meio dos Cras e Creas
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Katia Leite e sua filha Emily em atividade do programa Criança Feliz

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Assistência
e Desenvolvimento Social (Sma-
ds) atende mais de 2.100 crian-
ças por mês, entre 0 e 5 anos e 11
meses, na fase da primeira infân-
cia. Os atendimentos contabiliza-
dos do primeiro semestre deste
ano são realizados pelo progra-
ma Criança Feliz, Habilitação e
Reabilitação para pessoas com
deficiência e suas famílias e pro-
jetos financiados pelo Fundo
Municipal dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente (Fumdeca).

“Entendemos que a primeira
infância é uma fase de extrema
importância para o desenvolvimen-
to do ser humano e também, uma
das responsabilidades da Política
Nacional de Assistência Social, por
se tratar da proteção à família em
seu contexto geral, especialmente
em situações de vulnerabilidade de
risco social. Para tanto, o municí-
pio tem ofertado, de forma signifi-
cativa, serviços socioassistenciais
que garantem os direitos dessa
população”, explica a secretária
da Smads, Euclidia Fioravante.

O acesso aos serviços e pro-
gramas de atenção às famílias com
crianças na primeira infância
ocorre por meio dos Centros de Re-
ferência de Assistência Social
(Cras) e o Centros de Referência
Especializado de Assistência Soci-
al (Creas), que atuam de forma
integrada para a oferta interseto-
rial de programas presentes em
cada território, ou seja, região
onde o usuário está estabelecido.

Cerca de 775 crianças de zero
a três anos de idade, além de cri-
anças de até seis anos que recebem

o BPC (Benefício de Prestação Con-
tinuada para Pessoas com Defici-
ência) e gestantes, são atendidas
semanalmente por visitadores do
Programa Criança Feliz, mediante
visitas aos domicílios. Cada crian-
ça é acompanhada junto ao seu
responsável, com atividades que
visam a promoção do desenvolvi-
mento integral na primeira infân-
cia, incentivo do cuidado mãe-fi-
lho e estímulo de habilidades da
linguagem, cognição, coordenação
motora e socioafetividade. Gestan-
tes também são atendidas pelo pro-
grama, com apoio nos cuidados
perinatais, acesso a políticas e ser-
viços públicos que necessitem e for-
talecimento do vínculo com a fa-
mília para o desempenho da fun-
ção de cuidado, proteção e edu-
cação de crianças, principalmen-
te durante a primeira infância.

Uma das crianças atendidas
no programa é Emily Leite de 02
anos, filha de Kátia Delmiro Leite,
que fala com entusiasmo sobre a
importância do atendimento para
o desenvolvimento integral na pri-
meira infância e o que isso contri-
buiu para a vida de sua filha. “Co-
mecei a fazer parte do programa
ainda gestante e, a partir do nas-
cimento da minha filha, compre-
endi que as atividades e orienta-
ções que recebo dos visitadores
fazem grande diferença para o
fortalecimento do nosso víncu-
lo. Através disso, consegui aces-
sar outros serviços da rede pú-
blica e me tornei uma mãe ainda
mais presente na vida dela e dos
meus filhos mais velhos”, disse.

Crianças com deficiência tam-
bém recebem atendimento desde a

primeira infância, por meio do Pro-
grama de Habilitação e Reabilita-
ção para pessoas com deficiência e
suas famílias, realizado em par-
ceria com a Avistar (Associação
de Atendimento às Pessoas com
Deficiência Visual de Piracicaba),
Espaço PIPA (Associação Síndro-
me de Down de Piracicaba), Apas-
pi (Associação de Pais e Amigos
de Surdos de Piracicaba) e Auma
(Associação de Pais e Amigos
dos Autistas de Piracicaba).

As crianças e suas famílias
são encaminhadas pelos Cras e
Creas, mas também são incluídas
no PHR, através da busca ativa
nos bairros de abrangência das
unidades de atendimento. O pro-
grama conta com crianças de zero
a cinco anos de idade em acompa-
nhamento, além de pessoas de
outras faixas etárias que partici-
pam de ações para a ampliação da
capacidade funcional e desempe-
nho dos indivíduos, a partir de

experiências que contribuam para
o desenvolvimento de suas poten-
cialidades, aptidões cognitivas, sen-
soriais, físicas, além da promoção
ao acesso a serviços socioassisten-
ciais e das políticas setoriais con-
forme necessidades e segurança no
desenvolvimento da autonomia.

Outras ações que contribuem
para a promoção da primeira in-
fância na Assistência Social em Pi-
racicaba atendem mais de 1.330 cri-
anças em projetos financiados pelo
Fundo Municipal dos Direitos da
Criança e do Adolescente (Fumde-
ca). Atualmente, existem 26 proje-
tos em execução no município.

As crianças recebem atendi-
mentos ligados à promoção, prote-
ção e defesa de direitos, esportes e
lazer; ações complementares ao ser-
viço de acolhimento; enfrentamen-
to da violência, exploração e abuso
sexual contra crianças e adolescen-
tes; estímulo à autonomia de crian-
ças e adolescentes com deficiência.

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Munici-
pal de Obras e Zeladoria (Semo-
zel), iniciou nesta quarta-feira
(2) os serviços de reforma da
ponte de madeira localizada no
final da rua Antônio Carlos Mar-
ques Coimbra, que liga o Jardim
Diamante ao Altos de Piracicaba.

A reforma já havia sido objeto
da indicação 562/23, protocolada
pelo vereador Valdir Vieira Mar-
ques (Cidadania), o Paraná. Na
justificativa, ele cita que “ a ponte
apresentava problemas estrutu-
rais e precisando de iluminação”.
Os serviços incluem a troca de
materiais que estavam deteriora-
dos e, de acordo com Paraná, de-
vem trazer mais de conforto e se-
gurança aos que por ela transitam.

De acordo com o parlamentar

Reforma da ponte localizada no bairro Jardim Diamante foi
motivo da indicação 562/23, protocolada pelo vereador Paraná
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e segundo relatos de moradores,
coletados em abril, em visita ao lo-
cal, a ponte foi construída em par-
ceria com o poder público há mais
de dez anos e era mantida pela pró-
pria população. Durante a visita,
além das questões relativas à es-
trutura da ponte, foram também
relatados problemas de falta de
iluminação e entupimento de ca-
naletas. Ainda segundo os mora-
dores, uma ponte de concreto sa-
naria de uma vez por todas as difi-
culdades enfrentadas pelos muní-
cipes, principalmente pelas mães,
estudantes, crianças e idosos.

Paraná acompanhou as obras
no local e agradeceu a todos os en-
volvidos na recuperação da ponte.
“Eles estão precisando dessa me-
lhoria, que irá ajudar muito a vida
de todos da região”, ressaltou.

Com apoio da Prefeitura, por
meio da Secretaria Municipal de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras (Selam), acontecerá domin-
go, 6, às 8h, na Associação Atlé-
tica Educando pelo Esporte, a
abertura oficial da 23ª Edição da
Copa Rocha Netto de Futebol. A
competição integra a programa-
ção de comemoração dos 256 anos
de Piracicaba e contará com 54
equipes inscritas, divididas entre
as categorias sub 9, sub 11, sub 13,
sub 15 e sub 17, totalizando apro-
ximadamente 1.000 atletas.

As equipes confirmadas para
essa temporada são Associação
Esporte Futuro/U Porto, Jonathan
Cafu, CETI Piracicaba, Barcelona
Piracicaba, Clube de Campo de Pi-
racicaba, CE da Caterpillar, Real
Soccer, Jardim Glória, EC Rezen-
de, Gabriel Silva, MQV/Galácticos,
Real Barça, Villa Soccer, Vem Jo-
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Copa Rocha Netto será
aberta neste domingo, 6

gar FC, EF Toda da Raposa, Aca-
demia Palmeiras Piracicaba, Brasil
Camisa 10 e anfitriã Associação
Atlética Educando pelo Esporte.

Logo após a cerimônia de aber-
tura será realizado o jogo de aber-
tura da Copa, entre as equipes do
CT Jonathan Cafú e Gabriel Silva
Soccer, pela categoria Sub 9 e em
seguida CCP e CT Jonathan Cafú
pela categoria Sub 11. A Copa terá
mais de 170 jogos e a 1ª rodada
oficial ocorrerá no dia 19/8, e o en-
cerramento está agendado para
primeira quinzena de novembro.

O Educando Pelo Esporte,
está localizado a rua Benedito
Bonzon Penteado, 615, bairro
Pacaembu, ao lado da sede da
Guarda Municipal. A programa-
ção dos jogos pode ser acessada pe-
las redes sociais: facebook.com/
educandopeloesporte e www.
instagram.com/educandopeloesporte.

Competição contará com 54 equipes, divididas
entre sub 9, sub 11, sub 13, sub 15 e sub 17

Divulgação
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Categoria debate sobre repasse do piso salarial

O oitavo mês do ano de 2023
chegou e a Rede de Supermerca-
dos Pague Menos realiza mais uma
edição do seu Saldão. Será hoje, 4,
e amanhã, 5, em todas as 33 lojas
físicas da Rede, dentre elas a unida-
de de Piracicaba. Com o objetivo de
proporcionar mais economia para
os clientes, com melhores preços nos
produtos do dia a dia para que te-
nham mesa farta, o Saldão refirma
o compromisso do Pague Menos,
que é fazer a vida melhor. “Nos dias
da promoção, os nossos clientes po-
derão identificar os itens com os me-
lhores preços e as ofertas exclusivas”,
afirma o gerente de Marketing e Co-
municação da Rede de Supermer-
cados Pague Menos, Fabio Cecon.

Ao realizar mais uma ação
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Pague Menos faz saldão
neste final de semana

bombástica com preço baixo e mui-
ta economia para seus clientes, a
Rede de Supermercados Pague
Menos, além dos menores preços,
oferta uma excelente experiência
de compra. “Queremos que aque-
les que estão conosco, que diante
de muitas opções escolhem reali-
zar suas compras no Pague Me-
nos, tenham uma ótima jornada
de compra, encontrando os itens
que procuram com preço baixo
e qualidade”, destaca Cecon.

Serão vários produtos com
descontos especiais durante o perí-
odo da ação. O endereço e horário
de funcionamento de cada uma
das lojas físicas podem ser con-
sultados no site https://www.super
paguemenos.com.br/unidades/s

No dia 10 de agosto celebra-
se o Dia da Superdotação. O Gru-
po de Pesquisa para o Desenvolvi-
mento do Potencial Humano (Gru-
poh) da Universidade Federal de
São Carlos (UFSCar), em parceria
com o Grupo de Pesquisa para o
Desenvolvimento das Altas Capa-
cidades (Grupac), do Instituto Fe-
deral da Bahia (IFBA - campus
Vitória da Conquista), realiza o
evento comemorativo “II Colóquio
de Altas capacidades: diferentes
perspectivas em debate”, nos dias
10 e 11 de agosto, por meio do ca-
nal no YouTube do Programa de
Pós-Graduação em Educação Es-
pecial (PPGEEs) da UFSCar (ht-
tps://encurtador.com.br/elzWX).

“Altas capacidades ou altas
habilidades ou superdotação (ter-
mo nomeado na Lei de Diretrizes
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Evento online celebra
Dia da Superdotação

e Bases da Educaçao Nacional) são
potenciais acima da média apre-
sentáveis pelas pessoas em uma
área ou duas ou três combinadas.
As áreas são: inteligência geral;
acadêmica; liderança; criativida-
de; artística; psicomotricidade”,
explica a professora do Departa-
mento de Psicologia (DPsi) e coor-
denadora do Grupoh/UFSCar,
Rosemeire de Araújo Rangni.

As inscrições são gratuitas.
A programação completa pode
ser conferida neste documento
(https://encurtador.com.br/
hiFO6), no qual consta o link de
inscrição. O evento se destina a
estudantes, acadêmicos, educa-
dores e sociedade em geral. Dú-
vidas podem ser esclarecidas
com Rosemeire Rangni pelo e-
mail rose.rangni@ufscar.br.

Um pregão eletrônico será re-
alizado pela Câmara Municipal de
Piracicaba para aquisição de licen-
ça, instalação, migração, suporte
e treinamento do sistema de re-
cursos humanos e folha de paga-
mento. Do tipo menor valor uni-
tário, o pregão eletrônico terá iní-
cio às 9h em sessão pública que
ocorrerá em 16 de agosto (quarta-
feira). A aquisição de um sistema
de recursos humanos e folha de
pagamento se justifica pela neces-
sidade de automatização e efici-
ência, precisão e conformidade,
gerenciamento de informações
dos funcionários, gerenciamento
de benefícios e férias e análises e
relatórios. Para mais informações,
o edital 19/2023 pode ser acessa-
do no Portal da Transparência.

CANCELADO - O pregão ele-
trônico para a contratação de cur-
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Pregão visa modernizar gestão
de RH e folha de pagamento

so in company de Gestão e Fiscali-
zação de Contratos Administrati-
vos que seria realizado nesta quin-
ta-feira, dia 3 de agosto, foi cance-
lado. Em nota publicada no Portal
da Transparência, o cancelamento
se justifica pela “superveniência de
razões de interesse público que fa-
zem com que o procedimento lici-
tatório, inicialmente pretendido,
não seja mais conveniente e opor-
tuno para a Administração Públi-
ca”, já que existem outras solicita-
ções de cursos provenientes do Pla-
no de Contratação Anual, que po-
dem ser abrangidas com a adequa-
ção/revisão do Termo de Referên-
cia, decide pelo cancelamento do
Pregão. O termo de cancelamento
ainda informa não haver prejuízo
para o erário, aos interesses pesso-
ais de terceiros, e nem haverá pre-
juízo para o interesse público.



A7
A Tribuna Piracicabana
Sexta-feira, 4 de agosto de 2023

- Óia nóis aqui outra veiz.

- Só uma pergunta, "Cês
num carmarô ainda"?

- O XVZÂO sobrou em In-
daiatuba, além de vencer
cravou a liderança isolada e
continua sem tomar gols.

- Mas não vamos tapar o sol
com peneira, o grupo B onde
está o XV é o mais fraco tec-
nicamente da competição.

- Os outros dois grupos A e
C o bicho tá pegando geral.

- Acompanhamos Santo
André 0x1 Portuguesa,
jogo equil ibrado e com
bom nível técnico e tático.

- Sem desmerecer a nin-
guém, a chave do XVZÂO
foi providencial.

- Providencial para ajudar
a erguer o moral do elen-
co após a eliminação no
brasileiro.

- Em conversa com o dire-
tor de futebol e financeiro
do alvinegro Arnaldo Borto-
leto, quatro atletas já estão
negociando a vinda para Pi-
racicaba.

- Todos já viriam para me-
lhorar o time para a copinha
e já estar em preparo total
para o paulista A2 2024.

- Mas nessa conversa um
assunto preocupou de-
mais, segundo Arnaldo os
patrocinadores atuais do
XV não deram certeza de
renovação, ai o bicho pega.

- A SAF ainda é uma incóg-
nita, sem patrocínio e sem
SAF o que acontecerá?

- A primeira medida é a partir
de agora cortar todos os gas-
tos que estão exagerados.

- Amanhã aqui na Tribuna es-
taremos colocando uma ma-
téria sobre "QUANTO CUS-
TA UM JOGO NO BARÃO".

- O leitor e torcedor pode-
rão ter sua própria visão
aonde pode ser enxugada
a máquina para que sobre
um pouco mais de dinhei-
ro para o investimento no
futebol profissional.

- As informação vieram de
fonte segura e preocupam,
existe uma distância entre
a Associação Amigos do
XV e diretoria.

- O que realmente está acon-
tecendo? O canal aqui na
Tribuna e na Rádio Difusora
está aberto para que assun-
to seja esclarecido.

- Dentro de campo o Nhô-
Quim volta a enfrentar a
Ponte Preta B no início do
returno da copa paulista.

- O jogo será em Campinas
no Moisés Lucarelli, na pri-
meira partida entre as equi-
pes a competição o Nhô-
Quim levou a melhor e ven-
ceu por 1x0.

- A Rádio Difusora AM 650
transmite o jogo com a
equipe de esportes "Passe
de Letra" e leva até você
todas as emoções deste
duelo de alvinegros.

- Vamos acreditar e tor-
cer, pois aqui do lado de
fora do alambrado é o que
podemos fazer.

- Torcemos pelo clube e para
ele sempre dirigimos nossas
energias, jamais pelas pes-
soas, pois elas passam, mas
o Nhô-Quim é imortal!

-  A té  semana que
vem..."eita como nóis gos-
ta desse time".

Luiz Tarantini

Luiz Tarantini é jornalista esportivo, diretor e apre-
sentador do programa "Passe de Letra" pela Rá-
dio Difusora AM 650, repórter e chefe da equipe de
esportes nas transmissões dos jogos do XV pela ve-
terana AM 650, colunista, gestor comercial e apai-
xonado pelo XVZÂO sem querer ser dono dele
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Ministro Luiz Marinho em
Piracicaba nesta sexta-feira
Luiz Marinho tem agendas com sindicalistas, empresários e lideranças
sociais; a vinda foi articulada pela deputada estadual Professora Bebel (PT)

O ministro do Trabalho e Em-
prego, Luiz Marinho, estará em
Piracicaba nesta sexta (4) e cum-
prirá longa agenda que terá visita
a indústria, encontro com empre-
sários, sindicalistas e lideranças
sociais e políticas. A vinda do mi-
nistro foi articulada pela deputada
Professora Bebel (PT), em meados
do primeiro semestre, durante en-
contro que teve com Luiz Marinho
em Brasília. Deputado federal licen-
ciado, o ministro Luiz Marinho já
foi prefeito de São Bernardo do
Campo, presidente da CUT, presi-
dente estadual do PT e ministro do
Trabalho e da Previdência Social
no primeiro governo do presidente
Lula. Ao assumir novamente o
Ministério do Trabalho, Luiz Ma-
rinho tem a missão de reorgani-
zar a pasta que chegou a ser extin-
ta no governo anterior, e para isso
tem percorrido diversas regiões do
país dialogado com os diversos se-
tores da sociedade, o que estará
fazendo nesta visita a Piracicaba.

Para a deputada Professora
Bebel, “será uma grande honra
receber o ministro em Piracicaba,
para debatermos a atual conjun-
tura política e econômica, e as no-
vas ações que estão sendo pro-
gramadas pelo Ministério do

Divulgação

A deputada Professora Bebel, em Brasília, quando
fez o convite para que o ministro viesse a Piracicaba

Trabalho para serem colocadas
em práticas ao longo do governo
do presidente Lula”, ressalta.

A primeira agenda do minis-
tro do Trabalho está marcada para
as 9 horas, e será visita ao Parque
Automotivo na região do Capim
Fino, enquanto que às 10 horas será
recebido na Associação Comercial
e Industrial de Piracicaba (Acipi),
pela diretoria da entidade. Para
as 11 horas está marcada a parti-
cipação na inauguração da Tools
Digital Services, na avenida Li-
meira, 222, enquanto que às
12h30 concederá entrevista cole-
tiva à imprensa, no Restaurante
Pintado na Brasa, na rua Bom
Jesus, 1663. O encontro com o
movimento sindical de Piracicaba
e região acontece ás 15 horas, no
auditório da Receita Federal, loca-
lizado na avenida Independência,
3601. Já o encontro com empresá-
rios acontece no Simpespi, localiza-
do na rua Samuel Neves, 1601, às
17 horas, enquanto que com edu-
cadores, às 18 horas, na subsede
da Apeoesp, na rua Alferes José
Caetano, 968. A última atividade,
marcada para as 19 horas, é com
lideranças políticas e religiosas,
movimentos sociais, juventude
e cultural, no Teatro São José.

O projeto Com Vivência está
com inscrições abertas para ofici-
nas de música, atividade física,
dança, ecologia, sustentabilidade e
artesanato para pessoas idosas.
Para se inscrever é necessário a
apresentação de RG, CPF e com-
provante de residência e no caso
de atividade física, atestado médi-
co. Os interessados devem ter 60
anos ou mais e devem procurar os
locais das oficinas para inscrição.

As oficinas acontecem de se-
gunda a sexta-feira, nos períodos
da manhã e tarde, em locais como
o Centro Comunitário Ártemis,
Centro Social e Varejão Santa
Rosa, Centro Social e Varejão Vila
Fátima, Centro Comunitário Jar-
dim Primavera, Varejão Água
Branca, Centro Comunitário 1º
de Maio, Centro Comunitário El-
dorado, Centro Social Vila Cristi-
na, Centro Social Novo Horizon-
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Projeto oferece inscrições para
oficinas voltadas a pessoa idosa

Divulgação

Oficina de artesanato do projeto Com Vivência

A equipe da Patrulha da Pe-
nha, da Guarda Civil de Piracica-
ba, representada pela coordenado-
ra, Luciane Tovar e os guardas-
civis André e Piacentini, esteve na
cidade de Saltinho, na manhã de
quarta-feira, 2, realizando pales-
tra no Centro de Referência da As-
sistência Social (CRAS). O tema foi
Maria da Penha: seus avanços e
identificação de um relaciona-
mento abusivo e fez parte da Cam-
panha Agosto lilás, de enfrenta-
mento à violência contra a mulher,
criada em alusão à Lei Maria da
Penha. Hoje, 4, a equipe estará ao
vivo, às 17h, na TV Ativa de Pira-
cicaba. Entidades, condomínios,
igrejas, escolas e meios de comu-
nicação que queiram receber a
Patrulha, podem entrar em con-
tato pelo número 997948864.

Na palestra em Saltinho fo-
ram abordados temas como a Lei
Maria da Penha, avanços na le-
gislação, o ciclo e tipos de violên-
cia, como detectar abusos, telefo-
nes de emergência, aplicativos,
como o botão SOS Mulher Piraci-
caba, rede de auxílio à mulher e
serviços prestados pela Patrulha.

Luciane Tovar enfatizou que
as palestras realizadas pela equipe
da Patrulha Maria da Penha bus-
cam incentivar as vítimas a denun-
ciar e reduzir os índices de violên-
cia contra a mulher. Estatística
mensal da corporação, indica que
de janeiro ao dia 2 desse mês, fo-
ram feitas 425 medidas proteti-
vas, 20 flagrantes e 9.224 rondas.
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Patrulha Maria da Penha
faz ações do Agosto Lilás

“Apresentamos os serviços e
informações sobre os direitos da
mulher, como os locais de aten-
dimento mais próximos em Pira-
cicaba. Elas podem utilizar a ron-
da da Patrulha Maria da Penha
e o aplicativo SOS Mulher Piraci-
caba no local de trabalho ou de
estudo em Piracicaba, pois na ci-
dade de Saltinho o atendimento
fica por conta da Polícia Militar.
Porém, os boletins de ocorrência
e as solicitações de medida prote-
tiva nos finais de semana, podem
ser realizadas online ou na sala
24 horas que fica localizada den-
tro do plantão policial na rua
do Vergueiro, 888, em Piracica-
ba”, destacou a coordenadora.

RÁDIO – Com o objetivo de
também divulgar as ações da Pa-
trulha Maria da Penha, a equipe
esteve no dia 29/7, concedendo
entrevista ao vivo na rádio Nova
Cidade, instalada no bairro Cecap.
Foram abordados temas como re-
lacionamento abusivo, ciclo de vi-
olência, tipos de violência, telefo-
nes de emergência, Lei Maria da
Penha e medidas protetivas.

DENÚNCIA – Denúncias de
violência contra a mulher podem
ser feitas no telefone de emergên-
cia da Guarda Civil 153 e 3422-
0023. Dúvidas, solicitações e ron-
das e instalação de aplicativo SOS
Mullher Piracicaba podem ser fei-
tas nos telefones 9 9794-8864 ou
das 8h às 16h, na Sala da Patru-
lha Maria da Penha, no Termi-
nal Central de Integração (TCI).

te, Casa do Hip Hop e Centro Co-
munitário Jardim Planalto.

O Com Vivência visa promo-
ver a socialização e integração
de pessoas idosas para prevenir
o isolamento e contribuir para
um envelhecimento saudável,
estímulo do protagonismo e a
melhoria da qualidade de vida,
de forma a assegurar seus di-
reitos individuais e sociais.

O projeto é financiado pelo
Fundo Municipal do Idoso (FMI)
e executado pela Associação
Franciscana de Assistência So-
cial Coração de Maria (Afascom)
e o Centro Social de Assistência
e Cultura São José (Cesac).

Para mais informações, os
interessados podem entrar em
contato com o Projeto Com Vi-
vência pelos telefones: 3430-2020
/ 3927-2492 ou via Whatsapp:
(19) 99688-9504 / 98166-0289.
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A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semuttran (Secretaria Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes) e do Ciet
(Centro Infantil de Educação para
o Trânsito), recebe inscrições para
a 14ª edição do concurso Amigos
do Trânsito, que desta vez tem
como temática Vai Atravessar? Use
a Faixa. Podem participar alunos
da Educação Infantil e do 1º ao 5º
ano do Ensino Fundamental, de
escolas públicas e particulares de
Piracicaba, nas categorias de dese-
nho, história em quadrinhos e re-
dação. Para efetivar a inscrição,
cada escola deve fazer a entrega dos
trabalhos até dia 6/9, quarta-feira,
na secretaria do Ciet, situado na
avenida Alidor Pecorari, 26, Centro,
ao lado do Parque da Rua do Porto
João Hermann Neto. O regulamen-
to completo está disponível em:
semuttran.piracicaba.sp.gov.br e os
prêmios devem ser anunciados
neste mês no site da Semuttran.

“Nosso intuito com o concur-
so é criar nas crianças o hábito
de consciência e responsabilida-
de no trânsito. Queremos estimu-
lar a reflexão de crianças, jovens
e educadores sobre a importân-
cia das leis de trânsito, sendo que
neste ano estamos focando na
travessia de pedestres nas faixas.
Nosso propósito é gerar uma edu-
cação cada vez melhor para ter-
mos um trânsito mais seguro na
cidade”, comentou a titular da
Semuttran, Jane Franco Oliveira.

As categorias do 14º concurso
Amigos do Trânsito são: Desenho
I, para alunos da Educação Infan-
til; Desenho II, para alunos do 1º
ano do Ensino Fundamental; his-
tória em quadrinhos, para alunos
dos 2º e 3º anos do Ensino Funda-
mental, e redação, para alunos dos
4º e 5º anos do Ensino Fundamen-
tal. Em todas as categorias, os par-
ticipantes concorrem entre si.

Após a produção dos traba-
lhos, as escolas deverão fazer uma
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Ciet recebe inscrições para
a 14ª edição do concurso

pré-seleção de cinco de cada cate-
goria e enviar ao Ciet em envelopes
separados por categoria, os quais
deverão ser identificados com eti-
queta contendo nome da escola,
nome do professor e categoria em
que está participando. Todos os
trabalhos enviados deverão conter
no verso a etiqueta de identifica-
ção com nome do aluno, ano/série,
nome do professor e da escola.

Entre os critérios a serem
avaliados pela comissão julga-
dora estão adequação ao tema,
criatividade, originalidade, se-
quência lógica das ideias e or-
tografia. O resultado será divul-
gado na Semana Nacional do
Trânsito, que é de 18 a 25/09.

“Estamos muito felizes em re-
alizar mais uma edição do concur-
so Amigos do Trânsito, porque des-
de a infância é necessário ter cons-
ciência sobre a importância de es-
tar atento ao trânsito e respeitar as
leis. Além disso, é muito comum
que as crianças, ao saberem as leis,
fiscalizem os pais, portanto, deste
modo toda a família pode se tonar
mais consciente para a segurança
na mobilidade”, falou Ricardo Pi-
ton, chefe de Educação e Seguran-
ça no Trânsito da Semuttran.

Para o secretário de Educação,
Bruno Roza, o concurso é uma
oportunidade importante para que
os professores trabalhem um con-
teúdo para o desenvolvimento dos
alunos como cidadãos. “Sabemos
que a conscientização das crianças
é fundamental para que os concei-
tos da educação no trânsito che-
guem de forma massiva na popu-
lação, porque elas aprendem e co-
locam em prática ao cobrar dos pais
ou responsáveis”, disse Roza.

PREMIAÇÃO – Serão pre-
miados três trabalhos por catego-
ria, classificados em 1º, 2º e 3º lu-
gar. Além dos alunos, serão premi-
ados as escolas e os professores dos
vencedores. A entrega dos prêmios
terá data e local a serem definidos.
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MEC pede 30 dias para indicar
caminhos para instalação na cidade
Deputada Bebel e José Machado, que estiveram no MEC, disseram que o
governo está sinalizando positivamente; comitiva foi quarta a Brasília

O Ministério da Educação e
Cultura (MEC) estabeleceu um pra-
zo máximo de 30 dias para dar
uma posição sobre os caminhos a
serem seguidos para instalação de
um campus da (Universidade Fe-
deral de São Carlos) no campus
Taquaral da Unimep, desativado
no início deste ano pela Rede Me-
todista de Ensino. Foi o que garan-
tiu o secretário executivo do Mi-
nistério da Educação e Cultura,
Leonardo Osvaldo Barchini Rosa e
membros do MEC, durante audi-
ência com uma comitiva de Piraci-
caba, composta pela deputada es-
tadual Professora Bebel (PT), o ex-
prefeito José Machado, professor
Ely Eser Barreto César, secretário
de Organização do PT em Piracica-
ba, Pedro Totti, e o secretário muni-
cipal da Educação, Bruno Roza, na
tarde de quarta (02), em Brasília.

Essa decisão do governo fe-
deral foi anunciada em coletiva de
imprensa pela deputada Bebel,
Machado, professor Ely Eser Bar-
reto César, Pedro Totti e pela ve-
readora Rai de Almeida (PT), na
tarde de ontem (03), no New Life
Hotel. O MEC, como explicaram
Bebel e Machado, fará um amplo
estudo para ver a melhor viabili-
dade de o governo federal assu-
mir o campus Taquaral, se por
“dação em pagamento” ou desa-
propriação e, para isso, irá con-
sultar o Ministério da Fazenda e a
Advocacia Geral da União (AGU).

Apesar de José Machado lem-
brar que em Piracicaba o Engenho
Central é fruto de uma desapropri-
ação, realizada em 1989, quando
foi prefeito de Piracicaba, indican-
do ser esse um caminho, a deputa-
da Bebel disse que, independente
do instrumento a ser adotado, “a
saída que o MEC apontar vamos
agarrar”. Mesma opinião defendi-

da pelo secretário de Organização
do PT, Pedro Totti, ressaltando a
importância de se ter uma Univer-
sidade Federal do porte da UFS-
Car para Piracicaba e região.

Se necessário, a deputada Be-
bel e Machado disseram que leva-
rão o caso tanto ao ministro Fer-
nando Haddad e até ao presidente
Lula. Bebel, que participa da Fren-
te pela Expansão das Universida-
des e dos Institutos Federais, disse
que o governo federal já garantiu a
criação de um Instituto Federal na
cidade de Bebedouro, lembrando
que Haddad, quando ministro da
Educação, tratou a educação como
investimento, como o presidente
Lula está defendendo nesse novo
governo.  Por isso, há grandes pers-
pectivas de que essa proposta será
encampada pelo governo federal.

PROTOCOLO — A reivin-
dicação para instalação de uma
universidade federal em Piraci-
caba já foi levada ao presidente
Lula pela deputada Professora
Bebel, em audiência em Brasília,
no dia oito de março, que inclusi-

ve protocolou o seu pedido primei-
ro semestre deste ano, enquanto na
cidade foi criado um movimento,
iniciado pela vereadora Rai de Al-
meida, envolvendo diversos seg-
mentos da sociedade, principal-
mente de ex-professores e ex-alu-
nos da Unimep, que, inclusive, pro-
moveu um abaixo-assinado neste
sentido. A vereadora também des-
tacou a importância de uma Uni-
versidade Federal na cidade.

Para a comitiva que esteve em
Brasília, o governo sinaliza positi-
vamente pela instalação de uma
universidade federal na cidade.
Para Bebel, isso se deve ao fato de
o ministro da Educação, Camilo
Santana, ter aprovado a ideia,
uma vez que em audiência em 17 de
abril, em Brasília, disse: “se tem cam-
pus, tem que ter universidade”.

Questionada se um pedido seu
teria peso na decisão do governo
de instalar a universidade na ci-
dade, Bebel diz que o governo
aposta no fortalecimento da edu-
cação, mas que tanto um pedido
dela como do ex-prefeito Macha-

do certamente é analisado com ca-
rinho pelo governo federal, e que
entende que uma Universidade Fe-
deral em Piracicaba é estratégico.

FORMAÇÃO — O professor
Eli Eser Barreto falou da importân-
cia de ser instalada uma universi-
dade federal na cidade para ocu-
par o espaço deixado pela Unimep
e, inclusive, ser voltada à forma-
ção de novos professores. O cam-
pus Taquaral da Unimep chegou a
ter mais de 50 cursos universitári-
os, tanto de graduação como de
pós-graduação, e pelo menos 15 mil
alunos. “Foi deixado um vazio com
a desativação do campus Taquaral
que precisa ser preenchido para ga-
rantir uma universidade na cidade
que atenda toda Região Metropoli-
tana, inclusive o Estado”, defen-
deu também a deputada Bebel.

Na entrevista coletiva, a deputada Bebel falou que o MEC pode dar uma resposta antes de 30 dias
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OS REGULAMENTOS DE CADA SUBDIVISÃO TEMÁTICA
PODEM SER CONFERIDOS NOS LINKS ABAIXO:

REGULAMENTO DAS POESIAS GUSTAVIANAS
https://drive.google.com/file/d/1-6ygo4jZWjfKmf_25BmAlI55SCNtjBJh/
view?usp=drivesdk

REGULAMENTO DAS POESIAS INÉDITAS
https://drive.google.com/file/d/1-NBy86Ckzh3KfRT9RiZFSt-XAobAFL8r/
view?usp=drivesdk

E AS INSCRIÇÕES PELOS LINKS:
INÉDITAS: https://forms.gle/sL6B1EdbSDudKarz5
GUSTAVIANAS DECLAMADAS: https://forms.gle/QnWoCM6pwyhEEERp7
GUSTAVIANAS OUTROS SUPORTES: https://forms.gle/TZ4dqLToSzrnr4jT7
GUSTAVIANAS AUDIOVISUAL: https://forms.gle/4um2wxHyAe6ZN69x6

SSSSSÃOÃOÃOÃOÃO P P P P PEDROEDROEDROEDROEDRO

Semana Cultural Gustavo Teixeira chega à 70ª edição
Evento literário mais antigo do país comemora Jubileu de Platina em 2023; destaque ao concurso de poesias inéditas e declamação de poesias gustavianas

Atividade cultural mais
tradicional de São Pedro e even-
to literário dedicado à poesia
mais antigo do país, a Semana
Cultural Gustavo Teixeira che-
ga em 2023 à 70ª edição e cele-
bra o Jubileu de Platina. O con-
curso de poesias, sua marca re-
gistrada, mantém viva a memó-
ria e obras do poeta são-pedren-
se, e incentiva novos escritores.

Uma das novidades desta

edição é o apoio do Sesc Piracica-
ba. “Além de nos presentear com
a apresentação da peça teatral
“Alice fora da caixa”, o Sesc vai
proporcionar aos primeiros coloca-
dos de cada categoria, um vídeo
com declamação das vencedoras
por um ator”, conta o coordena-
dor de Cultura, Ivan Teixeira.

São três categorias: poesias
declamadas, com inscrições até o
dia 27 de agosto e prêmios de R$

200 a R$ 500; poesias inéditas,
com inscrições até o dia 20 de agos-
to e premiação de R$ 200 a R$ 500
e audiovisual e outros suportes,
com inscrições até 1 de setembro e
prêmios de R$ 300 a R$ 800.

A programação da Sema-
na Cultural acontece de 14 a
30 de setembro. As atrações
incluem apresentações de dan-
ça, teatro, música, interven-
ções artísticas, café e sarau.

Arquivo

Gustavo Teixeira, o
poeta-maior, nasceu, viveu
e morreu em São Pedro
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Conselho Legislativo atualiza
parcerias e aprova atividades

FFFFFESTIVESTIVESTIVESTIVESTIVALALALALAL

Além de gastronômica,
Comida na Rua será uma
verdadeira festa de cervejas
10 cervejarias da cidade com mais de 40 estilos participarão do
evento, que acontece sábado e domingo na Praça José Bonifácio

Divulgação

Alexandre Augusto Peres Moraes”, fundador e
proprietário da Cevada Pura e da Hop Flyers Brewing

O Festival Gastronômico de
Piracicaba ‘Comida na Rua’, que
será realizado no próximo final de
semana, na praça mais central da
cidade, vai ter uma forte concor-
rência nos pratos oferecidos.

Durante dois dias, 5 e 6 de
agosto, das 11h às 22h, a Praça
José Bonifácio reunirá uma gran-
de variedade gastronômica com
quase 70 opções de pratos diferen-
tes. Mas, a quantidade de cerve-
jas artesanais será tão grande
quanto as opções comestíveis.

O evento reunirá todas as
cervejarias instaladas em Piraci-
caba, somando mais de 40 estilos
de cervejas artesanais. “Acho que
isso é inédito, mas conseguimos
reunir as 10 principais cervejari-
as da cidade e que estarão ser-
vindo os mais diferentes tipos de
cervejas fabricadas por elas”, afir-
mou Patrícia Guimarães, organi-
zadora gastronômica do evento.

As cervejarias confirmadas
são Cevada Pura, Dama Bier,
Em Nome do Malte, Green Fish,
Leuven, Nhô Quim, Peixe Para,
Vibeer, Germânia e a Tutta Bir-
ra. Com inúmeros estilos de cer-
veja vai ser difícil escolher en-
tre tantas opções entre Pilsen,
Weiss, Hop Lager, Red Ale, IPA,
American Pale Ale, Witbier e até
opões com frutas vermelhas. O
copo padrão de 400ml será ven-
dido a preços de R$12, R$15 ou
R$18, dependendo do estilo.

“Montaremos na praça 10
estações de cervejas, de cada um
dos estabelecimentos cervejeiros
de Piracicaba. A Cevada Pura
trará também sua marca mais
nova, que é a Hop Flyers Brewing,
totalizando seis estilos, e a Germâ-
nia, que é da cidade de Vinhedo,
mas tem um pub na cidade, terá
três estilos”, informou Patrícia.

A Hop Flyers estará servin-
do três cervejas: a Mosaic (Hop

Lager), a Guava (Session IPA
com Goiaba) e a Free Fly (Ame-
rican IPA). Já a Cevada Pura
terá outros três estilos: Pilsen,
Tropical IPA e a Red Ale.

“A Hop Flyers levará ao Co-
mida de Rua estilos mais desafi-
antes ao paladar e que tanto ca-
racterizam a marca. As cervejas
da Cevada Pura trazem rótulos
mais clássicos”, disse Alexandre
Augusto Peres Moraes”, funda-
dor e proprietário da Cevada
Pura e da Hop Flyers Brewing.

EXCLUSIVA — Outra cu-
riosidade é que todas as marcas
presentes trarão suas IPAs e ape-
nas a Vibeer terá em suas tornei-
ras uma Viena Lager, sua mais
nova criação. “A Vibeer é a única
cervejaria piracicabana que está
produzindo esta receita. Portan-
to, o estilo será exclusivo dentre
as 40 cervejas do evento”, afir-
mou o cervejeiro Eduardo Pinazza,
proprietário da marca cigana.

“Sunrise é o nome da minha
receita de Vienna Lager, cerveja
que tem como característica ser
leve e de média intensidade. A
carga do tradicional lúpulo saaz
traz um moderado amargor de
18 IBUs e os quatro tipos de
maltes resultam em um teor al-
cóolico de 5,5%”, completou
Eduardo que levará para a pra-
ça outros três estilos: Pilsen,
Session IPA e American IPA.

CAIPIRACICABANA — A
mais caipira das cervejarias pira-
cicabanas, a Peixe Para trará para
a rua três de suas cervejas e de
nomes para lá de sugestivos, que
você só encontra no Dicionário do
Dialeto Caipiracicabano – Arco,
Tarco e Verva, do escritor Cecilio
Elias Neto. As receitas são do cai-
pira Caio Truffi Polacow Sabbagh
que batizou a Pilsen de “Pirse”; a
Session IPA se chama “Ipa num
vortá”; e a APA é a “APAmonha”.

Além dos muitos estilos
de cerveja e as variadas op-
ções gastronômicas, o públi-
co que comparecer ao evento
irá se divertir com shows de
diversos estilos musicais,
com destaque para as espe-
radas apresentações d´Os
Londrinos, na noite de sába-
do, e da programação de
samba, com três atrações, no
domingo. A programação mu-
sical do festival Comida na

ATRAÇÕES

Não faltarão músicas no evento
Rua terá no dia 5 de agosto,
às 11h, Julia Simões; às 15h
Geninho Morato; e às 19h Os
Londrinos. No dia 6, às 11h
Rabo de Saia; às 14h Juca
Ferreira; e às 17h, Sandra
Rodrigues. O Festival é uma
realização da Prefeitura de Pi-
racicaba por meio da Direto-
ria de Turismo, vinculada à
Semdettur (Secretaria Munici-
pal de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho e Turismo).

O Conselho da Escola do Le-
gislativo da Câmara Municipal de
Piracicaba “Antonio Carlos Dane-
lon - Totó Danelon” se reuniu na
manhã desta quinta-feira (3) para
fazer um balanço das atividades
já realizadas, principalmente no
mês de junho, e deliberar sobre
propostas de cursos para os pró-
ximos meses. Ao todo, quatro no-
vas propostas foram apreciadas.

As quatro novas propostas ini-
ciam pelo curso de “Noções Bási-
cas de Cerimonial”, por intermédio
do servidor municipal, Marcelo
Bandeira; seguido pela palestra
“Ações em Educação Menstrual e
Autoproteção”, por Mariana Tra-
vaglini Penteado; além da palestra
“Resgate e doação de alimentos:
elementos para uma prática juridi-
camente segura a doadores, inter-
mediários e beneficiários”, por
Mônica Yoshizato Bierwagen, e a
palestra “Plasticologia marinha:
como mudar a sorte do planeta!”,
por Valter José de Almeida.

Na reunião, que aconteceu via
on-line, os conselheiros também
atualizaram o quadro de parceri-
as, que hoje conta com 431 profis-
sionais de ensino superior para o
desenvolvimento de atividades
docentes na Escola do Legislativo
de Piracicaba, conforme dos ter-
mos do Edital de Credenciamen-
to. Além de avaliação de ativida-
des do mês de junho e conferên-
cia de dados do primeiro semes-
tre, bem como perspectivas de ati-
vidades desde o ano de 2017.

BALANÇO DAS ATIVI-
DADES DE JUNHO - A Escola
do Legislativo desenvolveu nove
atividades no mês de junho: duas
rodas de conversa sobre “Rotas
Afro nos arquivos da Câmara
Municipal de Piracicaba”, e
“Ações Ambientais e Climáticas do
Parlamento Piracicabano”. Além
da palestra “O Entorno importa:
Como a Agricultura e Apicultura
estão contribuindo com a biodi-
versidade”. Em dois encontros,
foram avaliados: Jogo de Gover-
no Aberto - Atividade exclusiva
para alunos da EE Sud Mennucci.

Na realização de oficinas ga-
nhou destaque “Abelhas nativas e
meliponicultura, importância para
a diversidade urbana e soberania
alimentar”. Os debates também
garantiram a realização do curso
de capacitação “Prevenção, diag-

nóstico e tratamento das Hepatites
Virais”, em atividade exclusiva
para médicos e enfermeiros da
Rede Municipal de Saúde. Nas três
atividades para concluir o mês de
junho, o destaque foi a realização
do curso de Libras, no nível I, In-
termédiário e Avançado, mediante
parceria com Instituto Federal.

No total, 361 alunos recebe-
ram certificados. Das atividades
avaliadas, de acordo com dados
coletados junto aos participantes,
95,84% dos alunos as considera-
ram como boas/excelentes, e 3,32%
como regular. Em relação à abor-
dagem dos assuntos, 96,95% con-
sideraram como boa/excelente, e
2,77% regular. Já sobre o domínio
dos conteúdos apresentados pelos
palestrantes, 93,07% dos alunos os
consideraram como bons/excelente
e 6,06% avaliaram como regular.

Na avaliação do primeiro se-
mestre de 2023 foram apresenta-
dos 25 atividades e 28 encontros,
num total de 1.158 inscritos, 1.621
participantes, 939 certificados e
62 litros de leite arrecadados.

Já com projeção desde o ano
de 2017 foram apontados 428 ati-
vidades e 576 encontros, em 22.411
inscritos, 21.138 participantes e
2.802 litros de leite arrecadados.

Visando promover a aproxi-
mação da população com o poder
público através da difusão de co-
nhecimentos com a promoção de
cursos, palestras, debates e ou-
tras atividades destinadas à for-
mação e capacitação do cidadão,
a Escola do Legislativo foi criada
nos termos do decreto legislativo
63/2014 e implementada em
2017. Todas as atividades são
gratuitas e abertas à população.

CONSELHO DA ESCOLA
— O decreto 69/2018 atualizou a
estrutura da Escola do Legislati-
vo de Piracicaba com a criação de
um Conselho Administrativo,
Acadêmico e Pedagógico. Desde
2023, o conselho administrativo é
composto pelo vereador Pedro
Kawai (PSDB), diretor; a vereado-
ra Silvia Morales (PV), do Man-
dato Coletivo a Cidade é Sua, co-
ordenadora; os professores Heli-
ani Berlato (Esalq/USP) e Josué
Adam Lazier (Unimep), o verea-
dor Josef Borges (Solidariedade)
e o servidor Bruno Didoné, con-
selheiros da Escola; e Érica Apa-
recida Cruz Dinis, secretária.

RRRRRODODODODODAAAAA V V V V VIVIVIVIVIVAAAAA

Luciano Veronezi será o cartunista oficial a partir de segunda, dia 7
O Programa Roda Viva, da

TV Cultura, terá um cartunista
oficial a partir desta segunda-
feira (7). Luciano Veronezi ocu-
pará a cadeira eternizada por
Paulo Caruso, que esteve no pro-
grama por mais de 30 anos e que
faleceu em março deste ano. Nos
últimos cinco meses, as charges
durante as entrevistas foram fei-
tas por diversos profissionais,
num rodízio promovido pela TV
Cultura a cada semana.

Uma alegria que nenhuma
palavra pode descrever. Eu, como
desenhista, talvez não conseguis-
se expressar nem com o meu me-
lhor traço ou desenho. Fazer parte
de um dos programas mais im-
portantes da TV brasileira é uma
imensa honra e uma responsabi-
lidade com o telespectador, com
a democracia e com o Brasil”.

Sobre seu antecessor, ele
fala: “Sou fã do programa des-
de criança e foi por meio dele
que vi pela primeira vez o Paulo
Caruso, o mestre insubstituível

e incomparável que ocupou esse
posto por mais de 30 anos. O
gênio Paulo Caruso, que alguns
anos depois se tornou meu pa-
drinho artístico, um grande
amigo e meu compadre. Aceitei
o convite com muita felicidade.
Estarei na cadeira de cartunis-
ta do Roda e o rei Paulo Caruso
estará sempre no trono”.

TRAÇOS NO RODA VIDA
— Luciano Veronezi é ilustra-
dor e infografista do jornal Fo-
lha de S. Paulo desde 2013. Com
quase 20 anos de carreira, sua
versatilidade de estilos abrange
desde as técnicas tradicionais até
os estilos de ilustração digital ar-
tística, vetorial, 3D e animação.
Seu trabalho é referência na im-
prensa brasileira com atuação
nos mais variados veículos de
comunicação, passando por jor-
nais, revistas e meios digitais.

Ao longo da carreira, coleci-
ona prêmios no Brasil e no exte-
rior, como o Prêmio AMAERJ
Patrícia Acioli de Direitos Huma-

Luciano Veronezi será o cartunista oficial do Programa Roda Viva

nos (2022), Prêmio CICV de Co-
bertura Humanitária, promovido
pelo Comitê Internacional da Cruz
Vermelha (2022), Mapa Cultural
Paulista (2006) e o Salão Inter-

nacional de Humor de Piracica-
ba (2004), Prêmio Folha de Jorna-
lismo, Malofiej Awards e Society for
News Design (SND), considera-
do o Oscar do design mundial.

Continuam abertas as inscri-
ções para o Concurso de Fotogra-
fia Instagramável do Mercadão de
Piracicaba. O lançamento oficial
foi realizado durante a comemo-
ração de aniversário de 135 anos,
no último dia 15, organizado pela
Prefeitura, através da Sema (Se-
cretaria de Agricultura e Abaste-
cimento), CCS (Centro de Comu-
nicação Social), e a Ascomep (As-
sociação do Comércio Varejista do
Mercadão). As fotografias inscri-

MMMMMERCADÃOERCADÃOERCADÃOERCADÃOERCADÃO

Concurso de fotografia ainda recebe inscrições
tas no concurso devem retratar
espaços do Mercado Municipal de
Piracicaba de modo que os parti-
cipantes demonstrem seu amor e
apreço pelo mesmo. O prazo para
participação se encerra em 15/08.

Para participar, basta publi-
car uma foto do Mercadão no Ins-
tagram, e marcar a hashtag #mer-
cadao135 e o perfil @mercadomu-
nicipalpiracicaba na foto ou legen-
da do post (publicação no feed). O
regulamento do concurso está dis-

ponível no site do Mercadão ht-
tps://mercadaopiracicaba.
com.br/regulamento-1o-concurso
-de-fotografia-instagramavel/

A premiação do Concurso de
Fotografia Instagramável do Mer-
cado de Piracicaba é um voo de
balão com acompanhante, com a
empresa de balonismo Voe Adven-
ture. A data do voo será combina-
da entre o vencedor do concurso e
a empresa responsável pelo passeio.

Nancy Thame, titular da

Sema, lembrou que o Mercado
Municipal de Piracicaba é um pon-
to turístico tradicional e icônico da
cidade, e que o concurso estimula
que a população exerça a sua cria-
tividade e habilidade fotográfica.

“O concurso é aberto tanto
para fotógrafos profissionais
quanto para amadores que pode-
rão explorar os vários ângulos di-
ferenciados oferecidos pela estru-
tura arquitetônica do prédio do
Mercadão”, destacou Nancy.

Divulgação
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Escola em tempo integral:
governo publica regras

Fabíola Sinimbú
Da Agência Brasil

O Ministério da Educação
(MEC) publicou, nessa quarta-fei-
ra (2), uma portaria que define as
regras para adesão e a pactuação
de metas pela ampliação de matrí-
culas em tempo integral. Estados,
Distrito Federal (DF) e municípi-
os podem aderir ao cronograma
de 2023, até o dia 31 de agosto.

A adesão deve ser realizada
por meio do Sistema Integrado
de Monitoramento Execução e
Controle (Simec), de forma vo-
luntária. Após essa etapa, no pe-
ríodo de 1º de setembro a 15 de
dezembro, os entes federados de-
verão pactuar com o MEC as me-
tas e o recebimento de repasses.

A portaria estabelece um fomen-
to mínimo de R$ 1.693,22, por alu-
no matriculado em tempo integral
na educação básica, da creche ao
ensino médio. Cada ente federado
que aderir terá um cálculo próprio
de acordo com os valores estabeleci-
dos no âmbito do Fundo de Manu-
tenção e Desenvolvimento da Edu-
cação Básica e de Valorização dos
Profissionais da Educação (Fundeb).

O valor será pago a municípi-
os, estados e DF em duas parcelas
que levarão em conta o número
de matrículas pactuadas, o valor

do fomento calculado para aquele
ente e o tempo de ensino integral
ofertado naquela rede. É necessá-
rio um mínimo de sete horas diá-
rias, ou 35 horas semanais de ati-
vidades escolares, em dois turnos,
para que configure uma matrícu-
la do Programa Escola em Tempo
Integral, estabelecido pela Lei nº
14.640, de 31 de julho de 2023.

A transferência da primeira
parcela será feita até o dia 31 de
dezembro deste ano. No início de
2024, os entes federados que re-
ceberem o fomento terão o prazo
de 1º de janeiro a 1º de março
para declarar a efetivação das
matrículas pactuadas. Após esse
período, o MEC realizará o pa-
gamento da segunda parcela.

O Ministério da Educação es-
tabeleceu como meta a ampliação
da oferta em 1 milhão de matrícu-
las em tempo integral nas escolas
de educação básica de todo o país,
ainda em 2023. Até o ano de 2026,
o objetivo é ampliar a oferta em cer-
ca de 3,2 milhões de matrículas.

As novas matrículas cria-
das, ou convertidas para jorna-
da integral, a partir de 2023,
deverão ser registradas pelos en-
tes federados no Censo Escolar,
realizado pelo Instituto Nacional
de Estudos e Pesquisas Educaci-
onais Anísio Teixeira (Inep).

PPPPPAULICEIAAULICEIAAULICEIAAULICEIAAULICEIA

Prefeitura entrega reforma do ginásio
Investimentos realizados por meio da Secretaria de Esportes (Selam) chegaram a quase R$ 156 mil

Em cerimônia na manhã de
ontem, 3, o prefeito Luciano Almei-
da realizou a entrega da reforma
do Centro Esportivo Municipal Al-
fredo Almeida Leite, no bairro Pau-
liceia. A obra foi realizada pela Pre-
feitura, por meio da Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras (Selam); o titular da pasta,
Hermes Balbino, também esteve
presente na entrega do ginásio.

Com investimento de R$
155.998,37, a reforma do espaço
contemplou a revitalização dos ves-
tiários, com adequações nas partes
elétrica e hidráulica, revestimento
cerâmico, instalação de novas lâm-
padas, tomadas, chuveiros e cober-
tura, além da pintura geral do gi-
násio, a troca das telhas translúci-
das e instalação de novos alambra-
dos. A estrutura dos vestiários foi
mantida e o espaço foi impermea-
bilizado. A cobertura principal do
ginásio teve 55 metros de troca –
oito telhas translúcidas que estavam
quebradas foram substituídas.

“Estivemos no ginásio há um
tempo e vimos que a reforma era
necessária. E hoje estamos entre-

gando essa reforma. A maioria dos
equipamentos públicos do nosso
município está há mais de 30 anos
sem reforma, sem revitalização.
Por isso, estamos reformando 124
escolas, 21 unidades de saúde, gi-
násios e iniciaremos em breve a re-
forma da malha asfáltica, que está
há 18 anos sem projetos de revita-
lização. Temos que manter os equi-
pamentos públicos. E o objetivo é
conseguir ter equipamentos bons,
para cada vez mais poder atender
a população da melhor forma. Es-
pero, a partir de agora, que as pes-
soas tenham ótima utilização des-
se espaço, como todos os espaços
públicos, porque eles são da po-
pulação, são feitos para a popula-
ção”, ressaltou Luciano Almeida.

“Para nós é importante revi-
talizar o espaço, que é um núcleo
muito importante para a região.
Esse é um local que tem muita vida,
que promove a educação, envol-
vendo a prática físico esportiva e,
para nós, é muito relevante ter o
olhar voltado para esse cuidado”,
salientou Balbino, lembrando
ainda que a Selam está reforman-

do as coberturas dos ginásios do
Prezotto, Bairro Alto e Jaraguá.

Participaram ainda da entre-
ga da reforma do ginásio os vere-
adores Gustavo Pompeo, Anilton
Rissato, Gilmar Rotta, Silvia Mo-
rales, Valdir Vieira Marques (Pa-
raná) e Fabrício Polezi. “Antes da
reforma, tanto o vestiário quan-
to o telhado impossibilitavam o
uso desse espaço. Agora, com a
reforma concluída, é muito bom
ver o espaço sendo utilizado, ver
o esporte sendo valorizado em Pi-
racicaba”, salientou Pompeo.

Após o descerramento da pla-
ca, a cerimônia contou com a apre-
sentação das alunas de ginástica
rítmica do Projeto Desporto de Base
(PDB) da Selam, com orientação da
professora Maria Rosana da Silva
Reis, e dos alunos do karatê, tam-
bém do PDB, orientados pelo pro-
fessor Fábio Augusto Pucineli.

Inaugurado em 2006, o Cen-
tro Esportivo Municipal Alfredo
de Almeida Leite possui uma
quadra poliesportiva coberta,
dois vestiários e duas canchas
para a prática de bocha-rafa.

Divulgação

Entrega da reforma do ginásio da Pauliceia aconteceu na manhã de ontem, 3

NOVA SUÍÇA I
Na última terça-feira (1º), o
vereador Cássio Luiz Barbo-
sa, o Cássio Fala Pira (PL),
recebeu em seu gabinete o
síndico do Residencial Nova
Suíça I, Wilson Evandro de
Souza, para uma reunião so-
bre as necessidades no en-
torno do local.  O síndico
apontou as necessidades no
entorno do condomínio, loca-
lizado na Rua Principal, no

Jardim Nova Suíça, e desta-
cou que a principal preocu-
pação é o mato alto que to-
mou conta das imediações
do condomínio e quem tem
atraído animais peçonhentos.
Cássio Luiz ressaltou que a
demanda apresentada será
encaminhada ao órgão com-
petente. “Cabe ao Executivo
tomar as devidas providênci-
as”, disse o parlamentar.

Assessoria Parlamentar

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou, na tarde
desta quarta-feira (03), a in-
dicação 3017/23, em que so-
licita a instalação de um re-
dutor de velocidade (lomba-
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Moradores do Jupiá pedem a instalação de lombada
da) na Rua Mandis, número
210, no bairro Jardim Jupiá.

O pedido, de acordo com o
parlamentar, foi feito por morado-
res do bairro, inclusive por meio de
um abaixo-assinado, que segue

anexo à indicação. A solicitação, de
acordo o documento, tem o intuito
de reduzir a velocidade dos veícu-
los que por lá transitam. O docu-
mento enviado ao Executivo tam-
bém cita a existência de três con-

domínios residenciais na região.
“A instalação de um redutor de

velocidade ajudará a reduzir a velo-
cidade dos veículos e, consequente-
mente, a tornar a rua mais segura
para todos”, disse Pedro Kawai.

Assessoria Parlamentar

DOIS CÓRREGOS
Nesta terça-feira (1º), o vere-
ador Gilmar Rotta (PP) reu-
niu-se com os moradores
Antônio Carlos Tadeu Godoy,
José Arnaldo de Toledo e Ed-
son Rondini, do bairro Dois
Córregos, para discutir a pa-
vimentação da rua Divaldo
Rodrigues de Toledo. Con-
forme constatou o parlamen-
tar, a via está em condições
precárias, com muitos bura-

cos e valetas que prejudicam
a entrada e saída das resi-
dências. Outro ponto debati-
do foi a lama excessiva em
dias de chuva, além da água
que invade as casas mesmo
com a existência da guia e
calçadas no local. O verea-
dor comprometeu-se a enca-
minhar as solicitações ao
Executivo para trazer mais
comodidade aos moradores.
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VENDE-SE APARTAMENTO
PRÓ-XIMO À ESALQ - Apto c/ 64
m2 mobiliado na Vila indepen-
dência 02 quartos, banheiro
amplo, sala de jantar, sala de
estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Mó-
veis planejados e acabamento
em porcelanato; Condomínio c/
piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto
c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sen-
do 1 suíte. Sala p/ home office,
copa-coz planejada, sala 2 am-
bientes c/ sacada. 2 vagas. Va-
lor R$ 550.000,00/Venda. R$
2.500,00/Locação. Tratar fone
(19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360
m², na R. Olavo Bilac, 836, Vila
Lobos, S. Pedro. F. (19) 3483-
1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos
uma cozinha banheiro gara-
gem para dois carros quintal no
fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-
4594.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima locali-
zação-maiores informações
19998963876.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia
Grande, Tels: 9 8430-8712 e 9
9340-0417.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19)
9-9895-5892, das 8 às 18 ho-
ras.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velhinhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permu-
ta com imóvel. Fone e Whatza-
pp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piraci-
caba oferece por contribuição
ou permuta. Av.: Renato Wag-
ner, 770. Telefone e Whatzapp
(19) 3372-9484 e (19) 99970-
2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUS-
PENCION, aro 26R$ 350,00 - 3 x
cartão. Tratar Rua Moraes Bar-
ros, 1.205 – Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2
portas, Flex, R$ 21.000,00. Tra-
tar fone: (19) 3422-5162 – (19)
3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar cur-
rículo na Rua General Camara
488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º 073/2023 - PROCESSO N. 002464/2023

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE TALHA ELÉTRICA.
RECEBIMENTO DE PROPOSTAS ATÉ: 18/08/2023 Horário: 08h30min; ABERTURA E
ANÁLISE DAS PROPOSTAS: 18/08/2023 Horário: 09h; INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE
PREÇOS: 18/08/2023 Horário: 09h.O edital completo poderá ser obtido pelos endereços
eletrônicos: www.semaepiracicaba.sp.gov.br e www.pregaoeletronico.cebi.com.br e
informações pelos telefones (19) 3403-9614/9623. Piracicaba/SP, 02 de agosto de 2023.ARTUR
COSTA SANTOS. Presidente do Semae.

R$ 360,00

GSN DO BRASIL METALUR-
GICA LTDA torna público que
requereu junto a SIMAP - Se-
cretaria Municipal de Infraes-
trutura e Meio Ambiente de
forma concomitante a Licen-
ça Prévia, Instalação e Ope-
ração para a atividade de fa-
bricação de máquinas e
equipamentos para uso in-
dustrial específico não espe-
cificado anteriormente, pe-
ças e acessórios, localiza-
do(a) Rodovia Margarida da
Graça Martins, KM 16,761,
Sertãozinho, Piracicaba/SP.

FILTRALI INDUSTRIA E CO-
MERCIO LTDA torna público
que requereu junto a SIMAP
- Secretaria Municipal de In-
fraestrutura e Meio Ambien-
te de forma concomitante a
Licença Prévia, Instalação
e Operação para a ativida-
de de fabricação de má-
qu inas  e  equ ipamen tos
para saneamento básico e
ambiental, peças e aces-
sórios, local izado(a) Ro-
dovia Margarida da Graça
Martins, KM 16,550, Ser-
tãozinho, Piracicaba/SP.

Transposição de piadas ver-
bais para desenhos, trocadilhos e
homenagens aos ídolos permea-
ram a criatividade das crianças e
adolescentes que enviaram obras
ao 21º Salãozinho de Humor, que
será inaugurado no próximo dia
26, no Armazém 14, do Engenho
Central, mesmo dia e local que o
grande público conhecerá a mos-
tra principal do 50º Salão Inter-
nacional de Humor de Piracicaba.

A seleção e a premiação do
Salãozinho deste ano aconteceu
quarta-feira, 2, e ontem, 3, na sede
do Cedhu (Centro Nacional de Do-
cumentação, Pesquisa e Divulga-
ção do Humor Gráfico de Piraci-
caba) com os jurados Erasmo
Spadotto, cartunista e ex-diretor
do Cedhu, e pela pedagoga Fer-
nanda Schmidt. Eles analisaram
1.631 trabalhos, enviados por 1.420
estudantes entre 7 e 14 anos de ida-
de, divididos em duas categorias
(7 a 10 e 11 a 14), de 47 escolas
públicas e privadas. O trabalho
foi difícil, como conta Fernanda.

21º S21º S21º S21º S21º SALÃOZINHOALÃOZINHOALÃOZINHOALÃOZINHOALÃOZINHO

Júri destaca qualidade
e criatividade de obras
Cartunista Erasmo Spadotto e a pedagoga Fernanda Schmidt analisaram
1.631 trabalhos enviados por 1.420 estudantes entre 7 e 14 anos de idade

Desenhos foram enviados por crianças de 7 a 14 anos;
Fernanda e Spadotto analisam esculturas enviadas ao Salãozinho

Divulgação

“Estou impressionada com os
desenhos e esculturas recebidos.
Tem obras complexas, assim como
algumas óbvias, mas o processo
como um todo foi difícil. Fiquei
encantada com muitos. Tem bas-
tante Rita Lee, Pelé, Wandinha,

além de meninos e meninas da se-
leção, está bem diversificado”.

Já Spadotto fala do surpreen-
dente processo de criação das obras
enviadas para a 21ª edição do Sa-
lãozinho. “Recebemos desenhos em
que um mesmo tema é abordado

de forma diferente entre as catego-
rias e, em alguns pontos, o de 7 a
10, é até melhor. Mas temos a sen-
sação que foi produzido de verda-
de pelas crianças, sem a ajuda de
adultos. Recebemos muitas piadas
que são prontas e agora desenha-
das. O nível está muito bom”.

A lista das obras seleciona-
das, assim como as premiadas,
será revelada na próxima sema-
na. O Salãozinho integra a pro-
gramação oficial do histórico 50º
Salão Internacional de Humor de
Piracicaba, evento realizado pela
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Semac (Secretaria Municipal
da Ação Cultural) e Cedhu.

SERVIÇO
21º Salãozinho de Humor de
Piracicaba. Abertura no dia 26
de agosto, no Armazém 14 do
Engenho Central (avenida
Maurice Allain, 454, Parque do
Engenho Central). Entrada
gratuita. Informações: (19)
3403-2615 e www.salaode
humor.piracicaba.sp.gov.br.
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Câmara dos Deputados
aprova protocolo para coibir
violência contra mulher

Thais de Luna
Da TV Brasil

A Câmara dos Deputados
aprovou nesta terça-feira (1º) um
projeto de lei que cria o Protocolo
Não É Não. A medida visa preve-
nir o assédio e a violência contra
mulheres em ambientes onde se
vendem bebidas alcoólicas, como
bares e casas noturnas. A propos-
ta agora segue para o Senado.

O texto, de autoria da deputa-
da federal Maria do Rosário (PT-
RS) em parceria com outros 26 par-
lamentares, determina que os esta-
belecimentos devem proteger a mu-
lher e prestar assistência em casos
de violência e constrangimento,
além de afastar a vítima do agres-
sor e, se necessário, expulsá-lo do
ambiente. Para isso, os locais preci-
sam monitorar situações de alerta.

O projeto também determina
que ao menos um funcionário do
local deverá estar qualificado para
atender ao protocolo. Também es-
tabelece que deve haver, em lugar
visível, a informação de como acio-
ná-lo e os contatos da Polícia Mili-
tar e do Ligue 180, que é a Central
de Atendimento à Mulher.

A deputada Maria do Rosá-
rio destacou a importância de me-
didas de proteção e apoio às mu-
lheres. “Não há como ser um pro-
tocolo facultativo porque não é fa-
cultativo estar diante da violência

e não agir. É um imperativo ético,
um imperativo da obrigação, da
responsabilidade”, destacou.

A parlamentar citou o caso de
uma jovem que foi estuprada em
Belo Horizonte, no último fim de
semana, após ser deixada alcooliza-
da e desacordada na porta de casa
por um motorista de aplicativo.

“Domingo, mais uma vez,
nós ficamos chocados com uma
cena de uma menina colocada
na porta da casa, retirada da
porta de casa, adormecida, de-
sacordada, estuprada. [A apro-
vação desse protocolo] é para que
essas situações não aconteçam”,
acrescentou Maria do Rosário.

A relatora do projeto, deputa-
da Renata Abreu (Podemos-SP),
também comemorou a aprovação.

“[É] mais uma vitória para
todas nós mulheres que repre-
sentamos mais de 52% da socie-
dade. Para tentarmos criar polí-
ticas que evitem essa cultura de
estupro tão presente no nosso país
e nós possamos criar uma cultura
de proteção à mulher”, disse.

O protocolo Não É Não foi
inspirado na iniciativa No Cal-
lem, que existe na cidade espa-
nhola de Barcelona. O No Callem
foi aplicado no caso que levou à
prisão do jogador de futebol Da-
niel Alves, acusado de estuprar
uma mulher em uma boate cata-
lã em dezembro do ano passado.

SRA. MARIA APARECIDA BAS-
SETTI faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 66 anos, filha dos
finados Sr. Carlos Bassetti e da
Sra. Santa Verona Algije Bassetti;
deixa o filho: Edmon Antony Saes,
casado com a Sra. Ester Garcia
de Carvalho Saes. Deixa demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 15h00 do Salão
do Reino das Testemunhas de Jeo-
vá, sito à Rua Campos Salles
n°2.770, Bairro Vila Independên-
cia, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

DAVID LUCCA FERREIRA DA SIL-
VA faleceu anteontem, nesta cida-
de, filho do Sr. Michel Antonio da
Silva e kathleen Beatriz Ferreira
Gonçalves. Deixa familiares. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
às 10h00 no Cemitério Municipal
Parque das Cerejeiras na cidade de
São Paulo/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PAULINO DOS SANTOS fale-
ceu anteontem, nesta cidade, con-
tava 73 anos, filho dos finados Sr.
Benedito dos Santos e da Sra. Ire-
ne do Nascimento. Deixa irmãos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 17h00 da sala
“02” do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IRENE LEITE DOS SANTOS
faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 79 anos, filha dos finados
Sr. Juvenal Leite e da Sra. Luiza
Scarazzati Leite, era viúva do Sr.
Antonio dos Santos; deixa os fi-
lhos: Emerson Aniger dos Santos,
casado com a Sra. Angelica Apa-
recida de Sousa Santos; Glaucia
Norberto, casada com o Sr. Roge-

rio Norberto e Graziela Augusto,
casada com o Sr. Fernando Augus-
to. Deixa netos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o féretro
às 13h00 do Velório da Saudade,
sala 04, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANSELMO CAETANO CA-
MATARI faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 48 anos, filho
dos finados Sr. Arlindo Camatari
e da Sra. Luzia Ferraz Camatari.
Deixa irmãos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 13h00 da sala “03” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ASTROGILDO DOS SANTOS
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 88 anos, filho dos finados Sr.
Bertholino Gonçalves dos Santos e
da Sra. Leopoldina de Oliveira. Dei-
xa filhas, genro, neto, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 15h00 do Ve-
lório Municipal de Tupi na cidade de
Piracicaba/SP para o Cemitério Par-
que dos Lírios em Santa Bárbara
D’Oeste/SP. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

ADVOGADA DRA. ROSANA APA-
RECIDA CHIODI faleceu ontem,
nesta cidade, contava 56 anos, fi-
lha do Sr. Dirceu Jose Chiodi e da
Sra. Ana Rosada Chiodi; deixa os
irmãos: Rudinei Jose Chiodi, ca-
sado com a Sra. Daniela Cristina
Lodi Chiodi; Renata Cristina Chiodi
da Silva, casada com o Sr. Manoel
Mauricio da Silva e Rafaela Karina
Chiodi. Deixa sobrinhos, demais
familiares e amigos. Seu Sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo

saído o féretro às 17h00 da sala
“Premium” do Velório do Cemitério
Parque da Ressurreição para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CARLOS CARDOSO DE MO-
RAIS faleceu ontem, nesta cidade,
contava 68 anos, filho dos finados
Sr. Lauro Cardoso de Morais e da
Sra. Lazara Ferreira de Morais, era
casado com a Sra. Marlene Vaz de
Morais. Deixa filhos, noras, netos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00 da
sala “C” do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LEONARDO MIGUEL DE CAR-
VALHO faleceu anteontem, na ci-
dade de Bonito/MS, contava 30
anos, filho do Sr. Andre Luiz de Car-
valho, já falecido e da Sra. Lucia
Helena Jose Miguel de Carvalho, era
casado com a Sra. Jucelia Moreira
da Conceição; deixa os filhos: An-
dre Luiz Eleuterio de Carvalho e
Lorenzo Luppi de Carvalho; deixa
as enteadas: Jennie Gabrielli Morei-
ra da Conceição e Jennifer Carolini
Moreira da Conceição; deixa os ir-
mãos: Andre Luiz de Carvalho Juni-
or, casado com a Sra. Erika Michelle
Sesso de Carvalho e Cibele Regina
Miguel de Carvalho, casada com o
Sr. Eduardo Antonio Xavier; as so-
brinhas: Yasmim Sesso de Carva-
lho e Isabela Meneguetti de Carva-
lho; demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 17h00 da
sala “A” do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JORGE LUIS AGOSTINHO fa-
leceu ontem, nesta cidade, contava
59 anos, filho dos finados Sr. Jorge

Agostinho e da Sra. Nair Pereira
Agostinho, era viúvo da Sra. Maril-
da Soares Agostinho; deixa o filho
João Paulo Agostinho, casado com
a Sra. Rosangela Aparecida Alves
Barbosa. Deixa netos, bisneta, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 13h00 da sala 03
do Velório do Cemitério Municipal
da Vila Rezende, para a referida
necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ CARLOS GOMES DE
OLIVEIRA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 65 anos, filho dos
finados Sr. Josaphat Gomes de Oli-
veira e da Sra. Ermelinda de Godoi
Oliveira, era casado com a Sra.
Marlene Aparecida Machado; dei-
xa os filhos: Mayara Gomes de Oli-
veira, casada com o Sr. Thiago e
Luiz Carlos Gomes de Oliveira Ju-
nior. Deixa netos, irmã, demais fa-
miliares e amigos. Deixa netos, irmã,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 14h00 da sala
“02” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. DANIEL SILVA BARBOSA fa-
leceu ontem, nesta cidade, contava
67 anos, filho dos finados Sr. João
Alves Barbosa e da Sra. Maria do
Carmo Barbosa; deixa os irmãos:
Agna Regina Silva Barbosa; Edinei
Silva Andrade; Elenice Silva Gue-
des; Eranilda Silva Barbosa; Zenil-
da Silva Guedes; Manoel Silva Bar-
bosa e Ivanilde Silva Leite. Deixa
cunhados, sobrinhos, demais fami-
liares e amigos.  Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o fére-
tro às 09h00 do Velório Municipal
de São Pedro/SP, para o Cemitério
Municipal da Saudade da cidade de
São Pedro/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. FRANCISCO FABREGAT fale-
ceu ontem na cidade de Piracicaba
aos 89 anos de idade e era casado
com a Sra. Zenaide da Silva Monti-
beler. Era filho do Sr. Hiriberto Fa-
bregat e da Sra. Antônia Duarte Fa-
bregat, falecidos. Deixa os filhos:
Carlos Alberto Fabregat e Francis-
co Roberto Fabregat, falecido.  Dei-
xa também netos, bisnetos e demais
familiares.   O velório ocorreu on-
tem das 07:30 hs as 15:00hs no
Velório da Saudade – Sala 02. Às
16:00hs ocorreu a Cerimônia de
homenagens póstumas no Crema-
tório Memorial Metropolitano de Pi-
racicaba. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. FRANCISCO CARLOS PRU-
DENCIANO faleceu ontem na cida-
de de Piracicaba, aos 62 anos de
idade e era casado com o Sra. Lui-
za Yaeko Nakagawa Prudenciano.
Era filho do Sr. Sebastião Prudenci-
ano e da Sra. Luzia Ferreira de Aran-
tes Prudenciano, falecidos. Deixa
as filhas: Luciana Mieko Prudencia-
no casada com Maycon Jefferson
Pereira Silva e Juliana Keiko Pruden-
ciano. Deixa 02 netos, demais pa-
rentes e amigos.  O seu sepultamen-
to deu-se ontem ás 16:30 hs, saindo
a urna mortuária do Velório “D” do
Cemitério Parque da Ressurreição,
seguindo para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.    

SR. JOSE PEREZ NAVARRO fale-
ceu ontem na cidade de Piracica-

ba aos 63 anos de idade e era
casado com a Sra. Maria Jose
Moraes Navarro. Era filho do  Sr.
Francisco Navarro e da Sra. Ma-
ria Perez Navarro, falecidos. Dei-
xa os filhos: Leticia Navarro Duda
casada com Douglas Tavares
Duda e Vinicius Moraes Navarro.
Deixa demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se on-
tem às 17:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade –
Sala 03, seguindo para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.    

SRA. IRENE GARCIA DE SOUZA
faleceu dia 01pp na cidade de
São Paulo, aos 66 anos de idade
e era casada com o Sr. Expedito
Júlio de Souza. Era filha do Sr.
Agenor Luiz de Castro e da Sra.
Eremita Garcia de Castro, faleci-
dos. Deixa os filhos: Werner Gar-
cia de Souza casado com Laila
Regina Bittencourt de Souza, Wi-
llian Garcia de Souza casado com
Fernanda Paulino, Vanessa Gar-
cia de Souza. Deixa ainda 02 ne-
tos, demais parentes e amigos.
O seu corpo foi transladado em
auto fúnebre  para a cidade de
Piracicaba e o Velório ocorreu
ontem das 07:30 ás 13:00 hs no
Velório – Sala Safira no Memorial
Met ropo l i tano de P i rac icaba
onde houve a cerimônia de ho-
menagens póstumas no Salão
Nobre do mesmo local, o seu se-
pultamento deu-se ontem as 14:00
hs, seguindo em auto fúnebre
para o Cemitério Municipal da Vila

Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.  

SR. ADAIR OSCAR CORREIA fale-
ceu ontem na cidade de Piracicaba
aos 70 anos de idade e era viúvo
da Sra. Cleudecir Ampolin Correia.
Era filho do Sr. João Correia e da
Sra. Margarida de Matos Correia,
falecidos. Deixa os filhos: Rita de
Cassia Correia Baptistella casada
com Fernando Damacena Baptiste-
lla, Rafaela Magda Barbosa casada
com Antônio Carlos Barbosa Junior
e Robinson Adair Correia. Deixa tam-
bém netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
ontem às 14:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório “A” do Cemité-
rio Parque da Ressurreição, seguin-
do para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos

enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ISRAEL AMARO DOS SAN-
TOS faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos 77 anos de idade e
era casado com o Sra. Maria Ma-
dalena Cavalcanti dos Santos. Era
filho do Sr. Amaro Soares dos San-
tos e da Sra. Maria Barbosa dos
Santos, falecidos. Deixa os filhos:
Ricardo Cavalcanti dos Santos, Ilma
Cavalcanti dos Santos e Iran Ca-
valcanti dos Santos. Deixa netos,
bisnetos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento dar-se-á
hoje as 13:00 hs saindo a urna
mortuária do Velório Municipal da
Vila Rezende – Sala 01 seguindo
para o Cemitério Municipal da Vila
Rezende.  À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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CURTIDINHAS

 Felipe Lode está
na Europa e de lá
enviou e reviu
abraços aos amigos
do Brasil e revendo
os que residem
em Lisboa.
O ator realizou um
grande sonho ano
passado com a
estreia do monologo
“A partida”.

 Rogério Carrera
postou nas suas
redes sociais uma
mensagem de
otimismo de
elevada autoestima.
O cantor e
compositor
são-pedrense
recentemente se
apresentou em
Águas de São Pedro
e sua agenda de
shows está
sempre repleta de
compromissos
profissionais.

 Paulo Alcides Tibério surpreendeu a todos pelo presente
que deu a Piracicaba na passagem do seu aniversário no
último dia 01. O fotografo criou maquestes realistas dos
pontos turísticos de Piracicaba.

ARTISTA EM DESTAQUE
Seu nome: Wana Narval
Nascido em que cidade: Piracicaba
Qual é sua maior qualidade? Resiliência
E seu maior defeito? Orgulho
Qual é a característica mais importante em
um ser humano? Honestidade
O que mais aprecia em seus amigos? Lealda-
de
Sua atividade favorita é: Cantar
Qual é sua ideia de felicidade? Praia em boa
companhia
E o que seria a maior das tragédias? Perder a
voz
Quem gostaria de ser se não fosse você?
Madonna
Qual é sua viagem preferida? Para a praia
Qual é sua cor predileta? Verde
Uma flor? Orquídea
Um animal? Gato
E seu prato favorito? Comida italiana
Quais são seus autores preferidos? Gabriel
Garcia Marquez, Mia Couto, Cecília Meirelles
E seus cantores (as)? Maria Callas, Elis Regina
Seus filmes? ET, Star Wars
Que superpoder gostaria de ter? Cura
O que mais detesta? Falsidade
Se pudesse viajar no tempo, para onde iria?
Infância
Como gostaria de morrer? De repente
Qual é seu atual estado de espírito? Confiante
Que defeito é mais fácil perdoar? Ignorância
Qual é o lema de sua vida? Desistir jamais
Momento preferido do dia? Manhã
No que pensa quando acorda? Nos meus afa-
zeres
Uma mania? Organização
Gasta muito com? Cursos e capacitações
Sonho de consumo não realizado? Viajar para
a Europa todos os anos
Lembranças de infância? Brincar de boneca
Em que ocasião mente? Para não magoar al-
guém
O primeiro beijo? Em frente a escola
Uma vaidade? Batom vermelho
Qual é seu maior pecado? Não creio em pe-
cado
O que é sagrado para você? O silêncio
Do que não gosta no seu corpo? Altura
O que faria com um prêmio de milhões de
reais? Conheceria o mundo
Qual foi a maior tristeza de sua vida? Perder
meus pais
Como foi seu início de carreira? Cantando com
amigos
Um ponto turístico da sua cidade? Esalq
Uma personalidade da sua cidade: Cecílio Eli-

as Netto
Um fato ocorrido na sua cidade: Cheia do Rio
Piracicaba
Um cantor e uma cantora da sua cidade? Mi-
guel Pupin, Bruno Chamochumbi, Sandra Ro-
drigues
Um ator e uma atriz da sua cidade? Conheço
grandes atores entre eles Raul Rozados e Car-
la Sapuppo

Wana Narval é formada em Canto Eru-
dito, Pedagoga, Licenciada em Música e
Mestre em Educação. Cantora da Banda
Opus, Backing Vocal Do Cézar e Paulinho,
Cantora do Falando da Vida, Revivendo,
Banda JaQue, Duovox e Mamãe Noel da
Casa de Noel. “Cantar o “Hino de Piracica-
ba” é sempre uma honra e uma emoção, o
intuito dessa gravação feita com o apoio do
MBM escritório de ideias, é homenagear nos-
sa cidade demonstrando o amor e o orgulho
de ser piracicabana”.

Wana Narval PERFIL

O que falta na sua cidade? Praia
Uma frase de incentivo: Acredite em si mes-
mo
Seu projeto mais recente é: Duovox, voz e
violão

Contatos redes sociais
Instagran: @wananarval  e @duovox.music

Facebook: Wana Narval

 Sander
Lourenço
postou uma
mensagem de
otimismo de
bastante
impacto nas
suas redes
sociais. O
conceituado
tatuador e
bodypiercer é
um profissional
que tem uma
fiel clientela
pela inovação
das suas
obras.

 Juliano Silva
agradeceu pela
realização dos
trabalhos com
alunos da
Escola
Presidente
Costa e Silva.
Foi feito uma
releitura das
obras do
artista plástico
piracicabano
que não
escondeu a
emoção.

 Paulo Artur
é um artista
que está
sempre com a
agenda cheia e
onde se
apresenta
conquista a
todos com o
seu estilo
próprio de
cantar. O
músico
recentemente
se apresentou
no Condomínio
Terras de Siena
em Santa
Bárbara do
Oeste.

 Thayza D‘
Luize posou
para as lentes
da sua mãe,
a expert em
fotografia
Nanah D‘
Luize. A
bailarina é
graciosa
e foi
recentemente
apresentada
em um ensaio
fotográfico de
pura beleza.

 Ariston Batista
está cada vez mais
articulando arte em Rio
das Pedras. O produtor
cultural mencionou o
registro no Jornal
“O verdadeiro” de
responsabilidade de
Alex Calmon, sobre o
show tributo a Charlie
Brow Jr. no aniversário
da cidade.

 Luís
Fernando
Fischer
Dutra
utilizou a
foto feita
pela
competente
Nanah
D‘Luize
para exem-
plificar de
forma
didática as
diversas
maneiras de
se tocar o
violino, seu
instrumento
de trabalho.

 Mc Niggo
informou nas
suas redes
sociais que o
álbum “Arte sem
estrutura”
disponibilizou
um conteúdo
para quem
desejar ouvir. O
MC também
informou que
logo estará
disponível no
YouTube uma
entrevista sobre
o novo trabalho.
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ANDANÇAS CULTURAIS              Carlos Beltrame

Carlos Beltrame além de ser um homem
atuante é um sensível admirador da arte e prin-
cipalmente por quem faz arte com tamanha
devoção e qualidade. Tem uma agenda cheia
de compromissos, porém é na Semac onde

recebe os mais variados projetos encaminha-
dos por artistas de todas as áreas, sempre
dentro do possível abraça a todos desta forma
apoiando as realizações artísticas, além de com-
provar pessoalmente as ações ocorridas na ci-

dade. Por esta iniciativa convidamos o ilustre
secretário de ação cultural de Piracicaba para
ser um colaborador da coluna no intuito de fo-
mentar ainda mais este segmento com regis-
tros por onde passou durante a semana.

Todos os eventos contaram com apoio da Pre-
feitura Municipal de Piracicaba, por meio da
Secretaria Municipal da Ação Cultural.

Instagram @carlaobeltrame
Fonte reprodução redes sociais

EVENTOS

BEM-VINDO AO ENGENHO
Todos os domingos, das 10 às 12 horas.
No último domingo, dia 30, foi a vez do Samba de Maria Maria,
como sempre, mais um sucesso!

CEACAN
Festão bão demais, com Claudemir e Moisés, em prol do
CEACAN, realizado na última sexta-feira, no Clube Atlético
Piracicabano.

DIVERSÃO EM CENA
Domingo passado, dia 30, foi a vez da peça “Procurando o Nemo”.
Realizado no Teatro Erotides de Campos, o projeto é patrocinado
pela Fundação Arcelor Mittal, com apoio da Prefeitura Municipal
de Piracicaba, por meio da Secretaria da Ação Cultural e da Se-
cretaria de Cultura e Economia Criativa do Estado de São Paulo.

PROFESSORA
VALDIZA
Com muita honra,
recebi, na Secreta-
ria Municipal da
Ação Cultural, na
semana passada, a
querida Profª. Val-
diza Capranico,
Vice-presidente do
Instituto Histórico e
Geográfico de Pira-
cicaba, ocasião que
fui agraciado com o
livro “História de Pi-
racicaba Para Gran-
des e Pequenos”,
de sua autoria e da
historiadora e
Profª. Marly Ger-
mano Perecin
Com ilustrações do
nosso mestre, o
cartunista Erasmo
Spadotto.

VÉU DA NOIVA
Prestigiando, dia 1º, no Engenho Central, junto com nosso Pre-
feito Luciano Almeida, a “Festa Véu da Noiva”.
Evento realizado anualmente com grande repercussão no meio
cristão, no campo cultural das Artes Cênica e Musical, além do
social. Foi um sucesso!
Na foto, com um dos organizadores, nosso querido amigo Pas-
tor Fernando Favoreto. Linda festa, para a todos envolvidos!

COMEMORAÇÕES
DO ANIVERSÁRIO
DE PIRACICABA
Belíssimas apresenta-
ções, da Banda da Guar-
da Civil Municipal de Pi-
racicaba e da Ana Foizer
e banda, no Ato Cívico
em comemoração aos
256 anos de nossa que-
rida Piracicaba, realizado
dia 1º, no Centro Cívico.

COBERTURAS

SHOW DA BANDA MARACANGALHA LEVOU PÚBLICO AO DELÍRIO
Comemorando 25 anos de

estrada a Banda Maracangalha foi
muito aplaudida no show realiza-
do domingo passado no Sesc Pi-
racicaba dentro do projeto “Sons
que aquecem”. O show intitulado
“Um Quarto (1/4) “, celebra os 25
anos de carreira da banda. No re-
pertório a banda cantou músicas
autorais e de artistas nacionais
que são inspiração na carreira dos
integrantes, influenciados pela
Tropicália, movimento que fundiu
as raízes brasileiras a sonorida-
de do rock, resultando em uma
nova MPB. O nome da banda pi-
racicabana, surgida em 1998, é
uma referência à praia baiana e
à república estudantil dos integrantes originais
do grupo. A banda é hoje formada por Marcio
Sartório (violão e voz), Renan Almeida (guitar-
ra), Thiago Barros (baixo), Marcelo Favareto (ba-
teria) e Edu Vianna (percussão).

Em 2019, o grupo lançou o álbum “Mãos e

Pés”, em dois EPs, com os nomes de “Mãos e
Pés” e “Mãos, Pés e Chão”, cada um com três
faixas compostas por Marcio Sartório, um dos
fundadores da banda.

Fonte reprodução redes sociais

EXIBIÇÃO DE FILMES CONCENTROU
GRANDE NÚMERO DE PÚBLICO

Dando prosseguimento a programação
cinematográfica na Biblioteca de Piracicaba
com realização do Cena 14, Museu da Ima-
gem e do Som (Misp), Universidade Meto-
dista de Piracicaba (Unimep), Biblioteca Mu-
nicipal e Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural). Foram exibidos dois filmes,
a web série Uma Semana para Amélia, da
Pitaco Filmes, dirigida por Murilo Bonini, e o
curta interativo Tendência a Patadas e Mur-
ros, dirigido por Cris Mendes. Após a exibi-
ção aconteceu um bate-papo com os realiza-
dores do curta-metragem e os convidados.
Os artistas que participaram dos filmes eram

os mais empolgados expressando contenta-
mento por fazer parte do produto áudio visual.

Creditos Pirarazzi entretenimento

Show “Nosso interior” com Junior Hartung
e Júlia Simões na quinta edição do Village Arte
Decor, presenteando a cidade no seu aniver-
sário. Um mergulho nas músicas regionais e
raiz, explorando os sentimentos mais profun-
dos do nosso interior. Foi sem dúvida nenhu-
ma uma noite de histórias e reflexões numa
experiência sensorial completa.
Músicos:
Junior Hartung voz e viola
Rodrigo Sperandio violões e produção musical
Ricardo Barros percussão
Diego Fernando acordeom
Boka Bass baixo
Augusto Vechini sax e flauta

Fonte assessoria

JULIA SIMÕES E JUNIOR HARTUNG ENCANTAM
COM BOA MÚSICA EM PLENA PRAÇA PÚBLICA
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CASA DO HIP HOP
Evento de hip hop promete movimentar Piracicaba

com oficinas, palestras e batalha de dança
‘Hip Hop Pira – Oscar Rosa’

será neste fim de semana, nos
dias 5 e 6 de agosto, na Casa
do Hip Hop de Piracicaba; en-
trada e participação gratuita.

Nesse fim de semana, nos
dias 5 e 6 de agosto, a cidade
de Piracicaba (SP) recebe um
evento gratuito em homena-
gem ao arte-educador Oscar
Rosa, que faleceu em 2019.
Realizado pelo projeto Hip Hop
Pira com o auxílio do Governo
do Estado de São Paulo e do
ProAC, o evento nomeado
como “Hip Hop Pira – Oscar
Rosa”, será na Casa do Hip
Hop de Piracicaba.

O projeto tem o intuito de
enaltecer e dar continuidade a
formação de jovens e adoles-

centes, por meio de oficinas e
vivências artísticas que possi-
bilitam a valorização e a pre-
servação da cultura hip hop
para despertar novos talentos,
como dançarinos, DJs, grafitei-
ros, MCs e promover a sociali-
zação dessas pessoas dentro
e fora da sua comunidade.

“Desde que ele morreu, a
gente deu uma parada com o
movimento na cidade e depois
entrou a pandemia. Agora de-
cidimos voltar, porque o Oscar
era um cara que nunca para-
va e hoje eu continuo o lega-
do que ele deixou dando au-
las, formando alunos e profes-
sores de dança, que era o so-
nho dele”, comentou Guilher-
me Pereira dos Santos, um

dos idealizadores do projeto.
O evento gratuito conta-

rá com diferentes oficinas,
palestras, expositores, bata-
lha de dança e até festas.

Acompanhe a progra-
mação no perfil (@casahi-
phoppiracicaba).

Fonte assessoria JH comunicação

Saudações caríssimos (as),
Nesta edição destacamos o perfil da cantora Wana Narval. Cobertura de
eventos como o show da Banda Maracangalha e da Júlia Simões. O quadro
Andanças culturais com Carlos Beltrame, além das famosas curtidinhas e a
agenda cultural.

Para você!
Venha ser destaque na sessão PERFIL da Coluna Pirarazzi, promova sua
imagem e destaque se no mercado cultural.
No ano que a Pirarazzi *entretenimento comemora 10 anos de existência,
lançamos uma proposta para você dar mais visibilidade ao seu trabalho
num conceituado jornal, A Tribuna Piracicabana, especificamente na mais
prestigiada coluna da região, a Pirarazzi. Conquistamos credibilidade dos
nossos leitores e somos vistos por renomadas personalidades e empresas

do cenário local. o presente que estamos oferecendo é a sua participação
no perfil da coluna, onde você terá MEIA PÁGINA para publicação dos
seus trabalhos.

Para coberturas de eventos entrar em contato no WhatsApp (19) 99663
9903 ou no e-mail pirarazzi@gmail.com

PIRARAZZI 10 ANOS PROMOVENDO VISIBILIDADE ARTISTICA

Edição 215 agosto /2023 Piracicaba SP

Elson de Belém
Artista e comunicador cultural
#espalhepaz

INTROITO
CELEBRIDADES, PERSONALIDADES E BELDADES

Pirarazzi é uma Revista de entretenimento que
objetiva levar informações culturais para todos os

públicos, promovendo visibilidade a classe
artística de Piracicaba e região, fomentando a
produção da cultura local. A Pirarazzi ocupa

espaço na mídia impressa, rádio, TV, redes sociais
e plataformas digitais, conquistando cada vez mais

seu público e a classe artística pela qualidade,
responsabilidade e credibilidade do seu conteúdo.

Idealizado pelo locutor, apresentador, ator,
colunista e produtor cultural Elson de Belém no

ano de 2012 na cidade de Piracicaba SP.

PRÊMIO DESTAQUE
PONTUAL

Uma Noite de Celebração
e Reconhecimento

No dia 04 de agosto, o
aguardado mega evento Prê-
mio Destaque Pontual acon-
tecerá no deslumbrante Jar-
dins Casa de Eventos, pro-
metendo ser uma noite ines-
quecível de celebração e re-
conhecimento. A premiação
tem como objetivo homena-
gear mais de 100 profissio-
nais, políticos, professores e
empreendedores que se des-
tacaram no ano de 2022 em
suas respectivas áreas, enal-
tecendo suas contribuições e
conquistas notáveis. A at-
mosfera de elegância e so-
fisticação da Jardins Casa de
Eventos proporcionará o ce-
nário perfeito para esse
evento especial. Com uma
decoração impecável e uma
equipe preparada para ga-
rantir o máximo de conforto
aos convidados, a noite pro-
mete ser memorável. O mo-
mento mais aguardado da
cerimônia organizada pelo
Portal SB24Horas será a en-
trega dos prêmios aos home-
nageados. Personalidades
brilhantes que se destacaram
nas áreas da ciência, políti-
ca, educação e negócios se-
rão reconhecidas por seu
empenho, dedicação e exce-
lência. Esses indivíduos ins-
piradores servem de modelo
para a sociedade, motivando
outros a buscarem o aprimo-
ramento contínuo e o pro-
gresso em suas próprias car-
reiras. Além das premia-
ções, a 4ª Edição do Prêmio
Destaque Pontual reserva um
incrível entretenimento para
os convidados. A noite esta-
rá repleta de música, jantar
de gala, bebidas, diversão e
boas lembranças. Os presen-
tes poderão curtir um emo-
cionante show da Art Live,
que promete encantar a pla-
teia com suas performances
cativantes. E para os fãs de
clássicos do rock, a Bohemi-
an Rock Queen Cover apre-
sentará uma homenagem
única, relembrando os maio-
res sucessos da lendária ban-
da Queen e emocionando a
todos com sua musicalidade

excepcional. A animação não
para por aí! Para os aman-
tes de nostalgia, o renoma-
do DJ Bugão comandará um
momento de pura diversão
com um flash back, levando
todos a uma viagem musical
pelas décadas passadas,
onde todos poderão dançar
e se divertir ao som de gran-
des hits que marcaram épo-
ca. Além disso, durante a
noite, haverá diversas sur-
presas e momentos especi-
ais que tornarão o evento ain-
da mais encantador. A pro-
gramação está repleta de
emoção e energias positivas.

O início do evento está
marcado para as 19 horas,
permitindo que todos desfru-
tem ao máximo de cada de-
talhe preparado com carinho.
A festa seguirá até às 02 da
manhã, proporcionando ho-
ras de diversão, encontros
memoráveis e celebração da
excelência e do talento.

A 4ª Edição do Prêmio
Destaque Pontual é uma ini-
ciativa que valoriza o esfor-
ço e a dedicação dos ho-
menageados, reconhecen-
do seu papel como agentes
transformadores da socie-
dade. Com um ambiente de
glamour, música envolven-
te e uma atmosfera de re-
conhecimento mútuo, essa
noite promete ser um mar-
co na trajetória dos premi-
ados e dos convidados.

Estamos ansiosos para
receber a todos no dia 04 de
agosto no Jardins Casa de
Eventos para essa celebração
única e inesquecível. Até lá!

Fonte assessoria
Dennis Moraes

PARADAS PRO SUCESSO
VÍDEO DA SEMANA POR

PALMIRO ROMANI
Palmiro Romani é um ar-

tista nato, de grande criativi-
dade e sensibilidade artísti-
ca. Em muitos dos seus qua-
dros verifica-se a abrangên-
cia de um todo, nada esca-
pando, seja na criatividade
imaginativa, seja na obser-
vação artística como a lumi-
nosidade e as sombras!

Colaborador fiel do proje-
to Paradas pro Sucesso, sem-
pre compartilha os vídeos e
divulga nossas ações.

Veja as maravilhas que
ele cria em sua galeria de
arte virtual:
https://palmiroromani.com.br/

Fonte assessoria

TÁSSIA GUARNIERI
CAMPANHA DE

FINANCIAMENTO
COLETIVO

Lançamento em single
da versão de ZÉ DO CARO-
ÇO de Leci Brandão em to-
das as plataformas digitais.

“Gente! estou doida pra
lançar esse samba que me
acompanha há muito tem-
po nas rodas, shows e can-
jas, mas, não consigo finan-
ciar sozinha. Vim pedir a co-
laboração de vocês, que re-
cebem como recompensa a
oportunidade de ouvir essa
versão onde, quando e como
quiserem pela internet”.

Você pode colaborar com
qualquer quantia via PIX. A
cantora pede que envie o
comprovante no mesmo
Email da chave PIX ou no di-
rect para agradecimento.

CHAVE PIX: producao.
tguarnieri@gmail.com

A campanha fica no ar até
o dia 13 de agosto de 2023

.
Fonte assessoria

#PirarazziIndicaEDaADica
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Bebel e Nelinho vão propor a Lula
centro de convenções para Águas

É necessário que Águas de
São Pedro passe a contar com
um centro de convenções que
consiga acomodar grandes
eventos, afirma Nelinho

A deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT) e o vereador
Nelinho Noronha (PT) vão pro-
por ao presidente Lula a cons-
trução de um centro de conven-
ções na cidade de Águas de São
Pedro, voltado a atender a de-
manda de grandes eventos. Esta
possibilidade foi discutida neste
último final de semana, quando a

deputada Professora Bebel, en-
quanto segunda presidenta da
Apeoesp, promoveu na cidade o
seminário estadual da Articu-
lação Sindical da entidade, em
preparação para o XXVII Con-
gresso Estadual do sindicato e
as perspectivas da nossa entidade,
que acontecerá no início de setem-
bro, em Piracicaba. A15

O vereador Nelinho Noronha e a deputada Professora Bebel durante o seminário da Apeoesp, realizado em Águas de São Pedro

NO RODA VIVA – Luciano Veronezi (foto) irá registrar com seus traços
os principais momentos do programa da TV Cultura, a partir de segun-
da, 7; antes, o oficial foi Paulo Caruso, falecido recentemente. A12

Divulgação

Divulgação

OBRAS – Localizado no prédio do FSS, espaço deve ficar
pronto até dezembro e disponibilizará uma série de cursos
gratuitos de gastronomia e confeitaria; reforma foi retoma-
da pela administração do prefeito Thiago Silva. A13

Divulgação



A Tribuna de São Pedro
Sexta-feira, 4 de agosto de 2023A6

Astrologia é ciência?
Aldo Nunes

A astrologia, também
chamada por muitos de
"a mãe de todas as ciên-
cias", é por muitos de
seus estudantes atuais e
dos de milênios atras, a
mais antiga ciência que es-
tuda, a influência dos as-
tros na vida do ser humano através
dos séculos. Evidencias que corrobo-
ram, destaco a dos sábios: caldeus,
egípcios, gregos, romanos, árabes,
hindus, afora religiosos e santos da
Idade Média e cientistas da nossa
época. Dentre os sábios, destaco,
Isaac Newton ter sido: "o último
dos magos, o último dos babilôni-
os e dos sumérios, a última gran-
de mente que viu além do mundo
visível e racional, com olhos da-
queles que iniciaram a construção
de nossa herança intelectual"
como definiu outro inglês, Keynes.
Isaac Newton nasceu em 1644 e
faleceu em 1727, na Inglaterra.

A Lua, na sua fase Crescente,
desde o dia 25 de julho, terminou
nesta semana ora finda, dia 1º de
agosto (terça-feira) de 2023 às
15h33, para dar início a Lua/Cheia
que segue até 08 de agosto às
07h30 quando começa o seu min-
guar. A Lua quer queiramos ou
não destaco: Hipócrates, Galileu,
Copérnico, Kepler que foram os
humanos que mais se interessa-
ram, seriamente, pelo seu estudo.
Destacaram que nela, antes dos
seus eclipses, já era perceptiva às
grandes mudanças que iriam ocor-
rer na face do nosso planeta Terra
e que não estavam sendo notadas;
neste mês de agosto de 2023 que
ora inicia, teremos dois fenômenos
já bem conhecidos da astrologia e
da astronomia: o primeiro deles já

Roguemos porRoguemos porRoguemos porRoguemos porRoguemos por
chuvas brandaschuvas brandaschuvas brandaschuvas brandaschuvas brandas
para molhar opara molhar opara molhar opara molhar opara molhar o
solo e diminuir asolo e diminuir asolo e diminuir asolo e diminuir asolo e diminuir a
secura do ar e asecura do ar e asecura do ar e asecura do ar e asecura do ar e a
calmaria doscalmaria doscalmaria doscalmaria doscalmaria dos
ventos e raiosventos e raiosventos e raiosventos e raiosventos e raios

José Renato Nalini

Todos os brasilei
ros devem se or
gulhar da Univer-

sidade de São Paulo, a
nossa USP. Ela está en-
tre as cem melhores do
mundo. Pela primeira vez
o Brasil consegue essa
façanha.  Embora "filho
da PUC", na verdade a
PUCCAMP, fiz minha
graduação na USP. Tanto Mestrado
como Doutorado, com o privilégio de
ter sido orientado pelo notável consti-
tucionalista Professor Doutor Mano-
el Gonçalves Ferreira Filho. E conti-
nuo privilegiado, por integrar o Con-
selho Consultivo da USP, recentemen-
te reconduzido pelo Magnífico Reitor
Carlos Gilberto Carlotti Júnior.

Em recente reunião do Conse-
lho, na Reitoria da USP, fiquei im-
pressionado com o projeto de ino-
vação, que agora conta com um
Pró-Reitor Adjunto de Inovação, o
Prof. Dr. Raúl González Lima. A
proposta é ambiciosa e abrangen-
te, envolvendo estratégias da ino-
vação em todo o ecossistema USP.
Houve definição clara dos mode-
los, das métricas e dos indicado-
res. Inovar é a palavra de ordem
no mundo que é hoje do conheci-
mento. A educação formal nunca
permitiu que os educandos fossem
criativos, pois não se cuidava de
preparar uma consciência crítica.
A prioridade era transmitir infor-
mações, que seriam repetidas pelo
aluno, quando solicitado a fazê-lo.

A Pró-Reitoria de Inovação tem
consciência de que inovar envolve um
processo complexo, que depende de
contínuo e crescente investimento,
não só traduzido em recursos finan-
ceiros, mas, principalmente, no in-
fluxo de ideias. A USP tem todas as
condições para se destacar nessa área

USP: algo que nos orgulha

A liberdade de cátedra
é essencial à qualidade

de ensino
Professora Bebel

Nós, professoras e
professores, não
aceitamos o cerce-

amento de nossa liberda-
de de cátedra, medida
adotada pela Secretaria
de Estado da Educação,
por meio de sua Coorde-
nação Pedagógica, que
publicou no dia 27 de ju-
lho portaria que permite a dire-
tores de escolas, supervisores e co-
ordenadores entrarem nas salas
de aula para monitorarem as ati-
vidades dos professores e das
professoras nas escolas estadu-
ais. Qual é, afinal, a intenção da
SEDUC com essa medida?

Em primeiro lugar, a liberda-
de de cátedra - ou liberdade acadê-
mica - que se traduz em liberdade
de aprender, ensinar, pesquisar e
divulgar o saber, o pensamento, a
arte, é inerente à função do profes-
sor. Esse princípio é estruturante
da educação nacional e como tal
está insculpido no artigo 206 da
Constituição da República Federa-
tiva do Brasil. De tão importante
que é, o mesmo princípio é garanti-
do no Artigo 3º da Lei de Diretri-
zes e Bases da Educação Nacional
(Lei nº 9394/1996).

Em segundo lugar, a capacida-
de profissional dos professores e das
professoras é a eles atestada pelos
concursos públicos aos quais são
submetidos e por outros mecanis-
mos de seleção estabelecidos pela
própria SEDUC, quando se trata de
docentes contratados por tempo de-
terminado, os chamados professo-
res da categoria O. Não há justifica-
tiva para que docentes sejam, por-
tanto, fiscalizados em suas aulas.

O diretor ou a diretora de es-
cola deve ter em mente que tam-
bém foi professor ou professora e
que nessa condição teve preserva-
da a sua liberdade de cátedra. Por
que deveria, na atual função que
exerce, cumprir um papel de vigi-
lância, censura e cerceamento so-
bre os professores e as professoras
da escola que dirige.

Na minha concepção, o papel
do(a) diretor(a) é semelhante à de
um maestro, que conhece profun-
damente o ofício e rege uma orques-
tra, respeitando e valorizando cada
integrante da orquestra, que detém
saber e executa com competência o
seu instrumento. Assim também
são os professores. O professor é
sujeito do processo ensino-aprendi-
zagem e não pode ser reduzido a
mero executor de determinações ou
simples transmissor de conteúdos,
programas e planos de aula defini-
dos de cima para baixo.

A busca, a produção e a trans-
missão do conhecimento requer
dentro das salas de aula um ambi-
ente livre, isento de interferências
externos e de cerceamentos. Profes-
sores e estudantes devem ter a li-
berdade de debater, questionar, pes-
quisar, trocar experiências em sua
cotidiana apropriação do conheci-

Parabéns ao Governo Tarcísio
Danilo Balas

Ao anunciar, no dia 10 de junho
deste ano, a extinção do Programa
Nacional das Escolas Cívico-Mili-
tares (Pecim), implantado pelo Pre-
sidente Bolsonaro, o Governo Fe-
deral dá um passo desfavorável à
educação. Essa decisão preocu-
pante, que afeta milhares de cri-
anças e jovens, causa-nos perple-
xidade. Com 202 escolas e 120 mil
estudantes, o programa, que foi
implantado em escolas públicas de
ensino regular, estava agradando
a inúmeras famílias que batalham
por ensino de qualidade para seus
filhos. Esse modelo de gestão cívi-
co-militar baseia-se em uma par-
ceria entre o corpo docente e a
equipe militar, composta por pro-
fissionais das Forças Armadas ou
das Polícias Militares. Essa siner-
gia visa a criar um ambiente mais
organizado, com regras claras de
conduta, além de valorizar disci-
plina, respeito e responsabilidade.

Neste artigo, parabenizo o Go-
vernador do nosso Estado, Tarcísio
de Freitas, que fez um gol de placa
ao tecer elogios a esse modelo de
ensino e afirmar, em suas redes so-
ciais e durante entrevistas, que edi-
tará um decreto para regulamentar

O governadorO governadorO governadorO governadorO governador
TTTTTarararararcísio decísio decísio decísio decísio de
FFFFFreitas freitas freitas freitas freitas fez umez umez umez umez um
gol de placa aogol de placa aogol de placa aogol de placa aogol de placa ao
tecer elogiostecer elogiostecer elogiostecer elogiostecer elogios
a esse modeloa esse modeloa esse modeloa esse modeloa esse modelo
de ensinode ensinode ensinode ensinode ensino

Na sala de aula,Na sala de aula,Na sala de aula,Na sala de aula,Na sala de aula,
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autoridadeautoridadeautoridadeautoridadeautoridade
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mento visando não
apenas a continuidade
dos estudos - objetivo
fundamental - como
também a formação
para a vida e para o
exercício da cidadania.

Na sala de aula, o
professor é a autorida-
de máxima. Cabe a ele
estabelecer com seus
estudantes uma rela-

ção de respeito e confiança mútuos
e de trabalho conjunto em torno do
processo ensino-aprendizagem.
Como poderá fazê-lo se passar a ser
monitorado em sua própria sala de
aula pela direção da escola ou pela
coordenação pedagógica?

Como preservar a autorida-
de do(a) professor(a) e o respeito
de seus alunos(as), frente a tan-
tos casos em que estudantes são
avaliados(as) com conhecimentos
insuficientes em determinada
disciplina pelo(a) professor(a),
que, no entanto, recebe ordem da
supervisora ou supervisor de en-
sino para que promova tais estu-
dantes à série seguinte?

Hoje se avolumam casos de
desrespeito e até de violência con-
tra professoras e professores nas
escolas estaduais e se buscam as
razões deste quadro, mas elas po-
dem ser encontradas, em parte, nas
políticas de "aprovação automáti-
ca" adotadas na rede estadual de
ensino a partir de 1995.  O monito-
ramento docente em suas aulas
poderá agravar ainda mais uma
situação que já é dramática.

Liberdade de cátedra, caro lei-
tor, cara leitora, não é um privilé-
gio do professor e da professora,
mas é condição para ensino de qua-
lidade. Sem ela não há aprofunda-
mento dos conteúdos, não há ques-
tionamentos, e sem questionamen-
tos não existirá troca de saberes
nas escolas estaduais; apenas es-
tagnação e a eterna repetição dos
mesmos conhecimentos ou das or-
dens produzidas nos escalões su-
periores. Ao mesmo tempo, nas
boas escolas privadas, estudantes
providos das classes mais abasta-
das continuaram recebendo for-
mação de qualidade. Mais uma vez
se aprofundará a precariedade das
escolas destinadas aos filhos e fi-
lhas das classes trabalhadora.

Por isso, como deputada esta-
dual e como segunda presidenta da
APEOESP, buscarei todos os meios
possíveis para defender a liberda-
de de cátedra dos professores e
para que essa medida da SEDUC
seja cancelada.

Professora Bebel, deputa-
da estadual pelo PT e segun-
da presidenta da Apeoesp

acontecido nesta terça-
feira (1º de agosto, 2023)
quando ela estava a
357.530 km da Terra e na
próxima quarta-feira, dia
30 de agosto de 2023,
quando ela estará a
357.344 km, 186 km mais
perto (uma distância = São
Pedro a Campinas) da

Terra. Como esse distanciamento
engloba suas fases cheia e nova num
mesmo mês, haja vista que o seu
circular em volta da Terra não é fei-
to redondamente e sim ovalmente,
quando ela acontece por duas vezes
no mesmo mês nas suas fases cheia
e nova o seu rodear, já devidamen-
te comprovado pela ciência, ela está
no ponto denominado perigeu que
é o mais perto do centro da Terra
(357.344 km) e no apogeu, o seu
ponto mais distante do centro da
Terra (357.530 km), o que faz o seu
refletir da luz do sol para a Terra,
mais intensificado dispondo mais
claridade aqui para o planeta, o que
pode ser observado a olho nu para
todos nós terráqueos.

Como se não bastasse, a ciên-
cia também já admitiu que as fases
lunares, de sete dias cada uma ?
cheia, minguante, nova e crescen-
te - influem na menstruação das
mulheres, gestação e nascimento
dos humanos e de todos os de-
mais seres vivos que habitam a
Terra. Podemos, portanto, afir-
mar que realmente a astrologia é
ciência e por isso precisa estar
sendo desenvolvida em conjunto
com a ciência, para que uma não
suplante a outra e venha tumul-
tuar a vida neste nosso planeta.

Isso posto, não posso deixar
também de comemorar nesse dia
1º de agosto de 2023, aniversário
do meu município natal, Piracica-

ba, que comemorou 256 anos de
fundação e se destaca cada vez mais
no cenário brasileiro e internacio-
nal, pelo seu rio, suas escolas, seu
povo amável e amigo cujo falar é
carregado de 'erres', mas que can-
ta bonito. Lá nasci na Rua Tira-
dentes nº 1042, entre às ruas Mo-
raes Barros e XV de Novembro,
duas quadras distantes do centro
da cidade em direção ao rio Piraci-
caba com seu lindo salto e aonde
aprendi a nadar e fazer sua traves-
sia a nado e remando botes, catrai-
as, ioles... além de pescar o famoso
dourado e arrancar cascudos pre-
tos que se escondem por debaixo
de suas pedras, salto abaixo.

Na minha juventude, quando
fiz teatro amador na Sociedade Ita-
liana de Piracicaba, ensaiei no tea-
tro de bolso da Loja Maçônica da
Rua Santo Antônio sob a batuta de
Sebastião Ferraz do Diário de Pi-
racicaba; fiz programas de auditó-
rio na Rádio "A Voz Agrícola do
Brasil ZYR 209"; nadei pelo Clube
de Regatas Piracicaba e comecei a
escrever para o Jornal de Piracica-
ba uma coluna intitulada Bolso de
Rábula; ser mestre de cerimonial
em formaturas e seus bailes; estu-
dar na tradicional Escola Técnica
de Comércio Cristóvão Colombo,
tudo ali na parte central da cidade.
Lembro-me bem que nas esquetes
amadoras que fiz na Sociedade Ita-

liana de Piracicaba (ali vizinha do
Mercado Municipal), brincando
com o modo de pronunciar os 'er-
res' piracicabanos, vestido com
Smoking, apresentei como sendo as
7 Maravilhas de Piracicaba: "1ª - o
saRto (salto do rio Piracicaba); 2ª
a EsaRq (Escola Superior de Agri-
cultura Luiz de Queiroz); 3ª a Ca-
tedraR (a Catedral de Santo Antô-
nio); 4ª o arranha-céR (Edifício
Giorgeta Dias Brasil (1º arranha-
céu, construído em Piracicaba) 5ª
6ª e 7ª os treis faroR (semáforos
da Rua XV, existentes na época).
Foram risos e aplausos. Feliz ani-
versário minha querida Piracicaba
"Que eu adoro tanto, cheia de flo-
res, cheia de encantos".

Para se fazer o que desejamos
há necessidade que os nossos de-
sejos, quando realizados, produ-
zam efeitos que possam ser parti-
lhados com todos. É assim que po-
deremos manter a vida. Um bom
domingo a todos e não esperemos
por chuvas até o próximo domin-
go, elas não virão. Roguemos por
chuvas brandas para molhar o
solo e diminuir a secura do ar e a
calmaria dos ventos e raios, pois
para o mês sinalizo para poucas
chuvas e ventos mais violentos e
raios capazes de incendiar nossa
pouca mata. Astrologia é uma ci-
ência que ainda vai evoluir muito
juntamente com a astronomia. A
nossa vida, sem elas será de pouca
luz e pouca claridade (desenvolvi-
mento da consciência).

Aldo Nunes, contabilista,
articulista de jornais, advoga-
do, Auditor Fiscal de Rendas
do Governo do Estado de São
Paulo, aposentado. E-mail:
audusconsultoria@gmail.com

a implantação das escolas cívico-mi-
litares no Estado de São Paulo.

O Ministério da Educação
(MEC) já enviou ofícios a todas
as Secretarias Estaduais de Edu-
cação para determinar que o pro-
grama seja encerrado até o fim
deste ano, decisão acordada com
o Ministério da Defesa. Entre as
incoerências alegadas na nota
técnica divulgada pelo MEC, cons-
ta que a adoção das escolas cívi-
co-militares reflete "uma história
social brasileira que alimenta uma
profunda aporofobia (aversão a
pobres) e remanejamento de re-
cursos da pasta."

Não há sentido nem funda-
mento em alegações como essas!

Além do Governador Tarcí-
sio, outros governadores, como,
por exemplo, Romeu Zema
(MG) e Ratinho Júnior (PR), ma-
nifestaram-se firmemente contra
o fim do programa e decidiram
manter esse modelo de ensino nos
seus estados. No total, já são ao
menos 21 estados e o Distrito Fe-
deral que já anunciaram a conti-
nuidade do Pecim. Fico feliz de
ver esse posicionamento da mai-
oria dos Governadores. Isso mos-
tra a consciência deles sobre o
grande significado e a importân-

cia dessas instituições, que têm
por objetivo reduzir a evasão es-
colar e a repetência, além de res-
gatar os valores cívicos. Vale res-
saltar que décadas de descaso
com a educação de crianças e jo-
vens do nosso país são responsá-
veis pelo aumento da criminali-
dade em nosso país. E, para com-
bater isso, é importante investir
em educação de qualidade e no
esporte. Muitas famílias que fo-
ram desestruturadas por perde-
rem os seus filhos e netos para
o crime não aguentam mais e
pedem socorro às autoridades.

A decisão acertada do Gover-
nador Tarcísio de Freitas reforça
a esperança de milhares de famí-
lias paulistas, pois essas escolas
oferecem um currículo tradicio-
nal e incorporam atividades cívi-
cas, como aulas de civismo, ética

e cidadania, bem como ativida-
des físicas e esportivas supervisi-
onadas pela equipe militar. A
ideia é estimular o senso de pa-
triotismo e o desenvolvimento de
habilidades de liderança nos alu-
nos. Portanto, sem dúvida, esse
modelo de ensino contribui para
o desenvolvimento educacional e
a redução da violência, além de
melhorar o desempenho acadêmi-
co e a formação cidadã dos estu-
dantes. Investir em educação de
qualidade é investir no futuro
das pessoas e de um país.

No Estado de São Paulo, es-
tamos juntos com o Governador
Tarcísio, unidos por investimen-
tos na educação. Defendemos a
decisão de manter e expandir o
modelo de ensino cívico-militar,
que trabalha com a disciplina,
respeito à hierarquia, respeito
aos professores. Queremos, sim,
essa instituição que tem educa-
dores, e não doutrinadores. Pa-
rabéns, Governador Tarcísio;
parabéns a todos que defendem
as escolas cívico-militares.

Danilo Mascarenhas de
Balas, agente da Polícia
Federal, deputado esta-
dual (PL-SP)

Mundo vira ciclo e exige juízo dos políticos
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Dirceu Cardoso Gonçalves

Especialistas em futuro eco
nômico dizem que atual
mente os destaques entre os

países são a Índia - que já passou a
China como o país mais populoso
do planeta e logo também adquiri-
rá mais vigor na economia. No lado
ocidental, o destaque está com o
México que se beneficia de ser vizi-
nho dos Estados Unidos. Na previ-
são de longo prazo - para o ano de
2075 - a Índia será a segunda eco-
nomia mundial, atrás apenas da
China. Os Estados Unidos - hoje
primeiro lugar - ficará em terceiro e
a Zona do Euro (formada por 19
países europeus) será o quarto mai-
or bloco. O México será o de maior
crescimento na América Latina e o
Brasil, para nosso desapontamen-
to, não terá grande importância
porque possui muitos gargalos a
vencer. O panorama é projetado com
reflexos da pandemia da Covid-19
e da guerra Ruissia-Ucrânia, entre
outros. É, sem dúvida, uma gran-
de virada de ciclo.

Verifica-se no panorama eco-
nômico mundial, a China lutando
para se livrar dos reflexos da pan-
demia - cujo vírus saiu de seu ter-

ritório - e arrebatar os mercados
tradicionalmente dominados pelos
Estados Unidos. Verificam-se, in-
clusive, movimentos de intolerân-
cia entre as duas potências econô-
micas do presente que se não fo-
rem bem administrados poderão
levar a sérios conflitos. Os chineses
- cotraditoriamente governados por
partido único e praticantes da eco-
nomia de mercado - fazem todo
esforço para arrebatar parceiros ao
redor do mundo. É o que fazem no
Brasil, onde já realizaram grandes
investimentos e hoje lutam para se
firmar na indústria automobilísti-
ca, especialmente na migração da
frota movida à combustão pela de
veículos elétricos. Registre-se que o
avanço da indústria chinesa provo-
ca grandes impactos. Até o Brasil já
perdeu para os chineses uma parte
da sua clientela de manufaturados
com os países da própria América
Latina. É difícil prever o que tudo
isso provocará ao longo do tempo.

Dentro de todo esse nebuloso
quadro internacional, temos no
Brasil reformas por realizar, que
enfrentam dificuldades na esfera
parlamentar. O governo, eleito den-
tro da extrema disputa e polariza-
ção, não dispõe dos votos necessá-

rios para aprovar com alguma tran-
quilidade os seus projetos, especi-
almente os que se referem à cobran-
ça de impostos e distribuição do
bolo orçamentário entre União,
Estados e Municípios. As negocia-
ções para a atração da maioria par-
lamentar, apesar de envolverem
somas elevadíssimas de recursos,
não consolidam a base do governo
que, a cada votação, é obrigado a
fazer novos aportes. É bem prová-
vel que muito em breve não haja
mais dinheiro a investir.

No clima tenso que se vive em
Brasília, informa-se que na volta
do recesso de meio de ano (1° de
agosto), há muitos partidos, se-
nadores e deputados de oposição
com a disposição de "desidratar"
o governo. É um quadro preocu-
pante pois quem deverá dar o

norte dos acontecimentos é a di-
vergência política e não a conver-
gência de interesses da Nação. Pen-
samos que tanto o governo quanto
os parlamentares não podem se
esquecer que, para assumir a posi-
ção onde hoje se encontram, preci-
saram dos votos da população e
que, principalmente por isso, dela
não podem se esquecer. No lugar
dos interesses políticos de grupos
ou próprios, é preciso tratar das
demandas da população.

A conjuntura mundial apre-
senta muitas mudanças que pode-
rão ajudar ou prejudicar os inte-
resses de nosso País e, consequen-
temente, da população. Espera-se
que todos os eleitos estejam - ago-
ra mais do que antes - conscien-
tes do grande compromisso que
assumiram com o eleitor e não
caiam na tentação de descumpri-
lo. Isso poderá custar anos de so-
frimento a muita gente...

Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo);
aspomilpm@terra.com.br
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da qual depende a con-
cretização dos anseios
brasileiros. Já possui uma
infraestrutura com Polos
da Agências de Ino-
vaUSP, incubadoras das
melhores ideias. Em con-
traposição com o dispên-
dio nacional em pesqui-
sa, em queda desde 2013.
Os desafios postos pela
avaliação externa de 2022
são a falta de infraestru-

tura adequada para proteger a pro-
priedade intelectual, a ausência de
cultura empreendedora, a falta de
mecanismos eficientes de transferên-

cia de tecnologia, a falta de parce-
rias com o setor privado e firmas
interessadas, a burocracia, a pou-
ca prática na interdisciplinaridade.
Mas tudo isso é perfeitamente ad-
ministrável com a visão holística
dos que respondem por uma área
que agora é tratada com real em-
penho e reconhecido entusiasmo.

José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Geral da Academia Pau-
lista de Letras



A Tribuna de São Pedro
Sexta-feira, 4 de agosto de 2023 A7

VVVVVejo no jornalejo no jornalejo no jornalejo no jornalejo no jornal
que há hojeque há hojeque há hojeque há hojeque há hoje
um milhão eum milhão eum milhão eum milhão eum milhão e
oitocentasoitocentasoitocentasoitocentasoitocentas
mil pessoasmil pessoasmil pessoasmil pessoasmil pessoas
aguardando oaguardando oaguardando oaguardando oaguardando o
exame de seusexame de seusexame de seusexame de seusexame de seus
benefícios (...)benefícios (...)benefícios (...)benefícios (...)benefícios (...)

Previdência imprevidente

O século XX viu
a implantação
em todo o Oci-

dente do Welfare Sta-
te, o Estado de Bem-
Estar Social ou Esta-
do Social de Direito.
Suas raízes podem ser
detectadas na Anti-
guidade, como exem-
plo as ações dos ir-
mãos Gracos e dos populares em
Roma, fazendo a reforma agrá-
ria e sistematizando a distribui-
ção de trigo para o proletariado.
Distorcido pelos Estados concen-
tracionários entre as duas guer-
ras mundiais, depois de 1945 ge-
neralizou-se por toda a Europa
como um fator decisivo de de-
senvolvimento.

No Brasil seguimos esse pas-
so com grandes limitações. Já
nos anos 30 criamos os institu-
tos de aposentadoria e pensões
por classes — a ideia fascista da
política classista dominava. O
regime militar fez a fusão da pre-
vidência social no INPS – Insti-
tuto Nacional de Previdência So-
cial. Mas as aposentadorias e
pensões não eram universais, e
fora delas as outras atividades
sociais eram muito limitadas.

Só no meu governo começa-
mos a universalização do aten-
dimento à saúde, primeiro com
o SUDS e, depois da Constitui-
ção, com o SUS. Todos sabemos
que esse é um projeto ainda mui-

to longe de ser o que
precisa, pois — por uma
série de fatores menos
ou mais graves — a de-
sigualdade de trata-
mento entre o pobre e a
classe média submetida
aos exorbitantes “pla-
nos de saúde” é abis-
mal. Só poderemos nos
dizer um país civilizado

quando uma pessoa puder entrar
no hospital e não precisar pensar
se e quando será atendido nem que
terá uma conta a pagar.

Passarei aqui outros aspectos
básicos do Estado de Bem-Estar
Social, como o direito à educação
universal e gratuita, o direito à
moradia, à habitação, à alimenta-
ção etc. No meu governo abrimos
a previdência ao trabalhador ru-
ral, até então excluído, e amplia-
mos o atendimento aos demais
brasileiros. Nesse período, o INPS
era superavitário. Logo depois,
transformado em INSS, tornou-se
cronicamente deficitário, apesar
das várias reformas que diminuí-
ram os direitos dos contribuintes,
pensando sempre em expulsá-los
para as instituições privadas, à
maneira americana.

O que aconteceu então não foi
mágica, embora a importância da
contribuição de homens como Ra-
fael de Almeida Magalhães, exce-
lente ministro a quem muito deve
o Brasil. O que aconteceu é que eu
tinha uma prioridade: o emprego.

Tivemos, naqueles anos — bem sei
que os números não podem se
comparar estritamente pois hou-
ve mudanças de metodologia — as
menores taxas de desemprego, que
chegaram à casa dos 2%. O pleno
emprego, que era o que vivíamos
na prática, deu à Previdência os
recursos de que ela precisava para
pagar os benefícios.

Na corrida para diminuir as
despesas — não se trilha o cami-
nho de aumentar a receita aumen-
tando o número de contribuintes
—, adota-se a ideia de restringir
os direitos. Passado isso, mergu-
lha-se no monstruoso adiamento
das obrigações, criando um equi-
líbrio financeiro instantâneo, mas
precário, ao preço de deixar as pes-
soas sofrendo os maiores vexames.
Vejo no jornal que há hoje um mi-
lhão e oitocentas mil pessoas
aguardando o exame de seus be-
nefícios — que podem ser aposen-
tadorias, pensões, licenças para
tratamento de saúde etc.

O caminho do desastre passa
por um grande desvio que trilha-

mos nos últimos anos: o do “tra-
balho informal”. Empurrado a
ele por absoluta necessidade, o
trabalhador trabalha, mas re-
cebe apenas uma remuneração
direta, sem garantia de empre-
go, atendimento médico, apo-
sentadoria, licenças remune-
radas… Ele sai das estatísticas
de desemprego — elas medem
apenas quem está procurando
emprego —, mas continua sem
emprego. Sem emprego é apenas
um esforço sem futuro. Sua ve-
lhice, se lá chegar, será apenas o
direito à esmola.

Para glorificar a IA — não
sei se sigla de “inteligência artifi-
cial” ou de “imoralidade assumi-
da” — anuncia-se que agora a
análise da concessão dos benefí-
cios é feita por computadores.
Com isso a eficiência consegue
chegar à negação de uma apo-
sentadoria — para a qual uma
pessoa trabalha anos a fio — em
alguns minutos.

Terá sido o trabalhador im-
previdente e deixou de marcar
uma casa no formulário? Terá
sido leniente e deixado de con-
tribuir num momento de aper-
to? As possibilidades são quase
infinitas. Mas uma coisa é certa:
a grande imprevidência pública.

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, escri-
tor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras
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Almir Pazzianotto Pinto

Em rasgo de sinceridade - ati
tude que lhe é incomum -, o
presidente Luiz Inácio Lula

da Silva declarou que o regime de-
mocrático se caracteriza pela rela-
tividade. Examinando os fatos da
nossa história e a afirmação feita pelo
presidente Lula, devemos concluir
que o Regime Militar (1964-1985) foi
ditadura relativa, ou, em sentido con-
trário, democracia relativa.

Lendo o Ato Institucional de 9
de abril de 1964, a conclusão não
poderia ser outra. Afinal, no docu-
mento determinavam os integran-
tes do Comando Supremo da Re-
volução que mantinham a Consti-
tuição de 1946, limitando-se "a
modificá-la, apenas na parte rela-
tiva aos poderes do presidente da
República, a fim de que este possa
cumprir a missão de restaurar no
Brasil a ordem econômica e finan-
ceira e tomar as urgentes medidas
no sentido de drenar o bolsão co-
munista, cuja purulência já se ha-
via infiltrado não só na cúpula do
governo, como nas suas dependên-
cias administrativas". Já ferida de
morte, congelava-se o cadáver da
Constituição, instituindo-se o mo-
delo da democracia relativa.

A Constituição de 1967, discu-
tida e aprovada em prazo marca-
do, pela Câmara dos Deputados e
pelo Senado, convertidos pelo pre-
sidente Castelo Branco em Assem-
bleia Constituinte, também implan-
tou democracia relativa, na medi-
da em que, manteve o Poder Judi-
ciário e o Poder Legislativo, ambos
em precário estado de funciona-

mento. Excluiu, todavia, de apreci-
ação judicial os atos praticados pelo
Comando Supremo da Revolução
de 31 de março de 1964 e todos os
demais cometidos com base nos
Atos Institucionais números 1, 2,
3, 4, além de outras medidas de
arbítrio, relacionadas no Art. 173.

Na opinião de Lula, as dita-
duras de Nicolás Maduro, de Da-
niel Ortega, e de Cuba, devem ser
democracias ou ditaduras relativas.
Idêntica avaliação deve fazer da
Rússia, de Vladimir Putin, o crimi-
noso invasor da Ucrânia, e da Re-
pública Popular da China, gover-
nada por Xi Jiping desde 1993 com
poderes absolutos.

Embora o Preâmbulo da Consti-
tuição diga que os "representantes do
povo brasileiro, reunidos em Assem-
bleia Nacional Constituinte" ali se en-
contravam para "instituir um Esta-
do democrático, destinado a assegu-
rar os direitos sociais e individuais, a
liberdade, a segurança, o bem-estar,
o desenvolvimento, a igualdade e a
justiça como valores supremos (...)",
há muito deixamos de ser a demo-
cracia dos nossos sonhos.

O filósofo e historiador políti-
co italiano Norberto Bobbio (1909-
2004) consome páginas do precio-
so Dicionário de Política (Ed. UNB,
Brasília, DF, 1994), sem conseguir
nos oferecer definição objetiva de
democracia. Para ele "Na teoria
política contemporânea as defini-
ções de democracia tendem a re-
solver-se e a esgotar-se num elen-
co mais ou menos amplo, segun-
do os autores, de regras de jogo,
ou, como se diz, de 'procedimentos
universais'" (vol. 1, página 326).

Segundo o professor Ricardo
Peake Braga, no recente livro Juris-
tocracia e o Fim da Democracia
"nem a etimologia da palavra de-
mocracia (poder/governo do povo)
impediram a apropriação indébita
do termo para que designasse regi-
mes em que, claramente, o povo não
tinha qualquer influência ou parti-
cipação no exercício efetivo do po-
der. Exemplos dessa incongruência
foram as chamadas 'democracias
populares', como se intitularam os
regimes comunistas de inspiração
soviética no século XX" (Ed. E.D.A.
Londrina, PR. 2021, página 41)),

Estou convencido de que as
palavras democracia, justiça, di-
reito e liberdade, são indefiní-
veis. Não passam de aspirações
que o cidadão comum, impoten-
te diante do arbítrio dos agentes
do Estado, alimenta, imagina,
pacientemente aguarda.

Nas eleições de 1986, sob o
manto da Emenda Constitucional
nº 1/1969, os eleitores ignoravam
que elegeriam deputados e sena-
dores com poderes constituintes.
A conversão do Poder Legislati-
vo em Poder Constituinte foi ini-
ciativa do presidente José Sarney,

no exercício de prerrogativa con-
cedida pela Emenda Constitucio-
nal nº 26, de 17/11/1985, para
saldar compromisso de campa-
nha do dr. Tancredo Neves.

A Assembleia Constituinte
se deixou dominar por clima de
revanchismo festivo, impregna-
do de forte componente anárqui-
co. Produziu a segunda maior
Constituição do mundo, com 245
artigos, secundados pelo Ato das
Disposições Constitucionais
Transitórias, com outros 70, aos
quais o Poder Legislativo acres-
centou 44 por conta própria.

A Constituição está desfigura-
da por 126 emendas. A mais recen-
te, em tramitação, trata da refor-
ma tributária. Outras mais virão,
informadas pela crença no poder
sobrenatural da palavra. Muitos
dispositivos aguardam regulamen-
tação. Outros são fontes de intri-
gas e de intermináveis disputas,
causadas pela impossibilidade de
racional interpretação. É o caso do
art. 142 sobre as Forças Armadas,
colocadas "sob a autoridade supre-
ma do Presidente da República".
Admite, porém, a possibilidade (ja-
mais tentada) de um dos Três Po-
deres convocá-las para garantia da
lei e da ordem.

Entenderam? Eu não.

Almir Pazzianotto Pinto,
advogado, autor de "Gre-
ve - O grevismo na Nova
República"; foi Ministro do
Trabalho e presidente do
Tribunal Superior do Tra-
balho (TST). O Estado, 28/
7/2023, pág. A6.
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Rafa Zimbaldi

Quando poder públi
co e iniciativa pri
vada se unem, com

um objetivo claro e comum,
Estado e municípios se be-
neficiam com políticas pú-
blicas que proporcionam
mais dignidade e bem-estar às pes-
soas e resultam em desenvolvimen-
to econômico e social. É o que vive-
mos hoje em São Paulo.

Um bom exemplo é a constru-
ção de 20 mil moradias do progra-
ma Casa Paulista por parte do Es-
tado, por meio de uma Parceria
Público-Privada (PPP), para que
famílias com renda de até R$ 2,4
mil financiem imóveis via Caixa
Econômica Federal (CEF). Partici-
pei do lançamento da iniciativa e
soube, na oportunidade, que o go-
verno entrará com R$ 260 milhões.
Outros R$ 3,6 bilhões virão da ini-
ciativa privada. Serão gerados 66
mil novos empregos, e beneficiados
67 municípios.

Em pouco mais de sete meses,
o governador de São Paulo, Tarcí-
sio Gomes de Freitas (Republica-
nos), tem feito uma gestão à altura

da importância e do ta-
manho do estado, cons-
truindo sólidas parcerias
com o setor privado, que
criam perspectivas reais
de mais desenvolvimento.

Tarcísio também tem
dialogado com deputa-
dos, tanto que nos meus

cem primeiros dias de mandato
pude levar demandas a secretários
de Estado de todas as áreas. Gra-
ças ao diálogo e ao objetivo em co-
mum de transformar para melhor
a vida dos paulistas, consegui tra-
tar e viabilizar resoluções de temas
importantes.

Na Secretaria de Habitação,
por exemplo, busquei soluções para
questões relacionadas à regulari-
zação fundiária e moradias dignas
para os campineiros que vivem sob
risco em áreas irregulares, como o
Barro Vermelho.

Como membro da Comissão de
Segurança Pública da Assembleia
Legislativa do Estado de São Paulo
(Alesp), tratei da criação de políti-
cas públicas que inibam a violência
contra a mulher, incluindo na lista
de providências a extensão do uso
de tornozeleiras eletrônicas por

parte de agressores que tenham
contra eles medida protetiva expe-
dida em favor da vítima.

À Secretaria de Estado de Se-
gurança Pública, também solicitei
dados de violência contra idosos, a
fim de combater esse absurdo re-
corrente no País. Na Alesp, passei
a integrar a Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) da Epidemia
do Crack. E, ainda na seara da Se-
gurança Pública, apresentei a Lei
do Botão do Pânico, com o objetivo
de aumentar a proteção nas esco-
las contra ataques.

Na Saúde, convoquei repre-
sentantes da Unimed para explica-
rem o cancelamento de convênios
de autistas. Ao final, a operadora
de planos de saúde se comprome-
teu a rever essa absurda medida.

Também debati com o governador
e com o secretário de Estado de
Saúde sobre a importância da nos-
sa Lei Saúde Nota 10, já aprovada
na Alesp, e que vai garantir R$ 10
milhões para hospitais filantrópi-
cos e Santas Casas de São Paulo.

São apenas sete meses de um
novo governo paulista. São apenas
cem dias do meu novo mandato
como deputado estadual reeleito.
Indiscutivelmente, ainda temos
muitos desafios e problemas a se-
rem solucionados em todos os seg-
mentos. Que o diálogo, as parceri-
as e os investimentos continuem
concedendo ritmo adequado ao
trabalho e resultados que o Estado
de São Paulo, as nossas cidades e,
principalmente, a população, pre-
cisam e desejam.

Rafa Zimbaldi (Cidadania-
SP), deputado estadual,
presidente da Frente Par-
lamentar de Combate e
Enfrentamento às Drogas,
membro efetivo da Comis-
são Parlamentar de Inqu-
érito (CPI) da Epidemia do
Crack e da Comissão de Se-
gurança Pública da (Alesp)

Extinção
DouglasAlberto

F. de Campos Filho

Futuras gerações
podem não ter a
chance de conhe-

cer animais como gori-
las, orangotangos, ma-
cacos e lemurs. Trezen-
tas espécies de mamífe-
ros já desapareceram
do planeta. É o que se considera
a sexta grande extinção em
massa da vida na Terra. E mes-
mo que fosse dado um basta ao
desmatamento em áreas selva-
gens, à caça e às mudanças climá-
ticas nos próximos 50 anos, a na-
tureza ainda precisaria de 5 a 7
milhões de anos para se recuperar.

Mas parece que números cho-
cantes não bastam para fazer com
que governos e tomadores de deci-
são tomem alguma atitude urgen-
te. Por isso, um grupo de cientistas
dinamarqueses da Universidade
de Aarhus, em parceria com cole-
gas suecos da Universidade de
Gothenburg, decidiu estudar como
a extinção de milhares de animais
e plantas está destruindo também
a história da evolução dessas espé-
cies, inclusive, a do próprio homem.
É como se estivéssemos colocando
fogo em nossa árvore genealógica.

Estamos fazendo algo que dei-
xará um rastro por milhões de anos
após nossa partida. Isso revela a gra-
vidade do que acontece agora. Esta-
mos entrando em uma era de extin-
ção que pode ser comparada àquela
que matou os dinossauros", alertou
Matt Davis, principal autor do estu-
do. "É muito preocupante. Estamos
cortando a árvore da vida, incluin-
do o ramo que é a nossa base. Ecos-
sistemas ao redor do mundo já fo-
ram afetados pelo extermínio de
grandes animais, como os mamutes.

A diferença entre a extin-
ção em massa ocorrida na épo-
ca dos dinossauros e a atual é
que a primeira foi provocada
por causas naturais e esta últi-
ma pelas atividades humanas,
ou seja, a maneira como o ho-

mem decidiu viver no
planeta.

À medida que o
Homo sapiens tomou o
controle da vida na Ter-
ra e começou a ditar suas
regras, demais espécies
começaram a perecer. E
com elas, toda sua linha-
gem distinta de biodiver-
sidade, como também,

suas funções vitais no meio ambi-
ente. Grandes vegetações ou ani-

mais, como por exemplo, as pregui-
ças gigantes e o tigre-de-dente-de-
sabre, que se tornaram extintos há
aproximadamente 10 mil anos,
eram muito diferentes do ponto de
vista evolutivo. Entretanto, como ti-
nham poucos "parentes", suas ex-
tinções significaram como se um
tronco inteiro da evolução da Ter-
ra fosse decepado. "Há muitas es-
pécies de ratos, então se algumas
desaparecerem, não haverá pro-
blemas. Mas só havia quatro es-
pécies de tigre-de-dente-de-sabre
e todas elas não existem mais".

Assim como ele, outros gran-
des bichos estão em um caminho
que, infelizmente, parece sem vol-
ta. Em março deste ano, morreu o
último macho de rinoceronte bran-
co do norte do mundo. E a popula-
ção de elefantes africanos foi redu-
zida em 30% nos últimos anos.

O estudo internacional é um
grito por socorro. É mais um alerta
mundial sobre nosso impacto na
Terra. Esforços de conservação pre-
cisam ser intensificados e leis mais
rígidas colocadas em vigor para
proteger a vida do planeta.

É muito mais fácil salvar a bi-
odiversidade agora do que tentar
re-evoluí-la no futuro.

Douglas Alberto Ferraz de
Campos Filho, médico
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Importância do Dia dos
Pais para o comércio

brasileiro

O Dia dos PaisO Dia dos PaisO Dia dos PaisO Dia dos PaisO Dia dos Pais
proporcionaproporcionaproporcionaproporcionaproporciona
uma amplauma amplauma amplauma amplauma ampla
diversificaçãodiversificaçãodiversificaçãodiversificaçãodiversificação
de produtosde produtosde produtosde produtosde produtos
disponíveisdisponíveisdisponíveisdisponíveisdisponíveis
no mercadono mercadono mercadono mercadono mercado

Gregório José

O Dia dos Pais é
uma das datas
comemorativas

mais significativas para
o comércio brasileiro.
Celebrado anualmente
no segundo domingo de
agosto, esse dia espe-
cial é marcado por homenagens
aos pais e figura paterna, e tam-
bém por movimentar o merca-
do varejista em diversas áreas.

Se o programa "Desenrola
Brasil" for bem-sucedido em
seus propósitos e tiver uma am-
pla aceitação, pode haver im-
pactos positivos em diferentes áre-
as da sociedade, incluindo eventos
comemorativos, como o Dia dos
Pais. No entanto, esses resultados
dependerão de como o programa
será estruturado e de sua eficá-
cia em atender às necessidades
e desafios específicos do Brasil.

No entanto, lojistas apostam
em um aumento nas vendas deste
2023, uma vez que torna a data
importante para o comércio é o
aumento expressivo nas vendas de
presentes e produtos relaciona-
dos. Nessa época, lojas físicas e
virtuais se preparam para atender
a demanda dos consumidores que
buscam presentear os pais com
lembranças carinhosas.

O Dia dos Pais proporciona
uma ampla diversificação de pro-
dutos disponíveis no mercado. Des-
de itens tradicionais, como roupas,
calçados e acessórios, até presen-
tes mais personalizados, como pro-
dutos de tecnologia, itens esporti-
vos, livros e experiências de lazer.
Essa variedade de opções atrai di-
ferentes perfis de consumidores e
promove uma movimentação sig-
nificativa no comércio.

Com o objetivo de atrair clien-
tes, muitas empresas aproveitam a
data para oferecer promoções e
descontos especiais. Isso estimula

o consumo e motiva os
consumidores a adqui-
rirem os produtos dese-
jados com condições
mais vantajosas, o que é
benéfico tanto para o
comércio quanto para os
clientes.

A demanda gerada
neste período também

resulta em um aumento temporá-
rio na contratação de funcionári-
os. O comércio necessita de mais
mão de obra para atender ao mai-
or fluxo de clientes, empregando

temporariamente pessoas que con-
tribuem para a economia local. O
aumento nas vendas e a movimen-
tação no comércio representam um
impulso econômico para empresas
de diversos setores.

Essa data comemorativa não
se trata apenas de movimentar o
mercado, mas também de forta-
lecer as relações familiares. Os
presentes trocados são expressões
de amor, carinho e gratidão, o
que torna o Dia dos Pais uma
oportunidade para reforçar os
laços familiares e promover mo-
mentos de afeto entre pais e fi-
lhos, uma vez que os pais desem-
penham na vida de seus filhos um
importante papel de orientador.
É uma oportunidade para expres-
sar amor e gratidão aos pais, tor-
nando-a ainda mais especial e
relevante em nossa sociedade.

Gregório José, jornalista,
radialista, filósofo
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Novo coletivo de idosos
fortalecerá políticas públicas

EEEEESCOLASSCOLASSCOLASSCOLASSCOLAS

Iniciado o segundo
o semestre
com atividades
de acolhimentoPor meio da Coordenadoria de Cultura do município, o grupo VaIdosos pretende

aprimorar e ampliar o número de ações culturais, turísticas e esportivas
A Prefeitura de São Pedro, por

meio da Coordenadoria de Cultu-
ra, está criando um grupo com o
intuito de estimular e ampliar as
ações culturais, turísticas e espor-
tivas para a melhor idade. Deno-
minado "VaIdosos", o coletivo
promoverá ações e disponibilizará
uma série de benefícios aos inte-
grantes, que vão desde descontos
em academias, farmácias, e comér-
cio, em geral, até atividades espor-
tivas, encontros com psicólogos,
nutricionistas, aulas de ginástica
e demais modalidades esportivas,
como hidroginástica, vôlei adap-
tado, dança e viagens turísticas
para outros municípios.

"O VaIdosos já conta com 54
membros, além de outros 40 que já
demonstraram interesse em parti-
cipar, não só de São Pedro como
também de outras cidades", expli-
cou a agente cultural Fabíola Fel-
trim, que, além de coordenar o gru-
po, também é cantora e composito-
ra. "A maioria tem faixa etária su-
perior aos 60 anos, mas também
estamos receptivos a pessoas a par-
tir dos 40 anos", acrescentou ela,
que antecipou que a aquisição de
uma sede própria deve ser um dos
principais objetivos do grupo.

Para se inscrever no VaIdosos,
o interessado deve dirigir-se à sede
da Coordenadoria de Cultura e
pagar uma mensalidade de R$ 25,
que será revertida em ações para
o grupo. O grupo também contará
com o apoio da Coordenadoria de
Esportes e Lazer e da Secretaria
de Turismo de São Pedro.

Segundo a coordenadora,
os recursos levantados com as
mensalidades também irão sub-
sidiar a promoção de bailes, bin-
gos, bandas musicais para fes-
tas, além da aquisição de fanta-
sias para a Festa Italiana de São
Pedro, dias 12 e 13 de agosto, e o
Desfile de 7 de Setembro.

A primeira viagem do grupo
acontece no dia 20 de agosto,
para as cidades de Monte Sião e
Serra Negra, destinos nacional-
mente conhecidos pelo turismo
de compra de malhas e pelos di-
versos pontos turísticos, como a
recém-inaugurada réplica da
Fontana Di Trevi, fonte barroca
de água inaugurada em 1762, em
Roma, capital da Itália.

"A ideia das viagens surgiu do
próprio grupo e o intuito é promo-
ver a socialização entre os partici-

Quadrilha para ninguém colocar defeitos

Para se inscrever no Grupo: Coordenadoria de Cultura

pantes por meio de momentos de
lazer e contato com a cultura das
cidades por eles escolhidas", expli-
cou o coordenador de Cultura de
São Pedro, Ivan Teixeira de Bar-
ros, que destacou que foram pre-
parados três roteiros por uma pro-
fissional de turismo, que acompa-
nhará os idosos nos passeios.

O segundo roteiro será no dia
3 de setembro, no Circuito do Vi-

nho, na cidade de São Roque, naci-
onalmente reconhecida pelas ade-
gas, vinícolas, restaurantes, pou-
sadas e centros de lazer e entrete-
nimento na Mata Atlântica.

O terceiro passeio ocorrerá no
município de Holambra, durante a
40ª ExpoFlora, maior feira e expo-
sição de flores e plantas ornamen-
tais da América Latina. A entrada
na ExpoFlora será à parte.

Todos os passeios têm uma
taxa de R$ 40 e o custo da alimen-
tação não está incluída no pacote.

SERVIÇO
Local de inscrição: Coordena-
doria de Cultura de São Pe-
dro, rua Sebastião César Gio-
condo, 44 - Jardim São Di-
mas, São Pedro, telefone para
informações: (19) 3481-9205

Divulgação
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Meu Pet tem vacinação antirrábica sábado, 5
Será no Meu Pet Vanessa Tar-

gher a etapa deste sábado, dia 5 de
agosto, do cronograma elaborado
pela Secretaria de Saúde e Desen-
volvimento Social para o calendá-
rio anual de vacinação antirrábica
de 2023.  As doses gratuitas da

vacina contra a raiva em cães e
gatos são para animais a partir dos
3 meses de vida e os bichos devem
ser levados pelo responsável utili-
zando guias, coleiras, gaiolas, cai-
xas de transporte ou fronhas. Os
animais devem receber a vacina

antirrábica todos os anos para que
a proteção contra essa doença po-
tencialmente fatal seja reforçada.
O cronograma completo da vaci-
nação pode ser consultado no link
(https://www.saopedro.sp.gov.br/
dias-e-locais-de-vacinacao-contra-

raiva-de-caes-e-gatos-2023) e redes
sociais da Prefeitura de São Pedro.
Vacinação antirrábica. Sábado, 5/
08, das 8h às 12h, no Meu Pet Va-
nessa Targher, na avenida Pascho-
al Antonelli, 345. Gratuito. Outras
informações (19) 3481-9473.

Na primeira semana de vol-
ta às aulas, depois do recesso
de julho, os mais de 3,5 milhões
de alunos da rede estadual fo-
ram acolhidos com uma progra-
mação especial nas unidades
escolares. Professores e equipes
gestoras prepararam atividades
para estimular o interesse pelos
conteúdos pedagógicos, o con-
vívio com os amigos e a presen-
ça nas salas de aula. Veja alguns
exemplos do que aconteceu nas
escolas durante esse retorno.

DIA DO ESCRITOR - Na
mesma data da volta às aulas,
25 de julho, foi celebrado o Dia
do Escritor e a Escola Estadual
Parque Jardim Helena, na capi-
tal, aproveitou o acolhimento
para homenagear grandes no-
mes da literatura brasileira. O
projeto contou com a participa-
ção do grêmio estudantil, dos
alunos acolhedores e da banda
da fanfarra da escola "Star of
Park", que apresentaram poe-
mas musicados de Carlos
Drummond de Andrade, Mano-
el Barros e Cecília Meireles.

"Com essa ação podemos per-
ceber o quão importante é partici-
par dos projetos propostos pela es-
cola, fortalecendo o protagonismo
juvenil que é fundamental para a
formação de todos os alunos", afir-
ma a estudante Alana Alves.

HI STUDENTS! - Fenô-
meno nos cinemas, o filme da
Barbie também serviu de inspi-
ração para atividades de acolhi-
mento em todo estado. Caixas

em tamanho real da boneca, e
até mesmo do Ken, ocuparam as
Escolas Estaduais México, em
São Paulo, e Professor Veiga
Junior, de Iguape.

''Após conversa na nossa
reunião de planejamento, encon-
tramos este assunto que está em
alta no mundo e achamos que
seria interessante podermos co-
locar na nossa escola. Todos os
alunos ficaram bem empolga-
dos", explica Rosane Rodrigues,
coordenadora de organização
escolar da unidade de Iguape.

Os locais foram perfeitos para
se reunir com os colegas e fazer
registros de foto e vídeo da vol-
ta às aulas. "Vimos, desde o pri-
meiro dia, que através desta ação
também é possível engajar os es-
tudantes em relação a frequên-
cia escolar", avalia Michael Sou-
sa, diretor da EE México.

CARDÁPIO ESPECIAL -
Na Escola Estadual Governador
André Franco Montoro, em São
Lourenço da Serra, os alunos
foram surpreendidos com pra-
tos decorados e um cardápio
que agrada muito o paladar dos
estudantes como uma boa feijo-
ada e um strogonoff para nin-
guém colocar defeito. O horário
do intervalo ficou mais diverti-
do e os alunos já ficavam curio-
sos para saber qual seria o prato
do dia seguinte. Esta foi mais
uma forma que a gestão es-
colar encontrou para demons-
trar a importância da frequên-
cia dos alunos na escola.
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CineSolar será realizado em
São Pedro neste sábado, 5
Primeiro cinema itinerante movido a energia solar do Brasil
será montado na Praça Jorge Guarda, no bairro Jardim São Dimas

A experiência do CineSolar, o
primeiro cinema itinerante movi-
do a energia solar do Brasil, chega
a São Pedro neste sábado, 5, com
sessão gratuita para a população.
Com patrocínio da CPFL Energia e
apoio do Instituto CPFL e das Pre-
feituras Municipais, serão exibidos
curtas-metragens e o filme "Mogli
- O Menino Lobo" na Praça Jorge
Guarda (rua José Esteves com a
rua José Matarazzo, no bairro Jar-
dim São Dimas). Em caso de chu-
va, o evento ocorrerá na quadra
da comunidade (rua 4, s/no). A
sessão conta com distribuição de
pipoca e o público pode visitar o
furgão, que carrega todo o cinema
e se transforma numa estação mó-
vel de ciências, arte, tecnologia,
sustentabilidade e cultura de paz.

O CineSolar, que em 2023 com-
pleta 10 anos, transforma espaços
públicos e abertos em salas de cine-
ma e já realizou cerca de 1870 ses-
sões (com exibição de 180 filmes) e
576 oficinas para 284 mil pessoas
de quase 600 cidades, de 23 esta-
dos e do Distrito Federal. O projeto
já percorreu mais de 250 mil quilô-
metros pelo país e atua com o obje-
tivo de democratizar o acesso às
produções audiovisuais (principal-
mente as nacionais), promover
ações e práticas sustentáveis, a in-
clusão social e difundir a tecnolo-
gia da geração de energia solar.

"Viajando pelo Brasil presen-
ciei o quanto nosso território é di-
verso e, infelizmente, desigual. Há
uma escassez de equipamentos cul-
turais e de acesso às energias reno-
váveis. Por isso, o nosso papel sem-
pre foi de atuar com encantamen-
to e alegria, por meio de ações cul-
turais e ambientais, na sensibiliza-
ção e conscientização das pessoas,
além de aproximá-las das novas
tecnologias e das produções cine-
matográficas nacionais", diz Cyn-
thia Alario, coordenadora e ideali-
zadora do CineSolar.

O furgão do CineSolar é adap-
tado com as placas fotovoltaicas no
teto e carrega todo o cinema: 120
cadeiras e banquetas, os sistemas
de conversão de energia e armaze-
namento (que garante 20 horas de
autonomia e funcionamento), de
som e projeção, incluindo a tela.
Além de tudo isso, o espaço se trans-

CineSolar transforma espaços públicos e abertos em salas de cinema. Na foto, evento na cidade de Araçoiaba da Serra (SP)

Pedro Cerqueira/CineSolar

forma em uma estação móvel de
ciências, arte, tecnologia, sustenta-
bilidade e cultura de paz.

Com infográficos, iluminação
e decoração especial - feita com
materiais reciclados e objetos com
princípios de magnetismo e ele-
tricidade como laser e bola de
plasma -, o veículo é uma atração
à parte, que encanta pessoas de
todas as idades e mostra, de ma-
neira descontraída e divertida,
como a luz do sol se transforma
em energia elétrica.

"As atividades do CineSolar,
apoiado por nós através da frente
Circuito CPFL, contribuem para
que a inclusão, a educação e o en-
tretenimento se tornem valores
importantes para um desenvolvi-
mento mais sustentável", observa
destaca Daniela Ortolani Pagotto,
head do Instituto CPFL.

Nas sessões de cinema e nas
oficinas, o CineSolar também co-
labora na difusão de ações em con-
junto com a Unesco Representa-
ção Brasil, e cumpre 10 dos 17 ODS
(Objetivos de Desenvolvimento
Sustentável) propostos pela ONU

(Organização das Nações Uni-
das): saúde de qualidade; igual-
dade de gênero; redução das de-
sigualdades; consumo e produ-
ção responsáveis; paz, justiça e
instituições eficazes; educação de
qualidade; energias renováveis;
cidades e comunidades sustentá-
veis; combate às mudanças cli-
máticas; e parcerias e meios de
implementação. "Para nós, difun-

dir os ODS é fundamental, tanto
para sensibilizar a população, na
compreensão de que todos nós fa-
zemos parte deste grande ecos-
sistema vivo do Planeta Terra, e
que somos responsáveis pelas
mudanças possíveis de serem fei-
tas hoje, quanto para deixarmos
esse legado nas cidades, nas co-
munidades por onde passamos",
destaca Cynthia Alario.

PROGRAMAÇÃO
Sessões de Cinema - 5/8

Horários:

19h - 1ª sessão: curtas-metragens infantis e ambientais com
o tema 'Protagonistas do Amanhã: Moldando o Futuro'

20h - 2ª sessão: filme 'Mogli - O Menino Lobo'

Atração: pipoca e visita ao furgão do CineSolar, que se
transforma numa estação móvel de ciências, arte, tecnolo-

gia, sustentabilidade e cultura de paz

Entrada: gratuita
não precisa de ingresso

Os regulamentos de cada subdivisão temática
podem ser conferidos nos links abaixo:

REGULAMENTO DAS POESIAS GUSTAVIANAS
https://drive.google.com/file/d/1-

6ygo4jZWjfKmf_25BmAlI55SCNtjBJh/view?usp=drivesdk

REGULAMENTO DAS POESIAS INÉDITAS
https://drive.google.com/file/d/1-

NBy86Ckzh3KfRT9RiZFSt-XAobAFL8r/
view?usp=drivesdk

E as inscrições pelos links:

INÉDITAS: https://forms.gle/sL6B1EdbSDudKarz5

GUSTAVIANAS DECLAMADAS
https://forms.gle/QnWoCM6pwyhEEERp7

GUSTAVIANAS OUTROS SUPORTES
https://forms.gle/TZ4dqLToSzrnr4jT7

GUSTAVIANAS AUDIOVISUAL
https://forms.gle/4um2wxHyAe6ZN69x6

HHHHHISTÓRIAISTÓRIAISTÓRIAISTÓRIAISTÓRIA

Semana Cultural Gustavo
Teixeira chega à 70ª edição

Atividade cultural mais tra-
dicional de São Pedro e evento li-
terário dedicado à poesia mais
antigo do país, a Semana Cultu-
ral Gustavo Teixeira chega em
2023 à 70ª edição e celebra o Ju-
bileu de Platina. O concurso de
poesias, sua marca registrada,
mantém viva a memória e obras
do poeta são-pedrense, e incenti-
va novos escritores.

Uma das novidades desta
edição é o apoio do Sesc Piracica-
ba. "Além de nos presentear com
a apresentação da peça teatral
"Alice fora da caixa", o Sesc vai
proporcionar aos primeiros colo-
cados de cada categoria, um ví-

deo com declamação das vencedo-
ras por um ator", conta o coorde-
nador de Cultura, Ivan Teixeira.

São três categorias: poesias
declamadas, com inscrições até
o dia 27 de agosto e prêmios de
R$ 200 a R$ 500; poesias inédi-
tas, com inscrições até o dia 20
de agosto e premiação de R$ 200
a R$ 500 e audiovisual e outros
suportes, com inscrições até 1 de
setembro e prêmios de R$ 300 a
R$ 800.  A programação da Se-
mana Cultural acontece de 14 a
30 de setembro. As atrações in-
cluem apresentações de dança,
teatro, música, intervenções ar-
tísticas, café e sarau.

Gustavo Teixeira, o poeta-maior, nasceu, viveu e morreu em São Pedro

Arquivo
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SRA. MARIA LUIZA CHAMELE-
TE ESTEVES faleceu dia 25/
07/2023, na cidade de São
Pedro/SP, contava 84 anos,
filha dos finados Sr. Angelo
Chamelete e da Sra. Adelina
Chiodi, era viúva do Sr. Benil-
do Jose Esteves; deixa os fi-
lhos: Edson Esteves; Eder
Antonio Esteves, já falecido e
Ana Cristina Esteves. Deixa
demais familiares e amigos.
Sepultamento dia 26/07/2023
às 14h30 do Velório Munici-
pal de São Pedro/SP, para o
Cemitério Parque da cidade
de São Pedro/SP. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

FALECIMENTOS

SR. JOÃO CARLOS BAL-
TAKIS faleceu no dia 29/07 na
cidade de Piracicaba, aos 69
anos de idade e era casado
com a Sra. Cecilia Apalice
Cappelaço Baltakis. Era filho
dos finados Sr. Paulo Baltakis
e da Sra. Mercedes Callegaro
Baltakis. Deixa os filhos: Ce-
sar Rodrigo Baltakis casado
com Adriana Viviane da Silva
Baltakis e João Carlos Baltakis
Junior. Deixa 01 neto e demais
parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu se dia 30/07
saindo o féretro ás 14:00 h do
Velório Parque da Ressurrei-
ção – Sala B seguindo para o
Cemitério Municipal de Char-
queda onde foi inumado em
jazigo da família. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS

SR.JORGE DONIZETI COR-
RONE DE OLIVEIRA faleceu
no dia 30/07 na cidade de Pi-
racicaba, aos 57 anos de ida-
de e era casado com a Sra.
Neusa Maria Corrone de Oli-
veira. Era filho dos finados Sr.
Braz Corrone de Oliveira e da
Sra. Angelina de Oliveira Cor-
rone. Deixa os filhos: Mayara
Regina Corrone de Oliveira e
Jorge Ricardo Corrone de
Oliveira.Deixa irmãos, sobri-
nhos demais parentes e
amigos.O seu sepultamento
deu se dia 31/07 saindo o fé-
retro ás 16:00 h do Velório
Memorial Bom Jesus – Sala
1 seguindo para o Cemitério
Municipal de São Pedro
onde foi inumado em jazigo
da família. Esta sala possui
serviço de Velório On-Line
consulte os familiares. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS

SRA. IOLITA COELHO DE OLI-
VEIRA faleceu dia 01/08/2023,
na cidade de Piracicaba, conta-
va 91 anos, filha dos finados Sr.
Isaltino Coelho e da Sra. Zelin-
da Coelho, era viúva do Sr. Ha-
riel Jose de Oliveira; deixa os
filhos: Paulo Roberto Coelho de
Oliveira, já falecido e Nadia Co-
elho de Oliveira. Deixa irmãos,
sobrinhos, netos, demais fa-
miliares e amigos. Sepulta-
mento d ia  02/08/2023,  às
12h45 do Velório Municipal
de São Pedro/SP, para o Cemi-
tério Parque São Pedro na ci-
dade de São Pedro/SP. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

TTTTTRADIÇÃORADIÇÃORADIÇÃORADIÇÃORADIÇÃO

Bordadeiras promovem bazar
solidário, sábado, na Praça GT
Com o chamado Bazar Solidário, a renda obtida com a venda dos produtos 
será usada integralmente para a aquisição de fraldas geriátricas

Neste sábado (5), das 9h às
15h, as bordadeiras do Grupo Soli-
dário Matriz São Pedro estarão no
coreto da Praça Gustavo Teixeira
para comercialização do trabalho
artesanal de bordado em ponto
cruz que realizam. Todas as ter-
ças, aproximadamente 35 borda-
deiras se reúnem com o objetivo
de socialização e de manter viva a
tradição cultural deste artesanato

Bordadeiras estarão no coreto da praça Gustavo Teixeira neste sábado, das 9h às 15

Daniella Oliveira

JOVEM – RANYERI CARLOS
DOS SANTOS faleceu no dia
01/08 na cidade de Piracica-
ba, aos 26 anos de idade. Era
filho do Sr. Manoel Carlos dos
Santos e da Sra. Suely Carlos
dos Santos. Deixa demais pa-
rentes e amigos. O corpo foi
transladado para a cidade de
São Pedro e o seu sepultamen-
to deu se dia 02/08 saindo o
féretro ás 10:00 h do Velório
Memorial Bom Jesus – Sala 1
seguindo para o Cemitério
Municipal de São Pedro onde
foi inumado em jazigo da famí-
lia. Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os
familiares. À família e amigos
enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS

SR.OSMAR MEIRA DOS SAN-
TOS faleceu no dia 02/08 na
cidade de São Pedro, aos 73
anos de idade e era casado
com a Sra.Elcilia Meira dos
Santos. Era filho dos finados
Sr.Eufrodizio Pereira dos San-
tos e da Sra.Maria da Silva
Meira dos Santos. Deixa os fi-
lhos: Ana Cristina Meira dos
Santos casada com Paulo Ce-
sar Jesus, Silvia Meira dos San-
tos, Sergio Meira dos Santos
casado com Maracelis Nitto e
Osmarina Meira dos Santos
casada com Alexsandro Alves
de Sousa. Deixa netos e de-
mais parentes. O seu sepulta-
mento deu se dia 03/08 saindo
o féretro ás 10:00 h do Velório
Memorial Bom Jesus – Sala 1
seguindo para o Cemitério Par-
que São Pedro onde foi inuma-
do em jazigo da família. Esta
sala possui serviço de Velório
On-Line consulte os familiares.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS

de São Pedro. Com o chamado Ba-
zar Solidário, a renda obtida com a
venda dos produtos será usada in-
tegralmente para a aquisição de
fraldas geriátricas destinadas às
famílias que necessitam.

HISTÓRIA DO BORDA-
DO - O bordado chegou a São Pe-
dro com a imigração europeia, ain-
da no início do século XX. A per-
cussora foi a dona Joana Furlani,

que apresentou esse trabalho para
Ana Hermelinda Baltieri Azzini, e
deu sequência nesta arte manual,
a cidade de São Pedro, foi polo do
Bordado em Ponto Cruz, principal-
mente do avesso perfeito.

Durante décadas foi referência
para quem iria se casar vir montar
seus enxovais. Com a grande de-
manda, ela passou a ensinar cen-
tenas de mulheres e homens que

faziam o trabalho como fonte de
renda e até extra para comple-
mentar em casa. Com a indus-
trialização as máquinas ocupa-
ram as mãos destas bordadeiras,
mas ainda é mantida na cidade
essa tradição. Há vários grupos
espalhados na cidade, com pes-
soas de diversas idades, e com a uti-
lização das técnicas em seus mais
diversificados suportes.
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VENDO CASA
2 dorm, sala, coz, banh,

lavanderia, varanda, fundo
1dorm e coz, bairro Palu,

terreno 590 m2 área
construída 153 m2 tratar:

(19)  9.9862.4594

BRUNA HELENA - Sou cuidadora de idoso
há 12 anos,estou cursando técnico de en-
fermagem, tenho curso auxiliar de farmácia
e estou disponível para plantões noturno e
acompanhante hospitalar.(19)9-9495-5913.

ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo cho-
ppão), em frente à lava rápida
Tio Zé, a 150 mts da matriz com
670 mts de área coberta. Tel.
(19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba,
R$ 99.000,00, aceita veículo na
troca. Rua João Gimenes, Jar-
dim das Flores, ao lado do 373.
Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2)
no pé da serra, a 3 km da ci-
dade, com água de nascente,
córrego e energia na porta. Re-
gistrado com georreferencia-
mento. R$ 599 mil. Contato
Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA
EM PIRACICABA POR SÃO
PEDRO  – Com sala ampla
dois quartos uma cozinha ba-
nheiro garagem para dois car-
ros quintal no fundo um quarto
e um banheiro tratar no telefo-
ne (19)99862-4594
-------------------------------------------
ALUGO  CASA Vale do Sol com
2 dorm. ,sala ,coz, banheiro ,ga-
ragem .Nao aceito animais. Va-
lor R$ 1.100,00 .Tratar 19 -
996440939
-------------------------------------------

VENDO SÍTIO 2 alqueires
(51.000 m2) em São Pedro, a 3
km da cidade, água de nascen-
te, córrego e energia na porta.
Registrado com georreferenci-
amento. R$ 599 mil. Contato Luiz
(011) 99998-8701.

-------------------------------------------
APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenci-
ais, usados, compra, vende, tro-
ca e loca. Ficha Som Usados. F.
(19) 3483-2136.
-------------------------------------------

VENDO
par de disco de freio original
Honda Fit na embalagem tra-
tar 199 9981-6410
-------------------------------------------
VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------

COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha
Som (19) 3483-2136 ou (19)
9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Bazar Completo. Tratar fone:
(19) 9.9997-5959.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets
ou venda preço desapego tra-
tar 19 -983908427
-------------------------------------------
VENDO
Tapetes de malha diversos mo-
delos e tamanhos tra-
tar (19)9742-6325.
-------------------------------------------
VENDO
Fiesta Sedan 2005 1.6 Flex 4
portas  Direção hidráulica,  vi-
dros e travas elétricas nas 4
portas , porta malas elétricos,
retrovisor elétricos,  rodas de liga
leve,  pneus semi novos. Conta-
to (19) 9.9736-0492 Leandro

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo telefone (19)99927-9969

CASAS E APARTAMENTOS
APT. JARDIM IPORANGA: 1  dorm. (A/E), cozinha
americana, sala, área de serviço, garagem e portão

eletrônico. R$ 250.000,00 (I.R)

APT. CENTRAL: Edifico Morada do Sol - Térreo - 2
dorm.,  w.c. social, sala para 2 ambientes  com saca-
da, cozinha ,área de serviço, estacionamento, portão

eletrônico. R$ 360.000,00  - (A.M.)

CASA VISTA PARA LAGO: Térreo: Sala de jantar, sala
de tv e sala para lanchar, ambas com magnifica vista,
lavabo, cozinha, área de serviço e abrigo. Inferior: 3

dorm. (1 suíte), w.c. social, varandas, piscina, churras-
queira e quintal. R$ 590.000,00 (R.S.)

CASA JD. IPORANGA:  Parte Térrea: 2 dorm. (1 suíte), w.c.
social, sala, copa, cozinha, área de serviço, varanda, abrigo
para 2 carros cobertos, área de churrasqueira. Parte Inferior:
quarto, banheiro, cozinha, lavanderia e piscina + quintal. R$

510.000,00 (I.D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros, sala  de
estar, copa, cozinha, abrigo (1) + 1 quarto e cozinha

externos,  R$ 450.000,00 (M.E).

TERRENOS
Área Comercial: 1.363 m2 - ótimo local, 3 frentes - R$

2.300.000,00 (B)
Terreno Jd. California  -   274 m2 - R$ 120.000,00 (D)

Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$ 450.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$ 210.000,00 (W.R)

Terreno Comercial: 450m2, declive. R$ 180.000,00 (A.M)
Terreno Cond. Terra das Águas - 420 m2 - R$ 130.000,00 (J.)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$ 120.000,00 (E.A)
TERRENO JD. PORANGABA : 254 M2 (MURETA E CAL-

ÇADA)- R$ 110.000,00 (A.G)
TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 - ACLIVE -

R$ 110.000,00 (V.Z)

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com excelente

residência de 3 dorm. (1 suíte), todos com armários embuti-
dos, w. c. social, lavabo, sala de estar com lareira, sala de

jantar, cozinha com armários, varandas em L, piscina,
quiosque com churrasqueira, play ground, campo de fute-
bol, canil, horta,  casa para caseiro e quarto de ferramen-

tas. R$ 795.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana -R$ 200.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:    5.000m2, casa semi nova
com    2 dorm. ( 1 suíte com hidro massagem), w.c.

social,  sala de estar, copa, cozinha,  varandas,
churrasqueira, piscina, pomar, galinheiro, lago com

peixes, c. futebol, etc. R$ 730.000,0 ( M)

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO SITE:
WWW.CELIOIMOVEIS.COM.BR
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Luciano Veronezi será
o cartunista oficial a
partir de segunda, dia 7
Luciano Veronezi irá registrar com seus traços os principais momentos do
programa da TV Cultura; antes, o oficial foi Paulo Caruso, falecido recentemente

O Programa Roda Viva,
da TV Cultura, terá um car-
tunista oficial a partir desta
segunda-feira (7).  Luciano
Veronezi ocupará a cadeira
eternizada por Paulo Caruso,
que esteve no programa por
mais de 30 anos e que faleceu
em março deste ano. Nos últi-
mos cinco meses, as charges du-
rante as entrevistas foram feitas
por diversos profissionais, num
rodízio promovido pela TV Cul-
tura a cada semana.

"É Uma alegria que nenhu-
ma palavra pode descrever. Eu,
como desenhista, talvez não con-
seguisse expressar nem com o meu
melhor traço ou desenho. Fazer
parte de um dos programas mais
importantes da TV brasileira é uma
imensa honra e uma responsabili-
dade com o telespectador, com a
democracia e com o Brasil".

Sobre seu antecessor, ele
fala: "Sou fã do programa des-
de criança e foi por meio dele
que vi pela primeira vez o Paulo
Caruso, o mestre insubstituível
e incomparável que ocupou esse
posto por mais de 30 anos. O
gênio Paulo Caruso, que alguns
anos depois se tornou meu pa-
drinho artístico, um grande
amigo e meu compadre. Aceitei
o convite com muita felicidade.

Estarei na cadeira de cartunis-
ta do Roda e o rei Paulo Caruso
estará sempre no trono".

TRAÇOS NO RODA
VIDA - Luciano Veronezi é ilus-
trador e infografista do jor-
nal Folha de S. Paulo desde
2013. Com quase 20 anos de
carreira, sua versatilidade de
estilos abrange desde as téc-
nicas tradicionais até os esti-

los de ilustração digital artísti-
ca, vetorial,  3D e animação.
Seu trabalho é referência na
imprensa brasileira com atua-
ção nos mais variados veículos de
comunicação, passando por jor-
nais, revistas e meios digitais.

Ao longo da carreira, cole-
ciona prêmios no Brasil e no
exterior, como o Prêmio AMA-
ERJ Patrícia Acioli de Direitos

Humanos (2022), Prêmio CICV
de Cobertura Humanitária, pro-
movido pelo Comitê Internacio-
nal da Cruz Vermelha (2022),
Mapa Cultural Paulista (2006)
e o Salão Internacional de Hu-
mor de Piracicaba (2004), Prê-
mio Folha de Jornalismo, Ma-
lofiej Awards e Society for News
Design (SND), considerado o
Oscar do design mundial.

Luciano Veronezi será o cartunista oficial do Programa Roda Viva

Divulgação
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Pague Menos faz saldão
neste final de semana

O oitavo mês do ano de 2023
chegou e a Rede de Supermerca-
dos Pague Menos realiza mais uma
edição do seu Saldão. Será hoje, 4,
e amanhã, 5, em todas as 33 lojas
físicas da Rede, dentre elas a uni-
dade de São Pedro. Com o objetivo
de proporcionar mais economia
para os clientes, com melhores pre-
ços nos produtos do dia a dia para
que tenham mesa farta, o Saldão
refirma o compromisso do Pague
Menos, que é fazer a vida me-
lhor. "Nos dias da promoção, os
nossos clientes poderão identi-
ficar os itens com os melhores pre-
ços e as ofertas exclusivas", afirma
o gerente de Marketing e Comuni-
cação da Rede de Supermercados
Pague Menos, Fabio Cecon. Ao re-
alizar mais uma ação bombásti-

ca com preço baixo e muita eco-
nomia para seus clientes, a Rede
de Supermercados Pague Me-
nos, além dos menores preços,
oferta uma excelente experiência
de compra. "Queremos que aque-
les que estão conosco, que diante
de muitas opções escolhem rea-
lizar suas compras no Pague
Menos, tenham uma ótima jor-
nada de compra, encontrando os
itens que procuram com preço bai-
xo e qualidade", destaca Cecon.

Serão vários produtos com
descontos especiais durante o
período da ação. O endereço e
horário de funcionamento de
cada uma das lojas físicas podem
ser consultados no site https://
www.superpaguemenos.com.br/
unidades/s
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Ministro Luiz Marinho em
Piracicaba nesta sexta-feira
Luiz Marinho tem agendas com sindicalistas, empresários e lideranças
sociais; a vinda foi articulada pela deputada estadual Professora Bebel (PT)

O ministro do Trabalho e
Emprego, Luiz Marinho, estará
em Piracicaba nesta sexta (4) e
cumprirá longa agenda que terá
visita a indústria, encontro com
empresários, sindicalistas e lide-
ranças sociais e políticas. A vin-
da do ministro foi articulada
pela deputada Professora Bebel
(PT), em meados do primeiro
semestre, durante encontro que
teve com Luiz Marinho em Bra-
sília. Deputado federal licencia-
do, o ministro Luiz Marinho já
foi prefeito de São Bernardo do
Campo, presidente da CUT, pre-
sidente estadual do PT e minis-
tro do Trabalho e da Previdên-
cia Social no primeiro governo
do presidente Lula. Ao assumir
novamente o Ministério do Tra-
balho, Luiz Marinho tem a mis-
são de reorganizar a pasta que
chegou a ser extinta no governo
anterior, e para isso tem percor-
rido diversas regiões do país di-
alogado com os diversos setores
da sociedade, o que estará fa-
zendo nesta visita a Piracicaba.

Para a deputada Professora
Bebel, "será uma grande honra re-
ceber o ministro em Piracicaba,
para debatermos a atual conjun-
tura política e econômica, e as no-
vas ações que estão sendo progra-

madas pelo Ministério do Traba-
lho para serem colocadas em práti-
cas ao longo do governo do presi-
dente Lula", ressalta.

A primeira agenda do minis-
tro do Trabalho está marcada para
as 9 horas, e será visita ao Parque
Automotivo na região do Capim
Fino, enquanto que às 10 horas
será recebido na Associação Co-
mercial e Industrial de Piracicaba
(Acipi), pela diretoria da entida-
de. Para as 11 horas está marcada
a participação na inauguração da
Tools Digital Services, na avenida
Limeira, 222, enquanto que às
12h30 concederá entrevista cole-
tiva à imprensa, no Restaurante
Pintado na Brasa, na rua Bom Je-
sus, 1663. O encontro com o movi-
mento sindical de Piracicaba e re-
gião acontece ás 15 horas, no au-
ditório da Receita Federal, locali-
zado na avenida Independência,
3601. Já o encontro com empresá-
rios acontece no Simpespi, locali-
zado na rua Samuel Neves, 1601,
às 17 horas, enquanto que com
educadores, às 18 horas, na sub-
sede da Apeoesp, na rua Alferes
José Caetano, 968. A última ativi-
dade, marcada para as 19 horas, é
com lideranças políticas e religio-
sas, movimentos sociais, juventu-
de e cultural, no Teatro São José.

A deputada Professora Bebel, em Brasília, quando fez o convite para que o
ministro viesse a Piracicaba

Divu lgação
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Prefeitura retoma
a obra de construção

A Prefeitura de São Pedro re-
tomou, nesta quinta-feira, 3, as
obras de construção da Cozinha-
Escola. Localizado no prédio do
Fundo Social de Solidariedade, no
bairro Jardim Nova Estância, o lo-
cal deve ficar pronto até o final de
2023 e disponibilizará gratuitamen-
te ao cidadão uma série de cursos
de gastronomia e confeitaria, prin-
cipalmente às famílias em estado
de vulnerabilidade social.

A Cozinha-Escola contará com
toda a infraestrutura de uma cozi-
nha profissional, como forno in-
dustrial, câmara fria, pias e banca-
das de aço inox, revestimento ce-
râmico e em granito.

De acordo com Mariana
Targher, do Fundo Social de So-
lidariedade, o projeto tem foco na
geração renda e explorará as
oportunidades da gastronomia
como importante meio de reinser-
ção social e econômico.

"A partir dessas qualificações,
o cidadão aprenderá conceitos liga-
dos às boas práticas de manipula-
ção de alimentos, combate ao des-
perdício, consumo consciente, sus-
tentabilidade, mundo do trabalho e
técnicas culinárias, além de encon-
trar um ambiente propício para o
desenvolvimento de competências
técnicas e habilidades comporta-
mentais que o permitam gerar ren-
da de forma autônoma ou conquis-
tar uma vaga no mercado de tra-
balho", explicou ela, que informou
ter atualmente mais de 400 famíli-
as cadastradas no Fundo Social.

Além das obras na cozinha,
estão sendo iniciadas ações de re-
forma e ampliação das demais de-
pendências do prédio do Fundo
Social, como reforço estrutural e de
alvenaria, nova cobertura, substi-
tuição de janelas, portas, esquadri-
as, modernização dos sistemas hi-
dráulico, elétrico e de refrigeração.

Anúncio das obras aconteceu na última quinta (03)

Divu lgação
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MEC pede 30 dias para
indicar caminhos para
instalação em Piracicaba

FFFFFRRRRROOOOOTTTTTAAAAA

Prefeito Josias Zani
entrega 25º veículo
para a Saúde

O prefeito Josias Zani Neto en-
tregou na última terça-feira (1) o
25º veículo zero quilometro para
a frota municipal. O novo au-
tomóvel servirá o departa-
mento de Saúde para dar mais
agilidade, conforto e eficiência
no trabalho do dia-dia do setor.

A entrega das chaves foi feita
pelo prefeito ao diretor Diego Del-
fino e dos demais funcionários. Em

três anos e meio de mandato fo-
ram incorporados a frota, ôni-
bus, máquinas, vans e veícu-
los que além de possibilitar
um melhor serviço ao público
representam também mais eco-
nomia com manutenção. O car-
ro, um Renault Kwid 1.0, é uma
emenda parlamentar do ex-depu-
tado federal, Rodrigo Agostinho,
que atualmente está no Ibama.

Divulgação

Deputada Professora Bebel e José Machado, que estiveram no MEC, disseram
que o governo está sinalizando positivamente; comitiva foi quarta a Brasília

O Ministério da Educação e
Cultura (MEC) estabeleceu um pra-
zo máximo de 30 dias para dar
uma posição sobre os caminhos a
serem seguidos para instalação de
um campus da (Universidade Fe-
deral de São Carlos) no campus
Taquaral da Unimep, desativado
no início deste ano pela Rede Me-
todista de Ensino. Foi o que garan-
tiu o secretário executivo do Ministério
da Educação e Cultura, Leonardo Os-
valdo Barchini Rosa e membros do
MEC, durante audiência com uma
comitiva de Piracicaba, composta
pela deputada estadual Professora
Bebel (PT), o ex-prefeito José Ma-
chado, professor Ely Eser Barreto
César, secretário de Organização do
PT em Piracicaba, Pedro Totti, e o
secretário municipal da Educação,
Bruno Roza, na tarde de quarta
(02), em Brasília.

Essa decisão do governo fede-
ral foi anunciada em coletiva de
imprensa pela deputada Bebel,
Machado, professor Ely Eser Bar-
reto César, Pedro Totti e pela vere-
adora Rai de Almeida (PT), na tar-
de de ontem (03), no New Life Ho-
tel. O MEC, como explicaram Bebel
e Machado, fará um amplo estudo
para ver a melhor viabilidade de o go-
verno federal assumir o campus Ta-
quaral, se por "dação em pagamento"
ou desapropriação e, para isso, irá
consultar o Ministério da Fazenda e a
Advocacia Geral da União (AGU).

Apesar de José Machado lem-
brar que em Piracicaba o Engenho
Central é fruto de uma desapropri-
ação, realizada em 1989, quando
foi prefeito de Piracicaba, indican-
do ser esse um caminho, a deputa-
da Bebel disse que, independente
do instrumento a ser adotado, "a
saída que o MEC apontar vamos
agarrar". Mesma opinião defendi-
da pelo secretário de Organização
do PT, Pedro Totti, ressaltando a
importância de se ter uma Univer-
sidade Federal do porte da UFS-
Car para Piracicaba e região.

Se necessário, a deputada Be-
bel e Machado disseram que leva-
rão o caso tanto ao ministro Fer-
nando Haddad e até ao presidente
Lula. Bebel, que participa da Fren-
te pela Expansão das Universida-
des e dos Institutos Federais, disse
que o governo federal já garantiu a
criação de um Instituto Federal na
cidade de Bebedouro, lembrando
que Haddad, quando ministro da
Educação, tratou a educação como
investimento, como o presidente
Lula está defendendo nesse novo
governo.  Por isso, há grandes pers-
pectivas de que essa proposta será
encampada pelo governo federal.

PROTOCOLO - A reivindi-
cação para instalação de uma uni-
versidade federal em Piracicaba já
foi levada ao presidente Lula pela

Na entrevista coletiva, a deputada Professora Bebel falou que o MEC pode dar uma resposta antes de 30 dias

deputada Professora Bebel, em au-
diência em Brasília, no dia oito de
março, que inclusive protocolou o
seu pedido primeiro semestre des-
te ano, enquanto na cidade foi cria-
do um movimento, iniciado pela vere-
adora Rai de Almeida, envolvendo di-
versos segmentos da sociedade, prin-
cipalmente de ex-professores e ex-
alunos da Unimep, que, inclusive,
promoveu um abaixo-assinado
neste sentido. A vereadora também
destacou a importância de uma
Universidade Federal na cidade.

Para a comitiva que esteve em
Brasília, o governo sinaliza positi-
vamente pela instalação de uma
universidade federal na cidade.

Para Bebel, isso se deve ao fato de o
ministro da Educação, Camilo San-
tana, ter aprovado a ideia, uma vez
que em audiência em 17 de abril,
em Brasília, disse: "se tem campus,
tem que ter universidade".  Questi-
onada se um pedido seu teria peso
na decisão do governo de instalar
a universidade na cidade, Bebel diz
que o governo aposta no fortaleci-
mento da educação, mas que tanto um
pedido dela como do ex-prefeito Ma-
chado certamente é analisado com ca-
rinho pelo governo federal, e que en-
tende que uma Universidade Fe-
deral em Piracicaba é estratégico.

FORMAÇÃO - O professor
Eli Eser Barreto falou da impor-

tância de ser instalada uma
universidade federal na cidade
para ocupar o espaço deixado
pela Unimep e, inclusive, ser
voltada à formação de novos
professores. O campus Taqua-
ral da Unimep chegou a ter mais
de 50 cursos universitários,
tanto de graduação como de pós-
graduação, e pelo menos 15 mil
alunos. "Foi deixado um vazio
com a desativação do campus Ta-
quaral que precisa ser preenchi-
do para garantir uma universi-
dade na cidade que atenda toda
Região Metropolitana, inclusive
o Estado", defendeu também a
deputada Bebel.

Divulgação
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Bebel e Nelinho vão
propor a Lula centro de
convenções para Águas

MMMMMELHORIASELHORIASELHORIASELHORIASELHORIAS

Rua Flor de Lis é
pavimentada em Águas
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É necessário que Águas de São Pedro passe a contar com um centro
de convenções que consiga acomodar grandes eventos, afirma Nelinho

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) e o vereador Neli-
nho Noronha (PT) vão propor ao
presidente Lula a construção de
um centro de convenções na ci-
dade de Águas de São Pedro, vol-
tado a atender a demanda de
grandes eventos. Esta possibili-
dade foi discutida neste último
final de semana, quando a depu-
tada Professora Bebel, enquanto
segunda presidenta da Apeoesp,
promoveu na cidade o seminário
estadual da Articulação Sindical
da entidade, em preparação para o
XXVII Congresso Estadual do sin-
dicato e as perspectivas da nossa
entidade, que acontecerá no iní-
cio de setembro, em Piracicaba.

O objetivo da deputada ao pro-
mover esse evento na cidade foi de
ajudar a fomentar o comércio lo-
cal, uma vez que esse seminário
reuniu mais de 300 participan-
tes de diversas partes do Estado
de São Paulo. "Anteriormente,
esse tipo de evento era promovi-
do em Serra Negra, mas a depu-
tada Bebel fez questão de promo-
ve-lo na nossa cidade, ajudando
Águas a movimentar a sua eco-
nomia", diz Nelinho Noronha.

No entanto, de acordo com o
vereador, é necessário que Águas
de São Pedro passe a contar com

O vereador Nelinho Noronha e a deputada Professora Bebel durante o seminário da Apeoesp, realizado em Águas de São Pedro

um centro de convenções que
consiga acomodar grandes even-
tos. "Com isso, teremos grandes
eventos, para mais de mil partici-
pantes, não só da Apeoesp, mas
de grandes empresas e outros
segmentos que habitualmente
promovem encontros que reúne

muitos participantes", diz. De
acordo com Nelinho Noronha, isso
acontecendo a partir de 2025, Águas de
São Pedro ter um calendário de ati-
vidades, que contribuirá para fo-
mentar a rede hoteleira, assim como
o comércio e os próprios restau-
rantes da cidade. "O fato é que

quando Águas de São Pedro pas-
sou a ter uma deputada percebe-se
que a cidade vem ampliando o seu
leque de turismo e de recursos,
através de emendas parlamenta-
res, o que tem contribuído para me-
lhorar a qualidade de vida da po-
pulação", acrescenta o vereador.
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A malha asfáltica de Águas de
São Pedro segue recebendo melho-
rias. Esta semana, o prefeito João
Victor Barboza acompanhou a pa-
vimentação da rua Flor de Lis. A
benfeitoria foi feita com recursos
destinados pelo deputado estadu-
al Fernando Capez e contempla a
fase 2. Ao todo foram investidos
R$ 250 mil. Uma demanda antiga

dos moradores e que agora é aten-
dida pela atual administração.

"Agradecemos a sensibilida-
de e o compromisso do deputa-
do, que tem sido um grande
parceiro da nossa estância. Me-
lhorar nossas ruas e oferecer mais
infraestrutura ao água-pedrense é
algo que sempre priorizamos",
disse o chefe do Executivo.
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Escola de Santa Maria se prepara para as Olimpíadas de Robótica
Na semana passada o prefei-

to Josias Zani Neto e a diretora
de Educação, Rejane Peroto Abi-
ati Cury, participaram de uma
reunião junto a professores e co-
ordenadores com a empresa
Maker para alinhar detalhes so-
bre a participação dos alunos da
EMEB Dona Zina Saviolo Cury
nas Olimpíadas de Robótica.

A empresa Maker é a respon-
sável pelas aulas de robótica na uni-
dade escolar desde o início do ano.
As aulas de robótica educacional
são mais uma conquista e inova-
ção da atual administração visan-
do investir no ensino e aprimorar

o conhecimento dos alunos em di-
versos segmentos. A competição
é dividida em quatro etapas:
Municipal, Estadual, Nacional
e Mundial. A primeira delas
acontecerá com todos os alunos
nos dias 4, 5 e 6 de setembro.
Os classificados partem para
etapa estadual que acontecerá
na semana de aniversário do
município, em outubro.

Os alunos que estudam e
aprendem sobre programação,
envolvendo diversas matérias,
irão competir nas modalidades:
basquete Jr, trajeto com obstá-
culos, futebol de robôs e vôlei.
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Dias trágicos no
Estado de São Paulo

O Governo doO Governo doO Governo doO Governo doO Governo do
Estado, porEstado, porEstado, porEstado, porEstado, por
meio do Secretáriomeio do Secretáriomeio do Secretáriomeio do Secretáriomeio do Secretário
Estadual daEstadual daEstadual daEstadual daEstadual da
Educação,Educação,Educação,Educação,Educação,
toma decisõestoma decisõestoma decisõestoma decisõestoma decisões
absurdas,absurdas,absurdas,absurdas,absurdas,
as quais meas quais meas quais meas quais meas quais me
oponho e estouoponho e estouoponho e estouoponho e estouoponho e estou
questionandoquestionandoquestionandoquestionandoquestionando
firmementefirmementefirmementefirmementefirmemente

Professora Bebel

Esses últimos dias têm sido
trágicos, como re- sultado
da ação de um Governo

Estadual descomprome- tido e,
mais que isso, contrário aos inte-
resses, direitos e neces- sidades
da população paulista.

Em primeiro lugar, a ação
desproporcional e nebu- losa de
policiais sob o comando do go-
vernador Tarcísio de Freitas con-
tra a população de favelas na Bai-
xada Santista, após o assassinato
de um soldado da Polícia Militar,
realizando cerco, invadindo resi-
dências, torturando e matando
pessoas sem ligações com o crime.
Instalou-se uma verdadeira guer-
ra, como as que ocorrem nas fave-
las do Rio de Janeiro (estado do
governador), na qual bandidos
atentam contra outros policiais e a
polícia responde com mais violên-
cia contra a população.

No momento em que escrevo
esse texto, contabilizam-se 16 mor-
tes de pessoas que a polícia qualifi-
ca como "suspeitos" em Santos e
no Guarujá, mas denúncias da po-
pulação apontam para um núme-
ro muito maior de assassinatos.
Entre os mortos, um indigente, um
pedreiro (morto em sua cama, sem
indícios de que estivesse armado) e
um garçom, cujos parentes afir-
mam não terem ligação alguma
com atividades criminosas. Essa
guerra precisa parar, já!

Não serei leviana em generali-
zar as suspeitas de ações indevidas
e até criminosas para o conjunto
das polícias, cuja maioria de seus
profissionais são servidores e ser-
vidoras conscientes da legislação e
de seus deveres como agentes pú-
blicos. Também não desconheço
que a hierarquia militar obriga os
policiais a praticarem ações que, por
vezes, contrariam a sua consciên-
cia e sua ética, mas é necessário
que todos os fatos sejam apura-
dos, os responsáveis punidos e
que todas as autoridades que
eventualmente tenham emitido
ordens ilegais, quaisquer que se-
jam essas autoridades, sejam devi-
damente responsabilizadas.

Ao mesmo tempo em que pro-
move essa escalada de violência, o
Governo do Estado, por meio do
Secretário Estadual da Educação,
toma decisões absurdas, as quais
me oponho e estou questionando
firmemente, como deputada esta-
dual, presidente da Comissão de
Educação e Cultura da Assembleia
Legislativa e, também, como segun-
da presidenta da Apeoesp.

É inaceitável que a Seduc de-
cida sair do Programa Nacional
do Livro Didático, deixando de
receber o equivalente a R$ 120
milhões em livros impressos em
2024, ao mesmo tempo em que o
governador pretende cortar R$ 9
bilhões do orçamento da Educa-
ção pública estadual. Por outro
lado, o secretário da Educação
pretende utilizar apenas materi-
ais digitais em sala de aula, o que
contraria a tendência mundial.
Países como a Suécia reviram a
utilização exclusiva de materiais
digitais e retomaram o uso de li-

vros e materiais im-
pressos, pois a apren-
dizagem dos estudan-
tes havia caído. Rela-
tório da Unesco publi-
cado nesta semana
também faz alertas
sobre o uso excessivo
de tecnologias no en-
sino básico regular.
Além disso, a pandemia
demonstrou que mi-

lhões de estudantes têm pouco ou
nenhum acesso ao meio digital. O
secretário responde que o governo
disponibilizará os meios para isso,
o que sabemos que não ocorrerá. O
que são os anunciados 60 mil com-
putadores para uma rede com qua-
se quatro milhões de estudantes?

Outra decisão do secretário da
Educação com a qual não posso
concordar é a que autoriza direto-
res e coordenadores a realizarem a
fiscalização das aulas dos profes-
sores. Isso contraria o princípio
constitucional da liberdade de en-
sinar e aprender e termina por re-
tirar o pouco que ainda resta de
autoridade do professor e da pro-
fessora dentro da sala de aula. Hoje
os docentes já são pouco respeita-
dos por grande parte dos estudan-

tes e sofrem situações de violência.
O que será então, quando os estu-
dantes perceberem que seus pro-
fessores são assediados dentro da
própria sala de aula pelos diretores
e coordenadores das escolas?

Mais uma decisão descabida é
de promover uma atividade forma-
tiva para 89 dirigentes regionais de
ensino na cidade turística e praia-
na de Fortaleza (CE), a mais de
2.300 km de distância em linha
reta, totalmente custeada com
dinheiro público. Por acaso, o
mais rico estado da federação
não possui locais apropriados
para essa atividade? Ou é dese-
jo da SEDUC promover o turis-
mo para seus dirigentes com o
dinheiro do contribuinte?

Em todos esses casos, estou
acionando o Ministério Público e
demais instâncias cabíveis. Em re-
lação ao livro didático, realizarei
audiência pública na Assembleia
Legislativa no dia 14 de agosto.
Também protocolei requerimen-
tos para que o secretário da
Educação explique essas deci-
sões perante a Comissão de
Educação e Cultura da Alesp.

Professora Bebel, deputa-
da estadual (PT-SP), segun-
da presidenta da Apeoesp
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